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El ejemplar de El Corto de 
Loja que tienen en sus ma-
nos es el número 400. Un 
aniversario redondo del pe-
riódico municipal de Loja 
que nació en diciembre de 
1985, en formato revista, y 
que ha ido evolucionando, a 
la par que la sociedad y del 
dictado de la tecnología, pe-
ro siempre con el compro-
miso de informar sobre los 
asuntos municipales.  

Por estas casi cuatro déca-
das, la publicación de los lo-
jeños ha recogido el discu-
rrir de la vida de la locali-
dad, sus acontecimientos –
con sus buenas y no tan bue-
nas noticias-, el avance de 
colectivos y asociaciones y 
de los sectores productivos 
de la ciudad. Ha sido un via-
je por pequeñas y grandes 
historias que nos afectan a 
todos como sociedad, y que 
han sucedido en Loja o fuera 
de ella pero con personas de 
la tierra como protagonis-
tas. Un viaje por este tren 
informativo con 
miles de páginas 
de noticias, de fo-
tografías, de artí-
culos, de entrevis-
tas… que ha alcan-
zado numerosas es-
taciones a lo largo 
de su vida.  

 
UN POCO DE HISTORIA 
José Luis Muñoz, ac-
tual colaborador de 
Onda Loja Radio con su 
programa ‘A 45 RPM’ fue 
el “ideólogo” y el primer 
director de este, en sus 
inicios, boletín informati-
vo municipal. Bajo el man-
dato del alcalde Manuel 
Martín Rodríguez, estuvo al 
frente de un joven equipo 
que, altruistamente, puso en 
marcha esta locomotora que 
tomaba el nombre del famo-
so –y corto- tren de que ha-
cía sus viajes entre Loja y la 
capital granadina. Sebas-
tián Ripoll, Ramón Martín, 
Fátima Chaves, Conchi Pé-
rez, Mª Dolores Muñoz, 
Emilio Rojano, Elena Curiel, 
Manuel Pelayo, Antonio 
García Moyano y Antonio 
Cerrillo engrosaban la lista 
de colaboradores en los pri-
meros pasos de El Corto.  

Como curiosidad, en un 
principio este periódico no 
se iba a llamar así. Se baja-
ron otros nombres como ‘El 
Mirador de Loja’, ‘La Voz de 
la Alcazaba’ o, incluso, ‘El 
Rosco de Loja’. La propia ca-
becera del boletín informa-
tivo municipal que nacía en-
tonces recogía la imagen de 
un emotivo trenecito hume-
ante. Las noticias aparecían 
publicadas con texto fotos 
en blanco y negro.   

Aquella primera etapa de 
El Corto de Loja, en la que 
Josefa Jiménez también es-
tuvo en la dirección, se cul-
minó con el número 59-60, 
que salió a la calle en di-
ciembre de 1990. Con Ma-
nuel de la Plata Rodríguez 
de alcalde, en 1991 se pone 

Los 400 v
 El Corto

ALBERTO A. MATAS

El periódico de los lojeños llega a su estación número 4
diciembre de 1985, aunque en mayo de 1994 adquiere su actu

ha recogido el discurrir de la vida del municipio, sus acont

PORTADAS NÚMERO 1,  
EN REVISTA Y EN PERIÓDICO.  
A la izquierda, portada del primer número qu
editó de El Corto de Loja, en diciembre de 19
formato revista y de pago (costaba 100 pe
entonces). En su cabecera mostraba la image
homenaje al que conectaba Loja con Granada. 
A la derecha, el primer número en formato tabloi
publicación se retomaba después de ocho mese
pensando el nuevo rumbo que debía tomar. En es
de 3.000 ejemplares, en formato periódico, perio

en marcha una nueva etapa, 
coincidiendo con la profe-
sionalización de los medios 
de comunicación municipa-
les, que por entonces ya in-
cluían tanto al Corto como a 
Radio al-Jatib.  

En esta segunda etapa se 
incorpora el color en su 
portada y contra-
portada. 

Con 

Juan 
María 
Jimé-
nez co-
mo di-
rector, 
se editan 
varias re-
vistas 
práctica-
mente mo-
nográficas, 
hasta el nú-
mero 67, que 
se correspon-
de con un es-
pecial Feria de 
agosto de 1993. Sin embar-
go, su excesiva tardanza en-
tre un número y otro lo hace 
poco operativo y se opta por 
el formato periódico, en ta-
maño A3, impreso en blanco 
y negro salvo la portada y 
contraportada que van a dos 
colores. 

EL CORTO DE LOJA JUNIO 20242

Así, bajo el ámbito de la 
nueva sociedad municipal 
Medios de Comunicación de 
Loja S.A. aparece su número 
uno en junio de 1994, con 
periodicidad men-
sual y un 

PORTADAS 100 Y 200. El número 100 de El Corto de Loja se cumplía 
en diciembre de 2002. En sus páginas se podía encontrar un 
suplemento especial de la Navidad que estaba próxima, además de 
la colocación de la primera piedra de la nueva sede de los juzgados 
de Loja y de la Agencia Tributaria, en la calle Real. También se 
presentaban los candidatos a la alcaldía de Loja: Miguel Castellano 
por el PSOE, María Jesús Ruiz, por el PP, y Cristina Campaña, por CpL. 

El número 200 veía la luz en septiembre de 2008. Por aquel 
entonces el periódico era quincenal y tenía una difusión de 6.000 
ejemplares. Se editaba bajo el paraguas del grupo editorial 
Publicaciones del Sur, añadiendo el apellido “Información”. Entre los 
contenidos de portada, el balance de la Feria Grande, las 
excavaciones que se estaban realizando en la Alcazaba de Loja o la 
inauguración del pabellón Alfeia.
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de, que se editó en mayo de 1994. La 
es de ausencia, tiempo en el que se estuvo 
sta, su tercera época, se optó por una tirada 
odicidad mensual y difusión gratuita.
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profundo cambio en su es-
tructura y presentación. Es-
ta tercera época tendrá una 
vigencia larga y fructífera. 
Conforme avanza el tiempo 
se va mejorando su presen-
tación y se incorpora el co-
lor en varias páginas y se vi-

ve con gran interés un 
período muy ex-

pansivo del 
periódi-

co.  
La cuarta etapa arranca el 

18 de noviembre de 2005, 
siendo alcalde Miguel Caste-
llano Gámez. En aquel en-
tonces se firma un acuerdo 
con el grupo editorial Publi-
caciones del Sur por el que 
pasa a llamarse El Corto de 

Loja Información. Se edi-
ta quincenalmente, lo que 
supone un gran salto cuali-
tativo en las maquetaciones 
y el diseño. Al mismo tiem-

po, cada número se pu-
blica en Internet. 

En febre-
ro de 

2010, 
coin-

cidien-
do con 

su 25º 
aniversa-

rio, el pe-
riódico 

cambia radi-
calmente de 

diseño –mu-
cho más rom-

pedor- obra del 
lojeño Ramón 

Soler, y vuelve a 
su periodicidad 

mensual. Noelia Ji-
ménez García se si-

túa al frente del equi-
po como directora. 

Poco más de un año 
después, en septiembre 

de 2011 y ya con Joaquín 
Camacho en la Alcaldía 

de Loja, se estrena un lige-
ro rediseño, que es el que 

hoy día se mantiene. Y en 
octubre de 2012 se introduce 
el último gran cambio de El 
Corto de Loja, con la puesta 
en marcha de una web pro-
pia, www.elcortodigital.es.  

En lo organizativo, tanto 
El Corto de Loja como Onda 
Loja Radio pertenecen desde 
abril de 2015 al Ayunta-
miento de Loja como un 
área municipal más, inte-
grando la Concejalía de Co-
municación que dirige en la 
actualidad la edil Rocío Or-
tiz. Su actual director es 
Carlos Molina, que ya lo fue 
en otro periodo entre 2015 y 
2016. Su plantilla actual es-
tá compuesta por cuatro 
trabajadores: Paco Castillo 
en la subdirección –aunque 
también fue director entre 
2016 y 2019-, Mª Carmen 
Calmaestra y Alberto A. Ma-
tas en la redacción, y Enri-
que Cañizares como jefe co-
mercial.   

 
UN FUTURO POR DELANTE 
Desde el número 1 y hasta 
este 400 han cambiado mu-
chas cosas. Han ido y venido 
muchos profesionales y co-
laboradores, se han cambia-
do diseños y forma de pre-
sentar los contenidos, pero 
el espíritu de servicio públi-
co sigue inalterable.  

En la actualidad, se está 
trabajando en una la 

renovación de la 
línea gráfica 

tanto del perió-
dico como de la 

radio municipal. 
Ambos medios pú-

blicos se acercan a 
los 40 años de vida. 

Además, se acaba de 
estrenar una nueva 

sede, provisional, en 
la calle Duque de Va-

lencia, que será nuestra 
casa mientras duren las 

obras del Mercado Muni-
cipal.  

Desde El Corto de Loja 
confiamos en que ustedes si-
gan pendientes mes a mes 
de recoger su esperado pe-
riódico en su establecimien-
to habitual. Nosotros estare-
mos al otro lado para dar vi-
da, con mayores dosis de 
exigencia y con la dignidad 
que se merece, a la única ca-
becera de prensa que tiene 
nuestra ciudad.  

EL CORTO, EN DATOS

NACIMIENTO. El Corto de Loja nació en diciembre de 1985 
en formato revista. Primero fue íntegramente en blanco y 
negro y después con su portada y contraportada en color. 
FORMATO TABLOIDE. En 1995 adoptó su actual formato 
de periódico, incluyendo color dos años más tarde. 
TIRADA MENSUAL. De 5.000 ejemplares que se reparten 
entre toda la población lojeña, tanto del casco urbano co-
mo de las pedanías. 
62 PUNTOS DE ENTREGA. El periódico se puede encon-
trar, de forma gratuita, principalmente en kioscos, librerí-
as, bares y tiendas. Gran parte de los ejemplares son re-
partidos gracias a la inestimable ayuda de los usuarios del 
Centro Ocupacional de Loja. En las pedanías son reparti-
dos por los propios alcaldes pedáneos.  
ÁREA DE COMUNICACIÓN. El Corto de Loja y Onda Loja 
Radio estaban gestionadas en su origen por una sociedad 
municipal –Medios de Comunicación de Loja, S.A., prime-
ro, y Sociedad de Comunicación de Loja S.L., después-, 
hasta que en abril de 2015 la plantilla fue absorbida por el 
Ayuntamiento de Loja formando parte de un área más 
del consistorio. 

PORTADA 300. De septiembre de 2015, un mes en el que una tromba de 
agua y granizo sorprende a la ciudad y provoca inundaciones en la 
avenida de Los Ángeles. Además, los vecinos de los anejos eligen a sus 
alcaldes pedéneos y las obras del AVE de la línea actual seguían sus pasos.

Si El Corto de Loja cumple su edición 
400 y está próximo a celebrar su 40º 
anivesario, la emisora municipal Onda 
Loja Radio, anteriormente Radio al-Ja-
tib, cumplirá 35 años. Ambos medios 
han ido siempre de la mano, compar-
tiendo contenidos y colaboradores. 
Ahora se abre una nueva etapa, de 
transición, en la que pasará a emitirse 
en un local de Duque de Valencia mien-
tras se realizan las obras en el Mercado 
Municipal. Esta sería su quinta ubica-
ción, tras pasar por la Alcalzaba, el pretil 
de El Puente y la plaza de la Victoria. En 
la imagen, noticia de la emisión en 
pruebas -tras su legalización- en diciem-
bre de 1990.

UNA HISTORIA LIGADA A LA RADIO
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INVERSIONES SIN DEMORA

Desde primeros de mes se trabaja a contrarreloj 
en la remodelación del Mercado de Abastos

Desde este 1 de julio no se puede aparcar cerca del espacio y habrá corte de la calle Las Tiendas y de la plaza de 

enlace de las calles Caridad y Sin Casas; sí habrá acceso peatonal a negocios y al CIC El Pósito

La empresa granadina Prode-
sur Construcción y Proyectos 
ha iniciado los trabajos de re-
forma del Mercado de Abastos 
de Loja. Con una inversión cer-
cana a los 2 millones de euros 
y un plazo de ejecución de 6 
meses, la acción condicionará 
la vida del centro histórico de 
la ciudad. Desde este momento 
se cuenta con el corte de calles 
y retirada de vehículos en el 
entorno del edificio.  

El teniente de alcalde dele-
gado de Urbanismo, José An-
tonio Gallego, recuerda que se 
lleva varios meses trabajando 
en la retirada de servicios del 
mercado. Es el caso de la reu-
bicación de tres puestos de 
venta de carnicería y pescado, 
la retirada de la biblioteca mu-
nicipal y el traslado del Área 
de Comunicación. “Agradece-
mos a todas las áreas munici-
pales el esfuerzo llevado a ca-
bo para tales traslados”, ha co-
mentado el edil que espera que 
pronto se inicie la labor de los 
tres puestos del mercado, reu-
bicados en un establecimiento 
en la parte baja de la Plaza de 
la Victoria, se consiga instalar 
definitivamente los medios de 
comunicación y se consiga un 
emplazamiento para la biblio-
teca.  

Gallego pide disculpas por 
las molestias que van a ocasio-
nar las obras y avanza que ya 

hay cortes de calles y espacios. 
En ese sentido informa del 
corte al tráfico de la calle Las 
Tiendas, a las que solo se ten-
drá acceso para carga y des-
carga de establecimientos de la 
zona y para personas con mo-
vilidad reducida. También ha-
bla de la retirada de zona de 
aparcamientos en la plaza de 
enlace de la calle Caridad con 
la calle Sin Casas y la reubica-
ción de contenedores. Sí aclara 
que se contará con paso de pe-
atones a los establecimientos y 
negocios de la zona y al propio 
CIC El Pósito, que acoge al 
Ayuntamiento de Loja mien-
tras también finaliza la obra 
del Palacio de Narváez.  

En cuanto a los plazos de la 
obra, Gallego cree que se cum-
plirá el objetivo de ejecución 
en lo que queda de año y reco-
noce que toda la documenta-
ción está hecha para que la 
obra se inicie al ritmo que esti-
me la constructora. También 
afirma que desde esta empresa 
adjudicataria se ha informado 
que se contará con empresas 
locales para trabajar en la eje-
cución del proyecto. “Tenemos 
muchas ganas de comenzar ya 
que así se acabará antes”, co-
menta el edil.  

Para el edil es importante 
invertir en el centro histórico y 
tiene la esperanza de que el 
nuevo mercado sea un revulsi-

vo para este punto de la ciudad. 
Gallego recuerda como se ha 
mejorado la estética de esta zo-
na con la mejora de la calle Real. 
“Tenemos que poner todo de no-

sotros por recuperar el centro 
histórico y no bajar los brazos”, 
afirma el actual responsable de 
Urbanismo del Ayuntamiento 
de Loja.

El Ayuntamiento invertirá más de 160.000 euros en la Placeta del Pu
El barrio de ‘El Puente’ espera 
mejoras en uno de sus puntos 
más reconocidos, su placeta. 
Desde el Ayuntamiento de Lo-
ja se ha trabajado en la bús-
queda de soluciones a la mo-
vilidad de tráfico y peatones 
en este lugar muy transitado 
de la ciudad. Ahora, tras me-
ses de estudios y con fondos 
del consistorio se estima que 
en este año se inicie el pro-
yecto de su remodelación. 

El alcalde de Loja, Joaquín 
Camacho, y el teniente de al-
calde de Urbanismo, José An-
tonio Gallego, han presenta-
do las ideas básicas de esta 
acción que contará con una 
inversión de más de 160.000 
euros. Gallego ha afirmado 

que, tras la compra del solar 
aledaño que se encuentra de-
gradado en tierra, se creará 
una plataforma de losa única 
que se unirá con la zona de 
parada de autobuses. Ade-
más, ha explicado que se me-
jorará el acerado y se reorde-
narán los aparcamientos en 
todo este espacio.  

Otras acciones, que incidi-
rán en una mejor estética del 
lugar, será la reposición de 
todo el adoquinado de la pla-
ceta, reasfaltado de zonas y 
mejora de la iluminación en 
el acceso al puente Gran Capi-
tán. El edil también reconoce 
que se reubicará el paso de 
peatones existente para que 
sea más útil y seguro. Tam-

bién ha informado que se co-
locará una fuente y se recolo-
carán los contenedores. La 
iluminación integral de la 
plaza pasará a ser led.  

En cuanto a plazos, Gallego 
ha reseñado que si todo va 
por los cauces normales la 
obra se iniciará antes de final 
de año. En ese sentido, se 
avanza que a mediados de ju-
lio el solar ya será propiedad 
municipal, siendo el siguiente 
paso la aprobación del pro-
yecto y su posterior licitación. 
“Queremos empezar la obra 
de forma inminente.  

Camacho ha recordado co-
mo este proyecto era una pro-
mesa que tenía su equipo de 
gobierno con los vecinos del 

barrio de El Puente y ha afir-
mado que el objetivo es con-
tar con esta mejora para prin-
cipios de 2025. También ha 
recordado que no se ha deja-
do de gestionar para ser los 
propietarios de los terrenos y 
que se trata de un proyecto 
que ha buscado tener en 
cuenta la opinión de los veci-
nos. “Queremos que la obras 
se inicien en este año y sea 
una realidad en poco tiempo”, 
ha asegurado el primer edil 
que entiende es una acción 
necesaria para la mejora de 
este punto de la urbe. Hay un 
primer objetivo que cumplir. 
El consistorio materializará 
antes del 16 de julio la com-
pra del solar aledaño.

El portal de contratacione
estado ha publicado la licit
del contrato de suministro 
talación del mobiliario pa
inicio del funcionamient
nuevo Centro de Particip
Ciudadana Activa. Con un 
tante global de más de 33
euros, el pliego recoge to
necesario para dotar los dif
tes espacios comunes y 8 d
chas para el uso de asociac

Sale a
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INVERSIONES EN DEMORA

EN PORTADA

uente

es del 
tación 
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ara el 
to del 

pación 
mon-

3.000 
odo lo 
feren-
despa-
ciones 

del municipio. El pliego se hace 
al margen del resto de mobilia-
rio del Centro Juvenil, que se 
ubica en la segunda planta prin-
cipalmente, al depender de una 
subvención que debe de ser jus-
tificada para antes del mes de 
octubre. La dotación del espacio 
para los jóvenes depende de la 
aprobación del presupuesto, al-
go que se hará en próximas fe-
chas, pudiéndose sacar entonces 

la licitación de ese mobiliario.  
Hasta el próximo miércoles 10 

de julio se cuenta con plazo para 
que las empresas interesadas 
presenten sus ofertas. El pliego 
recoge claramente lo necesario 
para dotar totalmente los 8 des-
pachos disponibles, sala de con-
ferencias, sala de estudio, alma-
cén, servicios y punto informa-
ción o conserjería. Principal-
mente se pide suministrar me-

sas, cajoneras, armarios y sillas. 
La apertura de ofertas será el 22 
de julio. Una vez resuelta la lici-
tación se da un plazo de 60 días 
para dotar el espacio. 

 María Ramos, concejala de 
Juventud, ha comentado que se 
adelanta la contratación de este 
mobiliariocon el objetivo de 
cumplir los plazos de una sub-
vención otorgada para Partici-
pación Ciudadana.

a licitación el mobiliario para el nuevo Centro de Participación Ciudadana 

La licitación de gestión del Parque de Aventuras 
buscará dar uso a la Casilla del Guardamontes

El pasado jueves 27 de julio, el portal 
de contratación del Estado publicó la 
licitación del contrato de explotación 
del Parque de los Pinos de Loja, el co-
nocido como parque de aventuras. 
Con un importe de 120.864 euros a 
pagar durante cuatro años, se busca 
una empresa que gestione el funcio-
namiento de este nuevo reclamo tu-
rístico en la ciudad. Además, a ello se 
suma la explotación de la conocida 
como Casilla del Guardamontes, que 
es un centro que permite pernocta-
ciones en una planta baja y tiene una 
zona de interpretación de la Sierra 
Gorda de Loja.  

Hasta el 11 de julio se cuenta de 
plazo para la presentación de ofertas 
por parte de las empresas interesa-
das. Se estima que la apertura de so-
bres sea el 23 de julio, buscándose 
poder arrancar el servicio en el inicio 
del nuevo curso. La garantía requeri-
da es de 8.462, 66 euros.  

El documento establece los pactos 
y condiciones definitorias de los de-
rechos y obligaciones que asumirá la 
empresa. Se reseña, y es algo clave 
en la licitación, que la gestión del 
parque debe de estar unido a la del 
Centro de Interpretación de la Sie-
rra. La licitación insiste en que la 
unión de ambas dependencias per-
mitirá “el buen desarrollo técnico de 
algunas actividades en ambas insta-
laciones”.  

La Casilla del Guardamontes fue 
reconstruida con un PFEA Especial 
en el año 2017 con una inversión to-
tal de 200.000 euros. Desde enton-
ces se ha buscado contar con una 
gestión que permitiera su apertura 
de forma constante con la oferta de 
actividades de turismo activo. Ha ha-
bido momentos donde la licitación 
de su gestión ha quedado desierta e 
incluso se ha cedido su uso a clubes 
deportivos de la ciudad. Ahora, con 
esta nueva licitación, se busca apro-
vechar todo su potencial.  

Cabe recordar que el denominado 
Centro de Interpretación de la Sie-
rra, es una casa con poco más de 134 
metros cuadrados con dos plantas. 

En la primera se cuenta con zona de 
recepción de visitantes, zona de au-
diovisuales, cuartos de baño y despa-
cho. La segunda planta facilita la 
pernoctación como si de un albergue 
se tratara. Cuenta con un dormitorio 
con 8 camas, cocina, baños con du-
cha para mujeres y hombres, salón 
multiusos con chimenea y terraza 
con equipamiento biosaludable.  

Por su parte, el Parque de Aventu-
ras, que completa la zona junto al 
parque periurbano, consiste en una 
estructura metálica con 10 postes 
con una altura de 8 metros. Se pro-
yecta para realizar recorridos acro-
báticos en altura con un máximo de 
participantes de 95 personas y el 
apoyo de 4 monitores. También 
cuenta con una tirolina. Se facilitan 
hasta tres niveles de dificultad.  

La licitación deja claro el objetivo 
que persigue el Ayuntamiento de Lo-
ja, contar con el mayor tiempo posi-
ble con el servicio abierto al público. 
“El adjudicatario se compromete a 
tener este centro abierto para pres-
tar todos sus servicios, incluidos el 
de hospedaje, mínimo viernes, sába-
do y domingos”, reza el apartado de 
obligaciones que incluso especifica 
un horario de mañana y tarde que 
varía según estemos en invierno o 
verano. También se cierran las tari-
fas de los servicios. En el caso del 
Centro de Interpretación de la Sierra 
se establece un precio por hospedaje 
de 8 euros por persona y noche. En el 
caso del parque de aventuras, se 
cuenta con un precio máximo de 5 
euros escolares, con edades entre 0 y 
12 años. El precio sube a 7 euros má-
ximo para el resto de usuarios. 

María Ramos, concejala de Turis-
mo, ha afirmado estar “muy conten-
ta con la salida de este pliego de con-
diciones” aunque reconoce que el 
proceso ha sido demasiado largo. “La 
licitación ha tenido que ser precedi-
da de un estudio económico, lo que 
ha demorado el proceso”, ha explica-
do la edil que estima que se ha tenido 
que poner en exposición pública du-
rante un mes. Para Ramos se llega al 

Proyeeccttooss    
sinn  

vacaciioonneess

último paso para poder dar 
vida a esta inversión.  

La concejala recuerda co-
mo el Parque de Aventuras 
ha contado con más de 
250.000 euros de inversión 
gracias a los remanentes po-
sitivos de tesorería del pasa-
do año. Ramos ha explicado 
que la empresa que ejecutó el 
parque, licitó por debajo del 
precio se ha conseguido dotar 
de material el parque para 
que la empresa que se encar-
gue del parque no tenga que 
hacer otra inversión. 

“De asignatura pendiente”, 
ha calificado la concejala la 
necesidad de poner en valor 
la conocida como Casilla del 
Guardamontes ya que en-
tiende es un espacio que se 
puede aprovechar más para 
generar turismo. “Hemos 
puesto unos precios muy po-
pulares para dotar de más 
contenido a nuestra sierra”, 

ha explicado la edil que cree 
que se recupera su actividad 
para pernoctaciones y centro 
de interpretación. Ramos 
cree que se propone una serie 
de condicionantes de apertu-
ra y precios que lo hacen muy 
atractivo.  

Por su parte, el alcalde de 
Loja, Joaquín Camacho, se 
ha mostrado satisfecho de 
que un compromiso de su 
equipo de gobierno se haga 
realidad y estima que, para el 
nuevo curso, durante el oto-
ño, se haya puesto en funcio-
namiento este parque de 
aventuras. El regidor recuer-
da que este parque cuenta 
con una previsión de 5.000 
visitantes al año y la genera-
ción de entre 3 y 5 puestos de 
trabajo. “Es un compromiso 
cumplido que cada vez está 
más cerca para generar ri-
queza”, ha comentado el regi-
dor. 
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Paseo del Genil posibilitará recuperar la fauna y flora del 
río a su paso por Loja para disfrute de vecinos y visitantes

PORTADA

El proyecto ‘Paseo del Genil’  se ha presentado de forma oficial en la Sala de las Columnas del CIC El Pósito junto con representates 
de las diferentes administraciones implicadas y con las explicación de la empresa redactora del mismo. FO TOS: C. MOLINA 

INVERSIONES SIN DEMORA

Loja contará con el único 
parque fluvial de la pro-
vincia, pero además será 
ejemplo de medidas de re-
cuperación de su ecosiste-
ma fluvial con medidas de 
bioingeniería de gran cala-
do. Este 26 de junio arran-
ca la fase definitiva para 
invertir más de 4,5 millo-
nes de euros en el proyecto 
Paseo del Genil, todo un 
hito en la historia del mu-
nicipio que le posibilitará 
volver a mirar a su río. 
Queda poco más de un año 
y medio para que lojeños y 
visitantes puedan disfru-
tar de más de 3,5 kilóme-
tros junto a un río Genil 
recuperado en su fauna y 
flora.  

Este proyecto que cuen-
ta con una subvención de 
3,7 millones de Fondos 
NextGeneration de la 
Unión Europea a través del 
Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y el Reto 
Demográfico. El total de la 
inversión es de más de 4,8 
millones de euros que se 
ejecutan con la coordina-
ción de la Fundación Bio-
diversidad. La ayuda se 
consigue en septiembre de 
2022, y desde entonces se 
ha avanzado en la docu-
mentación necesaria para 
que en los próximos días 
salga a licitación las medi-
das planteadas.  

Avanzando en ese obje-
tivo, se ha llevado a cabo 
una jornada de presenta-
ción del proyecto que ha 
sido redactado por la em-
presa de ingeniería mala-
gueña ‘Oluz SL’, que es co-
mandada por el lojeño, Jo-
sé Antonio Jáimez. Desde 
primeras horas de la ma-
ñana se visitó el terreno 
donde se ejecutará la in-

versión con la presencia de 
técnicos responsables de Fun-
dación de Biodiversidad, ga-
rantes del buen desarrollo de 
los 37 proyectos de toda Espa-
ña subvencionados con esta lí-
nea de recuperación de am-
bientes fluviales en zonas ur-
banas. Tras comprobar que 
los objetivos están claros so-
bre la zona, se ha desarrollado 
la presentación oficial en la 
Sala de las Columnas del CIC 
El Pósito, actual sede del 
Ayuntamiento de Loja.  

A la cita no han faltado el 

alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, acompañado del ac-
tual teniente de alcalde de Ur-
banismo, José Antonio Galle-
go, y del concejal de Desarro-
llo y anterior responsable del 
proyecto, Joaquín Ordóñez. 
La exposición ha contado con 
Cinta Luego y Francisco Ure-
ña, en representación de la 
Fundación Biodiversidad, Ro-
berto García, de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir, Leonardo Nanía, de la 
Universidad de Granada, y Jo-
sé Antonio Jáimez y Paz Díaz, 

de la empresa redactora ‘Oluz’. 
A ellos se han sumado los téc-
nicos municipales del Área de 
Urbanismo que trabajan en la 
ejecución del proyecto con En-
carnación Ocaña como cabeza 
visible del equipo.  

Con vídeos y paneles expli-
cativos, la presentación se ha 
incidido en las medidas para 
conseguir la recuperación del 
buen estado del río Genil a su 
paso por Loja, la minimiza-
ción de los riesgos de inunda-
ción y la potenciación de los 
beneficios ecosistémicos que 

aporta el río; fomentando 
el uso racional del espacio 
fluvial e impulsando el de-
sarrollo sostenible del me-
dio. Ese es el objetivo que 
se persigue desde Funda-
ción Biodiversidad que tu-
tela el proyecto.  

El lojeño, José Antonio 
Jáimez, responsable de la 
redacción del proyecto por 
parte de la empresa ‘Oluz’, 
se mostró muy contento de 
poder haber contribuido a 
la mejora de su tierra. Co-
mo adelanto de los objeti-
vos de la inversión ha inci-
dido en que se busca la re-
naturalización del río con 
menos obras. “No se usa 
hormigón y movimientos 
de tierra brutales para cus-
car el equilibrio fluvial”, 
ha comentado el profesio-
nal que ha enumerado las 
siguientes principales ac-
ciones: eliminación de mo-
tas que hay a lo largo del 
río, retirada de escombros 
en zona de llanura de 
inundación, eliminación 
de erosión con medidas de 
bioingeniería como empa-
lizadas y trenzados en 
márgenes, naturalización 
de escollera, construcción 
de zonas de escalera de 
maderas para accesos, cre-
ación de tres lagunas de 
poca profundidad para rie-
go y fauna y uso de so-
brantes de aguas con la 
creación de un nuevo de-
pósito que comunica con el 
ya construido en la prime-
ra fase. 

Desde la Universidad de 
Granada se ha contado con 
la participación del Leo-
nardo Nanía,  encargado 
de la realización de los es-
tudios hidrológicos e hi-
dráulico, además del de 
responsabiliad civil. 
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PORTADA
INVERSIONES SIN DEMORA

El Ayuntamiento invierte más de 30.000 euros para el 
comedor escolar en La Fábrica para la conciliación

Se adapta una sala, despensa y cocina en el Colegio Taxara para poner en marcha un servicio que se ha creado en el Pérez del 

Álamo, cuenta con espacio creado en el CEIP Caminillo y se estudia el proyecto para el CEIP Victoria

La conciliación familiar 
y laboral es uno de los 
grandes objetivos de la 
sociedad actual. En esa 
búsqueda, el Ayunta-
miento de Loja ha apos-
tado por facilitar la crea-
ción de comedores esco-
lares para todos aquellos 
centros que lo soliciten. 
Loja ha pasado de contar 
con un único servicio de 
este tipo en el Colegio 
Elena Martín Vivaldi y 
poder contar con al me-
nos tres, contando ya la 
puesta en marcha en el 
nuevo curso del come-
dor del CEIP Caminillo y 
el ya en funcionamiento 
del CEIP Pérez del Ála-
mo. A ellos se sumarán 
el comedor del CEIP Vic-
toria, que ya cuenta con 

proyecto para su ubica-
ción, y el del CPR Taxara 
en la Fábrica.  

El avance de este últi-
mo comedor ha sido 
comprobado por el al-
calde de Loja, Joaquín 
Camacho, que ha visita-
do el centro acompaña-
do por los concejales de 
Educación y Medio Ru-
ral, José Antonio Gómez 
y José Antonio Arco, 
respectivamente. Gómez 
ha explicado que para 
lograr el servicio en el 
colegio de esta pedanía 
se han invertido más de 
30.000 euros. El edil ha 
reseñado que se logró 
modificar unas memo-
rias del PFEA para adap-
tarlas a esta petición y 
que con ello se ha adap-

tado un aula para crear 
un salón, despensa y zo-
na de cocina.  

“Se trataba de una de-
manda muy repetida por 
parte del AMPA del cen-
tro”, ha comendo el con-
cejal de Educación que 
adelanta que ahora se 
han llevado a cabo las 
gestiones para que sea la 
Delegación de Educa-
ción quien acondicione 
con mueble y utensilios 
el nuevo espacio para 
con posterioridad iniciar 
la licitación del servicio. 
“Esperamos que en el 
nuevo curso pueda estar 
en funcionamiento”, ha 
deseado el edil que acla-
ra que seguirán gestio-
nando para lograr esta 
petición que permitirá 

atender a los 57 inscritos en el 
centro de La Fábrica.  

Por su parte, el concejal de 
Medio Rural, José Antonio Arco, 
ha reseñado que se busca dar op-
ciones y servicios a la urbe, pero 
también a las pedanías.  

El alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, ha reivindicado el com-
promiso de su gobierno con las 

pedanías aunque reconoce que 
siguen existiendo muchas de-
mandas. El regidor ha enfatizado 
que gracias a las gestiones de los 
últimos años más del 65% del 
municipio cuenta con opciones 
de comedor escolar, lo que cree 
facilita la conciliación. También 
ha adelantado que se continúa 
con la colocación de entoldados.
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La retirada de la primera línea 
política del que fuera concejal 
de Urbanismo y segundo te-
niente de alcalde en el Ayunta-
miento de Loja, Joaquín Ordó-
ñez, por “motivos personales” -
como él mismo aclaró- fue el 
principal tema de debate del úl-
timo Pleno de la Corporación, 
correspondiente a junio. Desde 
su publicación en el Boletín Ofi-
cial de la Provincial (BOP), a fi-
nales de mayo, ostenta la Con-
cejalía de Desarrollo y Empleo 
“sin sueldo”, lo que provocó una 
nueva reestructuración del or-
ganigrama municipal del Go-
bierno del PP, del que se dio 
cuenta en esta sesión que llegó 
a rozar las 3 de la madrugada. 

Estos cambios en el seno del 
gobierno local provocaron una 
larga confrontación  entre PP y 
PSOE que duró horas y que, a 
modo de resumen, los popula-
res argumentaron estos cam-
bios por la renuncia de Ordó-
ñez a sus anteriores cargos por 
“cuestiones personales”, mien-
tras que los socialistas desde la 
oposición, lo atribuían a “una 
crisis interna”. 

Esto llevó al propio edil im-
plicado, Joaquín Ordoñez, a 
manifestarse en este foro sobre 
su nueva ocupación como con-
cejal, que se produjo “a petición 
mía, porque estoy en una situa-
ción personal en la que el cuer-
po me pide no seguir al frente 
de un área tan complicado” y, 
por este motivo, le pidió al equi-
po de Gobierno “cambiar todas 
las Concejalías en este momen-
to”, a lo que matizó que “no tie-
ne más importancia esta para-
da, cuando quedan tres años de 
legislatura por delante”. 

Todo esto se desencadenó en 
el primer apartado de Goberna-
ción del Pleno, tras dar cuenta 
el alcalde, Joaquín Camacho, 
del primer expediente que de-
cretaba el cese como miembro 
de la Junta de Gobierno Local 
de Joaquín Ordóñez. 

El primero en tomar la pala-
bra fue el portavoz del grupo 
municipal del PSOE, Antonio 
García, quien expuso sorpren-
dido que “esperábamos que die-
se más explicaciones, cuando 
nos encontramos ante el cese 
del señor Ordóñez”, una perso-
na que le ha acompañado desde 
2011 y cuyo argumento de “mo-
tivos personales, lo entende-
mos porque -según nuestra in-
terpretación-, usted no ha valo-
rado a su mano derecha que es-
tuvo en la Diputación, luchan-
do como oposición” y la prueba 
es que “ahora que gobierna el 
PP en esta institución no es di-

La reorganización del gobierno local  por la 
renuncia de Ordóñez centra el último Pleno

M. CARMEN CALMAESTRA

Deja la cartera de Urbanismo por “motivos personales”, lo que se contrapone al argumento del 
PSOE que lo achaca a “problemas internos”. El edil del PP pasa a gestionar Desarrollo y Empleo

putado y usted sí es senador”. 
Aseguró el edil socialista que 

“todo esto es fruto de una situa-
ción que se vive desde hace 
tiempo en su grupo y, desgra-
ciadamente, sus problemas in-
ternos los pagamos todos”. 

En contestación, el regidor 
lojeño recalcó que Ordóñez es 
“parte de este equipo de Gobier-
no, con la misma fuerza, pero 
que -por una decisión personal- 
ha decidido alejarse de la pri-
mera línea en un área como el 
de Urbanismo”. 

Destacó de su edil que es 
“protagonista” del progreso de 
Loja y “no ha abandonado por 
una mala gestión -como uste-
des critican-, ya que es de los 
mejores concejales de Urbanis-
mo que ha tenido la ciudad, que 
supo encabezar un equipo para 
gestionar los fondos europeos” 
con proyectos como la calle Re-
al y el Mercado de Abastos o el 
parque fluvial, entre otros. 

Sobre la supuesta crisis in-
terna que apuntaron desde el 
PSOE, Camacho aseguró que 
“su decisión nada tiene que ver” 
y aunque reconoció que “hay 
problemas en el PP de Loja”, en 
su equipo de 13 concejales “es-
tamos dedicados a un proyecto 
de ciudad con el que nos com-
prometimos”. 

En cuanto a la afirmación so-
cialista de que “no es diputado 
porque soy senador”, les recor-
dó que las elecciones municipa-
les fueron anteriores a las ge-

nerales y “peleé para que fuera 
diputado, porque considero 
que a Loja le va a ir mucho me-
jor con lojeños en los diferentes 
órganos de representación”.  

García manifestó que “ésta es 
la intervención que esperába-
mos, si no decidimos nada us-
ted no dice nada” y les pidió que 
“se ponga a trabajar y se dejen 
de disputas internas que parali-
zan Loja como está sucediendo 
en los últimos meses”. 

En el apartado de los nuevos 
nombramientos de las Tenen-
cias, el mandatario socialista 

Todos los corporativos, en la sesión del Pleno municipal, correspondiente al mes de junio. FOTO: CALMA

Ordóñez: “A petición mía, 
porque estoy en una 
situación personal que el 
cuerpo me pide no seguir 
al frente de Urbanismo”

 ACTUALIDAD

subrayó el hecho de que el al-
calde se rodeara de familiares y 
amigos, que definió como “un 
clan”, lo que “no les invalida, 
pero demuestra confianza en 
una serie de personas y en 
otras no, lo que provoca que to-
do se retrase, porque todo tiene 
que consultarse con el alcalde”. 

El regidor le recriminó que, 
en este punto, “el PSOE se ha ti-
rado al fango, señalando perso-
nalmente a cargos públicos y lo 
de llamarnos clan es una falta 
de respeto”. También recalcó 
que los ediles tienen “autono-
mía para tomar decisiones, 
aunque me consulten porque 
somos un proyecto colectivo”. 

Se reafirmó en que, estos 
cambios en su Gobierno, “no 
han afectado a la gestión dia-
ria” y enumeró proyectos de  
este año como el Centro de Par-
ticipación y Juvenil, la estación 
de autobuses, la rotonda del 
Cerro, el estadio San Francisco, 
el Centro Turístico o la creación  
de comedores escolares. 

En cuanto al cambio de con-
cejales a otras delegaciones, el 
portavoz del PSOE les pidió co-
nocer los criterios para desig-
nar a los nuevos concejales, 
porque “tanto cambio produce 
inestabilidad en la gestión”. So-
bre esto respondió el primer 
edil que “los criterios seguidos 
para adjudicar las concejalías 
son competencia del alcalde” y 
aseguró que “el ochenta por 
ciento del equipo de Gobierno 
se mantiene en las mismas 
competencias”. 
 
NUEVO PORTAVOZ 
En el apartado que se abordó la 
nueva portavocía, que recayó 
en el edil Antonio Luis Gómez, 
el dirigente socialista le deseó 
“la mayor de las suertes” y espe-
ra que “se le dé más voz que al 
anterior”, cuestión que negó 
Ordoñez y que le recriminó el 
alcalde por “no ser cierta”.  

Todos estos cambios conlle-
varon una modificación de re-
tribuciones a los ediles del go-
bierno local. En este expediente 
habló el portavoz de VOX, Je-
sús Lobato, quien criticó la 
cuantía elevada de los sueldos 
de los ediles que “rondan los 
43.000 euros” y que son “des-
proporcionados”. 

El socialista Antonio García 
pidió los criterios para “tener 
concejales con salarios distin-
tos”. Sobre este asunto, infor-
mó el alcalde Camacho que “no 
se tocan los sueldos, solo se 
modifica el nombre de las Con-
cejalías” y matizó que no co-
bran “ni el alcalde, ni los ediles 
de Hacienda ni Desarrollo, lo 
que supone un ahorro” para las 
arcas municipales.

Cambios colaterales en el reparto de concejalías
Consecuencia de esta decisión, las delegacio-
nes que comandaba el edil popular pasan a 
su compañero de Gobierno José Antonio Ga-
llego, entre las que, además de Urbanismo, se 
encuentran Vivienda, Agenda 2030, Fondos 
Europeos y Casco Histórico. Este cambio de 
carteras ha provocado otros movimientos de 
reparto de Delegaciones que gestionaba Ga-
llego: Mantenimiento y Servicios pasa a la 
edil Encarnación Martínez, que suma a Parti-
cipación Ciudadana, y el concejal Antonio 
Campaña regresa a Deportes y Salud y man-
tiene Eficiencia Energética y Administración 

Electrónica, dejando Desarrollo y Empleo a 
Ordóñez. 

Esta situación de cambios en el seno del 
Gobierno local, a su vez ha provocado nuevos 
nombramientos en las Tenencias de Alcal-
día. Ahora, los tres ediles populares: Érica 
Rodríguez, Antonio Luis Gómez y José Anto-
nio Gallego toman más fuerza y se sitúan co-
mo segunda, tercer y cuarto tenientes. Y, en 
el caso de Gómez, cambios por partida doble, 
porque se convierte en el nuevo portavoz del 
grupo municipal del Partido Popular, segui-
do de la viceportavoz Paloma Gallego.

Camacho: “Su decisión 
no tiene que ver con una 
crisis interna (...) el 
equipo está dedicado a 
un proyecto de ciudad”



9EL CORTO DE LOJAJUNIO 2024

El capítulo de Hacienda agrupó 
una serie de modificaciones de 
crédito de las que se dio cuenta 
en el último Pleno del Ayunta-
miento de Loja, entre las que 
destacó la aportación munici-
pal y provincial para la mejora 
de la pista polideportiva de la 
pedanía de Riofrío, a la que se 
destina un montante global de 
70.000 euros. 

Desglosando esta cantidad, 
la mitad (35.000 euros) proce-
de del consistorio lojeño y, la 
otra cuantía restante, corres-
ponde a una subvención de los 
Planes Provinciales de Instala-
ciones Deportivas (PIDE 2023) 
de la Diputación de Granada 
para el arreglo de este espacio 
deportivo en el medio rural. 
“Esto demuestra el compromi-
so de este equipo de Gobierno 
con las pedanías”, manifestó el 
alcalde-presidente en la sesión. 

Según explicó a este medio el 
concejal de Deportes, Antonio 
Campaña, sobre este proyecto 
de mejora de infraestructuras 
deportivas, que cuenta con una 
inversión conjunta entre admi-
nistraciones, “se va a arreglar el 
desprendimiento que sufre la 

Estado actual que presenta la pista polideportiva de Riofrío, en la que se va a actuar en breve. FOTO: CORTO

ACTUALIDAD

La mejora de la pista polideportiva de 
Riofrío recibe una inversión de 70.000 €

M. CARMEN CALMAESTRA 

El Pleno da cuenta 
de modificaciones de 
crédito destinadas a 
empleo, comercio y 
Servicios Sociales

Proponen al Pleno la 
construcción de nuevas 
aceras en núcleo rurales

con Diputación y al nuevo go-
bierno le hemos planteado que 
adquiera los terrenos para en-
sanchar esta vía y entre los dos 
ayuntamientos nos pongamos 
de acuerdo para actuar en esta 
demanda vecinal”, explicó el al-
calde Joaquín Camacho, a la 
vez que se le pida a ADIF medi-
das compensatorias para las  
mejoras en esta carretera.  

En este punto, el concejal so-
cialista Manuel Ruiz insistió en 
que “se acelere el proceso de 
compra de los terrenos para so-
lucionar lo antes posible este 
problema” y le pidió una fecha 
de ejecución, a lo que le confir-
mó el regidor que, según infor-
mación de la institución pro-
vincial, “esta actuación se lleva-
rá al próximo Pleno dentro de 
Plan de Actuación de Carrete-
ras Provinciales con previsión 

de ejecutarse en 2025”.  
A continuación, el grupo mu-

nicipal socialista solicitó a la 
Junta de Andalucía la construc-
ción de un acerado que una la 
cooperativa de espárragos Los 
Gallombares con la pedanía de 
Ventorros de San José. “Los 
trabajadores, así como su presi-
dente, solicitan estas aceras, 
porque muchos caminan de 
forma arriesgada por esta ca-
rretera para acudir a su puesto 
de trabajo y en invierno el trán-
sito a pie se hace más peligroso, 
a lo que se suma la petición de 
los vecinos como lugar de re-
creo”, explicó la concejala del 
PSOE, Mª Carmen López. 

El regidor lojeño dijo sobre la 
propuesta socialista que “todo 
lo que sea mejorar las comuni-
caciones en los núcleos rurales 
y su seguridad lo vamos a apo-
yar, como hicimos con la rei-
vindicación de la carretera de 
Ventorros”. Recordó que, con 
un PFEA, se conectó la pedanía 
con su cementerio y “seguire-
mos reivindicando el proyecto 
de la carretera de Ventorros a 
Algarinejo y si siguiera hasta 
Priego de Córdoba, sería mucho 
mejor porque se unirían muni-
cipios del interior’.

El grupo municipal del PSOE re-
clamó en el Pleno  del Ayunta-
miento una mejora de los servi-
cios en la pedanía de Fuente Ca-
macho. Concretamente, y defen-
dido por la edil Belén Rama, se 
pidió al equipo de gobierno que 
estableciera negociaciones con 
las empresas de telefonía para 
ampliar la cobertura,   con el pro-
pietario del carril que lleva al de-
pósito de agua para asfaltarlo y  
dotar al edificio de usos múltiples 
de corriente eléctrica  para realizar 
actividades. 

Según especificó la edil socia-
lista, “hay mucho que hacer en 
las pedanías y nos enfrentamos 
a un reto importante como es la 
despoblación”, por lo que es esen-
cial que “unamos fuerzas para 
combatir este problema, siendo 
la única solución dotarlas de ser-
vicios públicos de calidad para 
que los vecinos no tengan que 
abandonar su pueblo”. 

El alcalde mostró su confor-
midad con esta moción socialista, 
porque “estamos de acuerdo que 

se doten de servicios públicos de 
calidad a las pedanías” y recordó 
actuaciones que se realizan, como 
acercar los Servicios Sociales, la 
mejora de la calefacción del co-
legio y pista polideportiva, asfal-
tado de calles y alumbrado pú-
blico, junto a la reivindicación 
histórica de la matriculación de 
la carretera de acceso a la A-92 
por parte de la Diputación, en la 
que “se viene trabajando con el 
nuevo gobierno provincial” y don-
de se actuó con una inversión mu-
nicipal de más de 50.000 euros. 

Tras su intervención, la edil 
Rama pidió explicaciones sobre 
la situación de las tres demandas 
propuestas.  

El regidor lojeño le avanzó que 
“muchas están en estudio por par-
te de los técnicos y las negocia-
ciones del asfaltado del carril pri-
vado están avanzadas”. En cuanto 
a la cobertura móvil dijo que “lle-
vamos muchos años hablando 
con las compañías, pero la Ley 
no obliga a que haya cobertura 
en todas las zonas”.

El PSOE reclama mejoras en la 
pedanía de Fuente Camacho

n El PSOE solicitó a la Junta la 
dotación de dos plazas de coci-
nero y ayudante para el come-
dor del CPR Besana de Vento-
rros de San José. “Ha habido 
problemas desde abril por la 
falta de profesionales”, infor-
mó la edil Carmen Ortiz, en 
apoyo al AMPA. El concejal de 
Educación, José Antonio Gó-
mez, anunció “un compromiso 
de la Delegación para que el 
próximo curso se cuente con 
dos trabajadores”.  
n El PSOE sacó adelante una 
quinta moción para un campa-
mento de verano infantil en 
Ventorros de San José. “Es una 
petición de los vecinos para 
conciliar”, afirmó García. A esto 
dijo el edil del PP, José A. Arco, 
que “el centro infantil ha ofreci-
do este servicio, porque ya es 
tarde” y el regidor dijo que “el 
consistorio dará de 700 euros”.    
n Unanimidad para pedir al Go-
bierno que se declare profesión 
de riesgo el trabajo de la Guar-
dia Civil y la Policía Nacional 
n  La sesión cerró con la inter-
vención de un joven, quien de-
nunció la supuesta agresión su-
frida por agentes de la Policía 
Local el 2 de junio. Tras relatar 
los hechos pidió “el apoyo de la 
institución como ciudadano”. 
El regidor manifestó “el respal-
do de las actuaciones policiales 
hasta la fecha” y no se pronun-
ció, porque es “una cuestión 
que se tiene que investigar”.

OTROS ASUNTOS

pista de esta pedanía, porque 
los terrenos se mueven y está 
rajada por diferentes zonas”, 
además, de mejorar el pavi-
mento, el vallado perimetral y 
el pintado. 

Asimismo, se informó de la 
incorporación de 5.782 euros de 
remanentes para una ayuda de 
comercio y artesanía para la 
promoción de este sector con la 
compra de televisores y señalé-
ticas que cuenta con un importe 
más de total de 23.000 euros.  

También se comunicó el mo-
vimiento de dinero para el Pro-
grama Orienta y el Taller de 
Empleo y, para éste último, se 

realizó una modificación presu-
puestaria para el pago de las 
nóminas de marzo del Progra-
ma del Taller de Empleo Joven. 

A la vez, se suman otros re-
manentes por un importe de 
30.000 euros de la subvención 
para equipos informativos de 
Servicios Sociales y, en conse-
cuencia, se modifica el presu-
puesto por transferencia de cré-
dito de la misma área de gastos 
para esta ayuda en nuevas tec-
nologías. 
 
PRESUPUESTO MUNICIPAL 
El apartado de Hacienda fue 
aprovechado por el portavoz 

socialista Antonio García para 
preguntar al alcalde por la 
aprobación definitiva del Pre-
supuesto Municipal del 2024 al 
contar ya con un nuevo inter-
ventor. 

El alcalde le informó sobre el 
informe del Ministerio de Ha-
cienda, que es “vinculante y nos 
dice que tenemos que hacer una 
serie de reducciones presupues-
tarias y tenemos que asignar 
esos reajustes a distintas parti-
das de gasto por parte de este 
Ayuntamiento”. 

Afirmó el regidor que “nues-
tra intención es sentarnos con 
el nuevo interventor y ver de 

qué partidas se puede reducir” 
y que, en el menor tiempo posi-
ble, “se traiga a Pleno la apro-
bación definitiva de las cuentas 
municipales, entren en vigor y 
se puedan aplicar”. 

Por último, se aprobaron bo-
nificaciones en el Impuesto de 
Bienes e Inmuebles (IBI) por 
instalación de placas solares en 
el casco urbano y las pedanías.

La construcción de acerado en 
distintos núcleos rurales del 
término municipal de Loja, fue 
otro de los asuntos que se trata-
ron en sesión plenaria, a través 
de dos mociones presentadas 
por PP y PSOE que fueron 
aprobadas por unanimidad.  

En primer lugar, lo que pro-
puso el grupo municipal popu-
lar fue la creación de un acera-
do con carril bici y la amplia-
ción de la calzada de la GR-
4402 que une Huétor Tajar y La 
Fábrica, con el objetivo de me-
jorar la accesibilidad y la segu-
ridad con la instalación de se-
máforos en la travesía, aprove-
chando el proyecto de cons-
trucción de la plataforma de la 
línea de Alta Velocidad en el 
tramo de la variante de Loja.  

“Un proyecto del que lleva-
mos mucho tiempo trabajando 



Grupo de lojeños que han iniciado los cursos de formación en el Ayuntamiento de Loja dentro de ese programa. FOTO: P.CASTILLO

Los sanitarios del CHARE de Loja se suman a la 
huelga de la Sanidad a nivel andaluz

Los profesionales sanitarios 
del Hospital de Loja se han 
vuelto a manifestar a las 
puertas del centro para re-
clamar medidas a la Junta 
de Andalucía en cuanto a la 
falta de personal que sufren. 
Tras poco más de una sema-
na de la primera protesta, 
los sanitarios lojeños se su-
maron ayer a la huelga de la 
sanidad a nivel andaluz apo-
yada por la mayoría de los 
sindicatos. Un paso de pro-
testa más para poner en re-
lieve lo que entienden un 
desmantelamiento de la sa-
nidad pública a favor de la 
privada.  

Los Sindicatos CCOO, 
UGT, CSIF y SATSE, junto 
con la Mesa Sectorial de Sa-
nidad en Andalucía, convo-
caron ayer, día 26 de junio, 

una huelga ante lo que afir-
man son continuos incum-
plimientos de los acuerdos 
firmados por parte de la 
Junta de Andalucía. Entre 
las exigencias se pide el 
cumplimiento del Acuerdo 
de Atención Primaria y de 
Carrera Profesional, la con-
solidación y aumento de las 
plantillas y actualización de 
la bolsa de empleo del SAS. 
Se afirma que el deterioro de 
la sanidad pública afectará 
gravemente tanto al número 
como a la calidad laboral de 
sus trabajadores. 

Decenas de profesionales 
se congregaron con pancar-
tas a las puertas del centro 
lojeño en una protesta que 
duró una media hora. Du-
rante la misma se mostraron 
pancartas reivindicando la 
contratación de personal y 
la necesidad de defender la 

sanidad pública. También se 
contó con la presencia de al-
caldes de la comarca.  

Tomaron la palabra el en-
fermero, Miguel Sanjuán, y 
Raquel Romero, vocal de la 
Junta de Personal del centro 
lojeño. Ambos reconocieron 
que la situación es límite y 
destacan como en una sema-
na se han cerrado las hospi-
talizaciones y se sigue degra-
dando la Atención Primaria. 
“Podemos llegar a no tener 
médicos en el medio rural”, 
comentó Sanjuán. También 
se pide que se mueva la bol-
sa para cubrir plazas y afir-
man que hay sectores, como 
los enfermeros o estructuras 
del centro que ahora se es-
tán viendo afectadas. “Conti-
nuaremos con las moviliza-
ciones hasta que se cumpla 
lo acordado”, afirmó Rome-
ro. 
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El delegado de Empleo, Em-
presa y Trabajo Autónomo, 
José Javier Martín, y el al-
calde de Loja, Joaquín Cama-
cho, visitaron ayer a los loje-
ños y lojeñas participantes 
en el taller de empleo de la 
localidad, en el que se llevan 
a cabo las actividades forma-
tivas de los dos cursos que se 
desarrollan en el marco de la 
tercera edición del Programa 
de Empleo y Formación que 
pone en marcha la Junta de 
Andalucía y que ha consegui-
do el Ayuntamiento de Loja, 
gracias al cual se da empleo a 
30 personas mayores de 45 
años durante un año, en acti-
vidades de gestión adminis-
trativa, tratamiento de da-
tos, archivos y documenta-
ción, contando para ello con 

30 lojeños inician el programa de 
Empleo y Formación de la Junta

PACO CASTILLO

Desarrollarán gestión administrativa, tratamiento de datos, archivos y documentación

a estar ahí para guiaros y 
ayudaros y, entre todos, con-
seguir lo que queréis, que es 
formaros para reinsertaros o 
volver al punto de partida de 

ACTUALIDAD

un presupuesto de 848.000 
euros. 

En el acto, llevado a cabo 
en el CIC El Pósito, el nuevo 
concejal de Desarrollo, Joa-

quín Ordóñez, dio la bienve-
nida a todos los participan-
tes en este programa de em-
pleo y les deseó un buen año 
de formación. “Todos vamos 

CARLOS MOLINA

vuestra vida laboral”. 
El director del programa, 

Manuel Bueno, explicó las 
características de los dos 
programas de formación y 
dijo que “están diseñados pa-
ra fortalecer las habilidades 
de los ciudadanos y fomen-
tar su inserción laboral en 
sectores claves de la econo-
mía y sustituyen a las anti-
guas escuelas taller y talleres 
de empleo”. Añadió que “en-
tre los principales objetivos, 
se incluyen proporcionar 
formación específica en tra-
bajo administrativo, facilitar 
que el trabajo efectivo se rea-
lice en los propios departa-
mentos del Ayuntamiento y 
ofrecer orientación laboral y 
asesoramiento personaliza-
do en la búsqueda activa de 
empleo”. 

El delegado de Empleo, 
Empresa y Trabajo Autóno-
mo, José Javier Martín, ha 
destacado el dinamismo del 
Ayuntamiento de Loja “para 
conseguir una disminución 
del número de desempleados 
en la localidad, mediante su 
incorporación al mundo la-
boral de forma permanente, 
ya sea por cuenta ajena o por 
cuenta propia”, a través de 
los proyectos de Empleo y 
Formación.
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Queridos vecinos: 
 
El calor que tenemos estos pri-
meros días de Julio nos avisa de 
que ya está aquí el verano. Una 
fecha en la que el Ayuntamiento 
de Loja siempre pretende orga-
nizar y colaborar para que en 
nuestra ciudad haya actividades 
atractivas que nos permita que 
el verano esté lleno de vida. Pre-
cisamente llevamos ya unos años 
planificando el programa cultu-
ral “Estío”, un programa que se 
basa en llevar la cultura a las pla-
zas y rincones de nuestro pueblo 
y hacerlo con la premisa de la ca-
lidad. Loja es de los municipios 
de toda Andalucía que más in-
vierte en cultura, eso nos coloca 
en la situación de ventaja a la 
hora de tener una programación 
propia y variada. Este año. Pre-
cisamente por la apuesta decidida 
del ayuntamiento por la cultura, 
el Ministerio de Cultura del Go-
bierno de España nos ha incor-
porado en el programa Platea, 
un club selecto del que muy pocas 
ciudades españoles son parte. 
Pero, ¿por qué Loja si pertenece 

a ese club cultural, que nos per-
mite tener espectáculos de primer 
nivel? Precisamente ese es el re-
sultado del modelo cultural que 
llevamos implementando en Loja 
en la última década.  

 

Igualmente, apostamos un año 
más por el programa “Haciendo 
amigos”, que lleva programación 
durante todo el verano a todas y 
cada una de nuestras pedanías. 
Precisamente, este equipo de go-
bierno siempre ha apostado por 
llevar mayores y mejores servi-
cios a nuestro medio rural.  

 
En verano debemos apostar 

también por una conciliación real 
de la vida personal y laboral. Este 

DESDE LA ALCALDÍA

Loja avanza

F. JOAQUÍN CAMACHO BORREGO 
ALCALDE DE LOJA

año, por primera vez, tenemos 
el programa “Loja concilia”, en 
el que, gracias a la financiación 
de la Junta de Andalucía, 25 fa-
milias lojeñas tienen la oportu-
nidad de llevar a sus niños mien-
tras ellos trabajan. Creemos que 

la administración debe apostar 
por avanzar en una conciliación 
real. También los campamentos 
de verano que organiza el ayun-
tamiento de Loja, tienen este año 
un cáliz especial, ya que por vez 
primera hay monitores que ga-
rantizan una inclusión real para 
niños con discapacidad. Lo ha-
cemos sin exclusiones, dentro 
del aula con el resto de niños y 
con monitores especializados, 
esto podemos hacerlo gracias a 

la colaboración de Alodane.  
 
En verano no se puede olvidar 

el potenciar el turismo, ya que es 
una oportunidad de atraer mu-
chos visitantes a nuestra ciudad. 
Un ejemplo de la apuesta de nues-
tro equipo de gobierno por el tu-
rismo en verano es la celebración 
de la Noche Celeste. Está es una 
actividad que se desarrolla en la 
Sierra de Loja, un lugar que es-
tamos potenciando con diversos 
proyectos que ya son una reali-
dad: Vía Ferrata, Centro de In-
terpretación de la Sierra, Parque 
de Aventuras… Está es nuestra 
gestión en favor del turismo en 
la Sierra.  

 
Pero en época estival son mu-

chos los proyectos que salen ade-
lante. El próximo 15 de julio se 
pondrá en funcionamiento la Es-
tación de Autobuses. Después de 
tantos años, ya es una realidad 
que vendrá a mejorar las comu-
nicaciones en Loja y su comarca.  

 
En estos primeros días de julio 

han comenzado las obras de la 
mejora del Mercado Municipal 
de Abastos, una actuación que 
vendrá a mejorar la funcionali-
dad de este edificio que preten-
demos usar como rebulsivo del 
casco histórico, ya que no solo 
mejorará el mercado, sino tam-
bién la Plaza del Pósito y la Calle 
de las Tiendas.  

 
El próximo 16 de julio el solar 

que hay en la Placeta del Puente 
será propiedad del Ayuntamien-
to y comenzará el proceso de con-

tratación de la obra de mejora de 
la Placeta. Una actuación que 
pretende transformar esta zona 
de Loja.  

 
Y si hablamos de proyectos 

trasformadores para Loja, debe-
mos resaltar el Paseo del Genil, 
más de 5 kilómetros de renatu-
ralizacion del Río Genil que con-
seguirá que el río no divida a la 
ciudad, sino que servirá como 
elemento vertebrador del terri-
torio. Un proyecto que ha sido 
calificado como de los mejores 
de toda España y que demuestra 
que estamos trabajando en esa 
Loja sostenible que cada día está 
más cerca, con proyectos reales.  

 
Ya hemos conseguido que la 

Diputación vaya a colaborar con 
la ejecución de las aceras de la 
zona de la rotonda del Cerro, algo 
que, junto con la actuación de la 
Junta y del propio ayuntamiento, 
conseguirá conectar de forma 
definitiva y segura el Puente Alia-
tar y la carretera de la Esperanza.  

 
Son muchos los proyectos que 

estamos desarrollando, incluso 
en época estival, porque Loja 
debe continuar esa hoja de ruta 
marcada y clara que nos llevará 
a tener una ciudad más sosteni-
ble.  

 
Antes de finalizar quisiera dar 

todo mi apoyo a la familia de 
nuestro compañero Néstor To-
rres, que falleció trágicamente 
en un accidente de tráfico. Siem-
pre lo recordaremos en la ciu-
dad.

PERSPECTIVAS

Reflexiones sobre el 
comportamiento ciudadano 
José Arenas Ropero 
 
Estamos asistiendo en estos últi-
mos lustros a un gran deterioro 
de las normas y de todas las bue-
nas maneras de convivencia, 
basta solo ver un telediario en 
cualquiera de las emisoras nacio-
nales. El respeto a los demás se 
ha perdido, casi se niega el salu-
do a personas que siempre has 
visto, incluso a los vecinos que 
conviven bajo el mismo techo co-
lectivo, cuando siempre han sido 
como de tu familia. Que tristeza 
nos produce cuando vemos un 

hecho delictivo y a veces nos gus-
ta las reacciones que tenemos y 
nos solidarizamos con las perso-
nas que sufren esos ataques. Te-
nemos chispazos filosóficos tan 
espontáneos como expresivos 
que salen de lo más profundo de 
nuestra alma y pensamos ¿por 
qué he reaccionado de esta for-
ma? Son reacciones  atávicas 
porque vemos que la autoridad o 
sus delegados no les importan 
porque no están en el código civil  
ni en las ordenanzas municipa-
les. Estamos cometiendo errores 
enormes al no educar a nuestros 
hijos en esos valores positivos 
que no se enseñan porque dicen 

que coartan la libertad indivi-
dual, hemos llegado a extremos 
que rayan casi lo delictivo, discu-
timos con los agentes de la auto-
ridad porque  hemos aparcado  
en lugar prohibido o nos hemos 
pasado de la hora y llegamos al 
insulto y como no  hay sanción 
nos envalentonamos, y si te dan 
o das un roce a otro coche los in-
sultos proliferan  y a veces llegan 
a “las manos”. La calle en otros 
tiempos era un lugar de aprendi-
zaje, hoy hay “rincones ajardina-
dos” por las calles que siendo un 
poquito, sólo un poquito sensible 
disfrutamos, si  nos cansamos te-
nemos bancos en las calles fuen-

tes de agua cristalina  que apa-
gan la sed que produce el ago-
biante calor canicular. Tenemos 
los elementos básicos para una 
excelente convivencia, luego de-
beríamos de estar contentos de 
haber alcanzado estas cuotas de 
bienestar social, entonces ¿por  
qué hemos perdido el respeto a 
nuestros semejantes? Se nos ha 
olvidado aquella frase del Evan-
gelio que decía”…estos diez man-
damientos se encierran en dos 
amar a Dios sobre todas las cosas 
y al prójimo como a ti mismo…”si 
no somos creyentes “no quieras 
para los demás lo que para ti no 
te gustaría que te dieran”. Refle-

xiona, piensa, medita solo un po-
quitín no vaya a ser que te duela 
la cabeza. Tus hijos son seres li-
bres no son mascotas edúcales 
incúlcales el amor a los demás, te 
sentirás mejor viendo como reac-
cionan, son un espejo para los 
padres para que veamos sus ca-
ras llenas de felicidad  y no de lá-
grimas. Dedícales más tiempo, 
todo  y más es poco en la educa-
ción de los hijos, hasta que com-
prendan que sus padres luchan 
toda su vida por ellos,que vues-
tros sacrificios no sean estéri-
les, el ejemplo siempre será el 
mejor método. Hasta el mes 
que viene (D.m.) 

La Ópera de Riga: un faro cultural 
y su ballet emblemático

DESDE LAS NUBES

La Ópera Nacional de Letonia, 
ubicada en Riga, es un baluar-
te de la cultura y las artes en 
los países bálticos. Desde su 
fundación en 1918, ha sido un 
epicentro de producciones 
operísticas y de ballet que han 
contribuido significativamen-
te a la vida cultural de la re-
gión. 

El ballet, en particular, ocu-
pa un lugar especial en la Ópe-
ra de Riga. La compañía de ba-
llet de la Ópera Nacional de Le-
tonia es reconocida internacio-
nalmente por su excelencia ar-
tística y técnica. A lo largo de 

los años, ha presentado una 
variedad de obras clásicas y 
contemporáneas, atrayendo a 
público local y turistas por 
igual. 

La importancia del ballet en 
Riga va más allá del entreteni-
miento; es un símbolo de iden-
tidad cultural y un puente en-
tre la tradición y la moderni-
dad. La dedicación de la Ópera 
de Riga a mantener y evolucio-
nar esta forma de arte subraya 
su papel crucial en la promo-
ción de la cultura letona y su 
prestigio en la escena artística 
mundial. 

José Manuel Aguilera. Cabin Crew. @Jose.aguilera95

“Son muchos los proyectos que estamos 
desarrollando, incluso en época estival, porque 
Loja debe continuar esa hoja de ruta marcada y 
clara que nos llevará a tener una ciudad más 
sostenible”
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Tenemos el camino marcado con un plan de ins-
talaciones deportivas aprobado que pretende 
marcar las próximas inversiones en infraestruc-
turas deportivas que vendrán a mejorar nuestra 
ciudad y el buen desarrollo deportivo. Un plan 
donde vienen recogidas algunas actuaciones tan 
importantes como el nuevo centro de entrena-
miento de gimnasia que pretende dar esa senda 
de crecimiento institucional e individual a un 
club imparable como es Medina Lauxa Gimnasia. 
Donde vienen recogidas también actuaciones en 
nuestra instalación deportiva más importante 
como es nuestra querida sierra de Loja con sus 
más de trece rutas de senderismo, parque arbóreo, 
entre otras. 
 

Pero si es bueno mirar al futuro, es también 
importante mirar al pasado para confirmar el 
cumplimiento de este equipo con nuestra ciuda-
danía y donde podemos decir que hemos cumpli-
do. Cuatros años que han venido marcados con 
mejoras de nuestras instalaciones como han sido 
el Centro Deportivo Urbano, la ampliación de 

nuestra vía ferrata, la remodelación de la pista 
polideportiva de Fuente Camacho, una pista de 
padel en Ventorros de San José, un rocódromo 
en el Pabellón Alfeia, una sala de musculatura 
en Cuesta la Palma y como no, nuestro histórico 
Campo San Francisco. 

 
La intención de este equipo es seguir trabajando 

por y para el ciudadano, por ello invito a la par-
ticipación de las actividades que desde el área de 
deportes ofrecemos en esta época estival en nues-
tras instalaciones de la Joya, con mejoras signi-
ficativas en conciliación familiar en nuestros 
campamentos de verano inclusivos y las diversas 
actividades acuáticas para aplacar la calor pero 
sin dejar de practicar deporte. 

 
Seguiremos apostando por una Loja mucho 

más grande de lo que ya es. 
¡Seguimos!

Concluye un ciclo electoral marcado por cuatro elec-
ciones en dos años, un periodo intenso que ha requerido 
grandes sacrificios. Sin embargo, el esfuerzo ha valido 
la pena para VOX en Loja, un municipio que ha visto 
un notable crecimiento del apoyo al partido. 

En 2019, VOX contaba con unos ratios muy bajos en 
Loja en comparación con otros municipios cercanos y 
a nivel provincial. Un pequeño grupo de valientes, sin-
tiendo una gran afinidad por el proyecto de VOX y sin 
buscar "trinque", un "chiringuito" o "enchufar" a toda 
la familia, decidió dar un paso al frente en Loja. Estos 
dos años han sido muy duros; algunos han aguantado 
la presión y otros no, pero todos han contribuido con 
su granito de arena para alcanzar la meta en esta primera 
batalla del ciclo electoral. Aunque algunos ya no están, 
por temas laborales, familiares, etc., su esfuerzo y de-
dicación son apreciados y las puertas siempre estarán 
abiertas para la gente de bien. La gran satisfacción en 
política debe ser recordada por dejar un gran legado a 
tus vecinos y ser honesto y leal a la gente que ha confiado 
en ti. Pero el político que es criticado por mala gestión 
y le da igual mientras se hincha su cuenta bancaria, es 
un mal asunto. Será rico materialmente, pero como 
persona es una auténtica lástima; que Dios se apiade 
de ellos. 

El respaldo institucional de VOX en Loja ha sido muy 
grande en estos últimos años. Parlamentarios andaluces, 
diputados nacionales e incluso el eurodiputado Jorge 
Buxadé han arropado a Loja en estos dos años, un es-

fuerzo titánico por el cual estamos muy agradecidos. 
(Nos falta Santiago Abascal; conseguiremos su visita). 

El ciclo electoral comenzó con la campaña de las elec-
ciones andaluzas a mediados de 2022, donde VOX ob-
tuvo un magnífico resultado en Loja, con un incremento 
del 79%, pasando del 8,57% en 2018 al 15,34%. Este fue 
uno de los aumentos más altos de la provincia y una 
antesala de lo que serían las elecciones municipales. 

Conscientes de la gran dificultad a la que nos enfren-
tábamos, especialmente con un bipartidismo municipal 
históricamente intocable y varios partidos fuertes que 
apenas superaron el 3% en 2019, decidimos que teníamos 
que concluir el trabajo iniciado, sin medios, con muy 
poca experiencia, pero con mucha ilusión y queriendo 
disfrutar de la experiencia. Sin miedo, 614 lojeños res-
paldaron a VOX, permitiendo que el partido entrara 
en el ayuntamiento de Loja por primera vez, un logro 
histórico, pero nadie nos regaló nada. 

Sin apenas tiempo para recomponernos, el ciclo elec-
toral continuó con nuevas elecciones generales y cul-
minó con las recientes elecciones europeas, donde VOX 
experimentó un aumento del 140% respecto a 2019, 
uno de los incrementos más altos de España en pobla-
ciones superiores a 10,000 habitantes. Este resultado 
confirma el respaldo total de Loja al proyecto de VOX 
y marca solo el comienzo de una nueva etapa. 

El apoyo recibido impulsa a VOX a seguir trabajando 
sin rendirse. El voto es unipersonal y no pertenece a 
nadie; otros partidos políticos no creen lo mismo. Se-
guimos con la firme convicción de que aún queda mucho 
por hacer. Este ciclo electoral ha demostrado que con 
esfuerzo, dedicación y valentía, es posible lograr grandes 
hazañas. 

ANTONIO CAMPAÑA 
CONCEJAL DEL PP

¡Con el camino 
marcado! 

ANTONIO MANUEL CÁCERES 
CONCEJAL DEL PSOE

Centrados en Loja

PP 
GRUPO MUNICIPAL POPULAR

PSOE 
GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA

JESÚS LOBATO 
PORTAVOZ DE VOX

Finaliza un intenso ciclo 
electoral

Llega julio, y con este mes, el primer curso político 
prácticamente a las puertas de acabarse. Un año po-
líticamente intenso, en el que teníamos claro cuando 
llegamos, qué línea íbamos a seguir. Hacer una opo-
sición fiscalizadora, pero a su vez constructiva, apor-
tando ideas, tendiendo la mano en cualquier proyecto 
que sea bueno para nuestra ciudad y escuchando siem-
pre a nuestros vecinos y vecinas. 

En este primer año, han sido muchas las propuestas 
que hemos llevado a nuestro Ayuntamiento. Hemos 
llevado a pleno muchos de los problemas que tiene 
Loja, pero convencidos de que con trabajo y desde la 
política, tienen solución. 

El problema con la accesibilidad. La ciudad en la que 
vivimos debe ser disfrutada por todos y todas. Una 
ciudad accesible es una ciudad integradora y vamos a 
seguir estando muy pendientes de que Loja, no solo 
tenga, si no que se ejecute un plan de accesibilidad real. 

Solucionar los continuos cortes de agua en Loja. 
Ningún barrio, ninguna pedanía y ningún lojeño o lo-
jeña puede estar sin agua en su casa. Es un problema 
que tiene solución, y debería estar solucionado ya. Me-
didas reales y efectivas es lo que necesitan nuestros 
vecinos y vecinas. 

Cuando algo se promete, se tiene que cumplir. Vamos 
a seguir preguntando por el tan prometido ferial, Loja 
no merece un ferial como el que tiene actualmente, y 
no podemos ofrecerle al ciudadano, al feriante y al 
que venga de fuera, una feria, sin ferial. Al igual que 

con el pabellón tan necesario y prometido para el club 
“Medina Lauxa gimnasia”, que venía para desconges-
tionar el que tenemos y que ningún club deportivo se 
quedara sin entrenar, pero aún, no tenemos nada. 

Debemos de ofrecer una Loja con oportunidades y 
servicios. La oportunidad de poder conseguir un puesto 
de trabajo en Loja debe de hacerse realidad. Debemos 
de hacer atractiva nuestra ciudad y ofrecerles a las 
empresas que vengan y se asienten aquí. El Sr. Cama-
cho, lleva trece años gobernando nuestra ciudad y se-
guimos sin suelo industrial, aun encontrándonos en 
Loja en un lugar privilegiado siendo el centro de An-
dalucía, pero se debe de trabajar para que vengan y se 
instalen empresas. 

Hemos llevado mociones para que sigamos teniendo 
un hospital con servicios, no podemos permitir que 
la sanidad pública se desmantele y mucho menos, que 
los lojeños perdamos servicios en nuestro hospital. 

Urge la necesidad de solucionar el problema que te-
nemos en nuestro casco histórico. Se debe de modificar 
el PGOU para hacer más fácil la rehabilitación de vi-
vienda y la construcción en los barrios de Loja que se 
encuentran afectados por esta normativa. 

Queremos volver a ver vida en nuestro centro, se 
debe de trabajar en modificar esta normativa. Empezar 
a trabajar en ofrecer viviendas tuteladas para ayudar 
a que personas con diversidad funcional hagan su vida 
más autónoma, puede ser clave en empezar a llenar 
de vida nuestro casco histórico. 

Estas son algunas de las propuestas que hemos lle-
vado a pleno y que creemos que deben ser solucionadas 
cuanto antes. No podemos estar en un pleno más de 
dos horas. 

“Urge la necesidad de solucionar el 
problema que tenemos en nuestro casco 
histórico. Se debe modificar el PGOU para 

hacer más fácil la rehabilitación de vivienda 
y la construcción en los barrios que se 

encuentran afectados por esta normativa”

VOX 
GRUPO MUNICIPAL VOX

”Un plan de instalaciones deportivas 
aprobado que pretende marcar las 

próximas inversiones en infraestructuras 
deportivas que vendrán a mejorar nuestra 

ciudad y el buen desarrollo deportivo” “El respaldo institucional de VOX en Loja 
ha sido muy grande en los últimos años. 

Parlamentarios andaluces, diputados 
nacionales e incluso el eurodiputado 
Jorge Buxadé han arropado a LOja en 

estos años”

”Cuatros años que han venido marcados 
con mejoras de nuestras instalaciones 

como han sido el Centro Deportivo 
Urbano, la ampliación de nuestra vía 
ferrata, la remodelación de la pista 

polideportiva de Fuente Camacho, una 
pista de padel en Ventorros de San José, 
un rocódromo en el Pabellón Alfeia, una 
sala de musculatura en Cuesta la Palma 
y como no, nuestro histórico Estadio San 

Francisco”



Cuatro son las estaciones del 
año: invierno, primavera, vera-
no y otoño. Una estación es ca-
da uno de los períodos de tiem-
po en que se puede dividir un 
año, con una duración mayor 
que el mes, caracterizada por el 
comportamiento típico de algu-
na variable meteorológica 
(temperatura, precipitación, 
vientos, etc.). Se presentan de 
manera cíclica e invertida entre 
el hemisferio sur y el hemisfe-
rio norte. En la zona templada 
las estaciones son cuatro, pero 
es reseñable que en las zonas 
tropicales, las estaciones son 
dos. Siempre que llega un cam-
bio de estación, oímos hablar de 
equinoccio y de solsticio, pero 
en muchas ocasiones no nos 
paramos a pensar en el verda-
dero significado de estas pala-
bras, y acabamos confundiendo 
ambos conceptos. 

En total hay dos equinoccios 
y dos solsticios cada año. El 
equinoccio se produce al en-
trar la primavera y el otoño, 
mientras que el solsticio tiene 
lugar con la llegada del verano 
y el invierno. Básicamente son 
fenómenos astronómicos que 
determinan la duración de los 
días y noches, y la luz solar que 
recibe cada hemisferio de la 
Tierra. 

La palabra equinoccio viene 

del latín aequinoctium, que vie-
ne a decir que "la noche es 
igual". En el equinoccio, el Sol 
está ubicado en el punto más 
cercano a la línea del ecuador. 
Como consecuencia, el día y la 
noche tienen prácticamente la 
misma duración en todo el 
planeta, porque los rayos sola-
res caen con la misma intensi-
dad en ambos hemisferios. Se-
rá justo en ese momento cuan-
do la Tierra esté posicionada de 
modo que el Sol se encuentre 
directamente sobre su ecuador, 
y en nuestro hemisferio co-
mience la primavera. A partir 
de ahí, los días empezarán a ser 
cada vez más largos y el clima 
más cálido. Medio año después, 
la Tierra y el Sol volverán a en-
contrarse en esta posición en el 
equinoccio de otoño, tras lo 
cual los días empezarán a acor-
tarse en nuestro hemisferio. 
Ocurre dos veces por año: entre 
el 19 y el 21 de marzo y entre el 
21 y el 24 de septiembre de cada 
año. Uno de los efectos de los 
periodos equinocciales es la in-
terrupción temporal de los sa-
télites de comunicaciones. Para 
todos los satélites de órbita geo-
estacionaria, hay unos días al-
rededor del equinoccio en los 
que el Sol pasa directamente 
por detrás del satélite con res-
pecto a la Tierra (es decir, den-

Universo Loja

Manuel Muñoz Sánchez y Jesús Muñoz Sánchez.

tro de la anchura del haz de la 
antena de la estación terrestre) 
durante un breve periodo cada 
día. La potencia del Sol y su am-
plio espectro de radiación so-
brecargan de ruido los circuitos 
de recepción de la estación te-
rrestre y, dependiendo del ta-
maño de la antena y otros facto-
res, interrumpen o degradan 
temporalmente el circuito. 

La palabra solsticio proviene 
del latín solstitium que, a su 
vez, se forma de dos palabras: 
Sol y statum (estático), stare 
(detenerse) o sistere (quieto) y 
se refiere al hecho de que el Sol 
parece no cambiar de trayecto-
ria durante varios días alrede-

dor de la fechas correspondien-
tes a los solsticios. Por su parte, 
en el solsticio el Sol está en el 
punto más distante de la línea 
del ecuador, y uno de los he-
misferios recibe una mayor 
cantidad de luz solar que el 
otro. Por ello, en el hemisferio 
donde empieza el verano hace 
más calor y los días son más 
largos, mientras en el que co-
mienza el invierno hace más 
frío y los días son más cortos 
que las noches. Ocurre dos ve-
ces por año: en junio y en di-
ciembre. 

La festividad más conocida 
para celebrar uno de estos 
eventos astronómicos es la no-
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Solsticios y equinoccios

“[...] colaborando con ‘lo 
menos malo’ para seguir 
con el rollo ya cronificado 
en el país, porque con su 
pan no se juega”

Ya hemos dedicado varios ar-
tículos en este espacio para 
mostrar nuestra repulsa e in-
dignación sobre las violacio-
nes y agresiones sexuales, pe-
ro nuevamente no podemos 
dejar pasar uno de los últi-
mos casos, que aunque ocu-
rriera en 2021, fue tanto solo 
hace unos días cuando co-
menzó el juicio del caso. 

“Maldad brutal sin finali-
dad”. Estas son las palabras 
con las que el fiscal describió 
la violación de la victima de 
Igualada. Fue el 31 de Octu-
bre de 2021 cuando un camio-
nero encontró a una joven de 
16 años abandonada, semi-
desnuda e inconsciente. La 
víctima fue brutalmente vio-
lada, golpeada y abandonada 
en un descampado. 

El acusado, con numerosas 
pruebas que lo delatan, se de-
clara inocente, niega su im-
plicación en la agresión y ase-
gura que no recuerda nada de 
lo que pasó esa noche, ya que 
consumió alcohol y drogas, 

atenuante al que se aferra el 
violador para reducir la más 
que inminente pena de cárcel. 

Si algo nos llama la aten-
ción son los numerosos titu-
lares de las últimas noticias. 
Según el agente que redactó 
el informe, no había visto una 
agresión igual en toda su tra-
yectoria. La brutalidad del 
ataque y el abandono de la 
víctima en un lugar de tan po-
ca visibilidad,  lo convierten 
en un “delincuente sexual ho-
micida” “sin remordimientos” 
y que “buscaba causar el má-
ximo daño”. Según la Fiscalía 
el 70 % de estos individuos 
reinciden. En su caso ya tenía 
antecedentes por intentar 
violar a su hermanastra de 6 
años y dos denuncias de sus 
exparejas por agresiones se-
xuales. En su día fue conde-
nado a un año de interna-
miento pero posteriormente 
la pena fue suspendida bajo la 
condición de que cumpliera la 
libertad vigilada, siguiera un 
tratamiento psiquiátrico y 

“Maldad brutal sin finalidad”

Loja por la igualdad

JUGADOR, vas por la ca-
rretera un día cualquiera y 
te encuentras un bache, y al 
lado tienes una señal de 
tráfico que lo indica; si no 
eres tonto del todo, sabes 
que esa señal está ahí por-
que no hay dinero de mo-
mento para arreglar ese so-
cabón y, si quieres subir 
peldaños te encontrarás 
por toda la geografía espa-
ñola con aeropuertos ce-
rrados por no ser viables, 
ciudades pequeñas con dos 
pabellones deportivos, lis-
tas de espera en hospitales 
de toda España etc, etc.  Pe-
ro ojo: llega un día de vota-
ciones y, TATACHÍN, no 
falta una urna, un presi-
dente de mesa, vocales y la 
Guardia Civil.  ¡Qué logísti-
ca!, y teniendo en cuenta 
que en toda España se pue-
den contar muchos miles 
de mesas electorales, y lo 
único anecdótico ese día es 
que una anciana de 102 
años de Cantasapos de 

De andar por casa

Manuel Gómez

Con el pan no se juega

Arriba no quiso enseñar su 
carné por las arrugas; dan-
do lugar a risas muy televi-
sivas y llenas de complici-
dad emitidas en todas las 
cadenas. 

Políticos risueños con la 
panza llena de votos y pre-
parados para una digestión 
que a todas luces será nor-
mal porque la cosecha ha 
sido buena, y que  estarán 
preparados para que al fi-
nal de la jornada dar las 
gracias a todos los que han 
votado, colaborando con 
"lo menos malo" para se-
guir con el rollo ya cronifi-
cado en el país, porque a 
fin de cuentas, con su pan 
no se juega, y menos, antes 

che de San Juan. Esta celebra-
ción tiene un origen pagano 
muy anterior a la religión cris-
tiana. Se encendían miles de 
hogueras en la noche del solsti-
cio de verano (día más largo del 
año) para mandar fuerza al Sol 
en su paso hacia los días cada 
vez más cortos. Actualmente, 
ya no se celebra el 21 de junio, 
sino el día 24. Esto se debe a que 
el cristianismo adaptó la tradi-
ción pagana a su calendario, 
para hacerla coincidir con el 
nacimiento de San Juan Bau-
tista, el misionero judío que 
bautizó a Jesús, y así ganar fie-
les. Sea como sea, ¡bienvenido 
verano!  

Representacion del solsticio de verano.

acudiera a desintoxicación. 
¿Libertad vigilada? 

¿Quién estaba vigilando a 
este individuo para que no 
volviera a cometer otra 
agresión? ¿Cuántas oportu-
nidades más debemos darle 
a un agresor de este tipo pa-
ra confiar en su reinserción?  
No soy quien para afirmar si 
las penas de larga duración 
consiguen o no la rehabilita-
ción, lo que si está claro  es 
que la libertad de este tipo 
de agresores implica un pe-
ligro para las mujeres y 
acentúa nuestra sensación 
de inseguridad. Casos como 
éstos nos siguen alimentan-
do el miedo de ir solas por la 
calle, nos hacen darnos la 
vuelta o  fingir una conver-
sación al teléfono cuando 
nos cruzamos con algún 
desconocido. Mantienen a 
unos padres en vela hasta 
que su hija les escribe cuan-
do ha llegado a casa, nos 
privan de libertad. 

Parece que fue ayer cuan-
do el caso de Las niñas de 
Alcácer nos escandalizaba y 
nos alertaba de que había un 
lobo que nos acechaba fue-
ra. Más de 30 años después, 
las numerosas violaciones, 
agresiones y asesinatos ma-
chistas, nos ratifican que  el 
cuento ha cambiado poco, 
queda mucho por hacer en 
esta sociedad. Sigue habien-
do lobos fuera.  



En el mes de marzo del año 2019, se anun-
ció la obligatoriedad del registro del hora-
rio laboral en las empresas, esta normativa 
nació con el objetivo de controlar el núme-
ro de horas reales que cada trabajador tra-
bajaba en su empresa, no solo para vigilar a 
aquellos que estaban a tiempo parcial y tra-
bajaban más horas de las declaradas, sino 
también para los que estando a jornada 
completa, venían haciendo horas extras y 
estas no acababan reflejándose ni en sus 
nóminas ni en mayor tiempo de descanso. 

Desde entonces, todos los trabajadores 
tienen la obligación de fichar a la entrada y 
a la salida de su puesto de trabajo y para lo-
gar este objetivo se han puesto en el merca-
do diferentes soluciones, desde la más sen-
cilla y económica en papel a otras que em-
pleaban la huella digital, aplicaciones para 
móviles, etc.  

Durante estos cinco años, la inspección 
de trabajo se ha percatado de que la mayo-
ría de estos sistemas eran fácilmente mani-
pulables por lo que si el registro no es 100% 
fiable, no se puede alcanzar el objetivo de 
control de las horas extras y de los excesos 
de jornada trabajada. 

En el borrador de anteproyecto de ley 
que presente reducir la jornada de trabajo 
de las 40 actuales a 37 horas y media en 
2025 se pone encima de la mesa el cambio 
del registro de la jornada de trabajo. Ahora 
se busca que este sistema sea 100% digital y 
se concederá un plazo de seis meses para 
que todas las empresas de adapten a este 
nuevo sistema. 

Además en este anteproyecto se pretende 
endurecer las posibles sanciones a las em-

presas incumplidoras. La propuesta es san-
cionar por trabajador con el que se incum-
pla las normas y no de manera global como 
se hace actualmente y la de aumentar el im-
porte de esas sanciones. 

Para garantizar la autenticidad de los da-
tos indicados en el registro, este nuevo sis-
tema digital deberá permitir identificar sin 
género de duda al trabajador que realizar el 
registro de su jornada, así como cualquier 
modificación o corrección realizada, por lo 
que en el registro quedará anotado cual-
quier cambio en la hora de entrada salida o 
día trabajado, cuando se ha realizado esa 
modificación y quién la realiza. 

Además y lo más novedoso, es que este 
nuevo registro deberá ser accesible de for-
ma remota por la inspección y a tiempo re-
al. 

Poco se sabe sobre el tipo de software que 
habrá de utilizar ni de su coste, pero está 
claro que los empresarios deberán rascarse 
nuevamente el bolsillo, ya que de momento 
será obligatorio desde el primer trabajador 
aunque se está negociando para que sea 
obligatorio a partir de 50 trabajadores. 

Aquellos trabajadores olvidadizos que 
nunca se acuerdan de fichar correctamente 
deben saber que no fichar se considera in-
cumplimiento laboral, por lo que la empre-
sa tiene la capacidad de primero amones-
tar, en segundo lugar sancionar al trabaja-
dor y en última instancia y tras una reitera-
ción en su negativa a fichar puede ser des-
pedido. 

No dejen de estar atentos a estas noveda-
des ya que de una u otra forma afectará a 
todos los que están en edad laboral. 

OPINIÓN

Conectados

Alejandro Peinado 

Conferencias de verano

Tres han sido las conferencias 
más importantes que han tenido 
lugar este mes de junio: Summer 
Game Fest, Xbox Games Showca-
se y Nintendo Direct. El Summer 
Game Fest, liderado por el presen-
tador Geoff Keighley, no ha apor-
tado muchas novedades, pero sí 
mostró un gran número de nue-
vos trailers para juegos ya anun-
ciados como Metaphor ReFanta-
zio, Monster Hunter Wilds, Phan-
tom Blade Zero, Slitterhead (que 
saldrá a la venta el 8 de noviem-
bre de 2024) y Black Myth: Wu-
kong. Sí que han sido interesantes 
las presentaciones de No More 
Room in Hell 2, shooter en prime-
ra persona para PC, y Night 
Springs (La noche se levanta), dos 
DLCs para Alan Wake 2 que imi-
tan los episodios de la homónima 
serie de televisión que vemos den-
tro del universo Alan Wake; ade-
más, Limited Run Games lanzará 
una edición coleccionista en físico 
de Alan Wake 2, que incluirá digi-
talmente la remasterización del 
primer juego. Igualmente digno 
de comentar es el comienzo como 
editora de videojuegos de terror 
de Blumhouse Games, que abre 
su catálogo con seis títulos inde-
pendientes muy interesantes: Fe-
ar the Spotlight, Sleep Awake, 
Crisol: Theater of Idols, The Si-
mulation, Grave Seasons y Pro-
ject C (este último fruto de Sam 

Barlow y Brandon Cronenberg). 
Más grandilocuente, la confe-

rencia de Xbox ha mostrado un 
primer vistazo a Gears of War: E-
Day, la nueva entrega de la saga, 
Atomfall (de los desarrolladores 
de Sniper Elite 4 y 5), Avowed (rol 
y acción en primera persona de 
los creadores de Pillars of Eter-
nity), Life is Strange Double Expo-
sure, Diablo IV: Vessel of Hatred, 
un reboot de Perfect Dark, Expe-
dition 33, Dragon Age The Veil-
guard, Call of Duty Black Ops 6 y, 
tal vez el más esperado, Doom 
The Dark Ages, la próxima entre-
ga de Doom, situada en un medie-
vo fantástico y repleto de demo-
nios, entre otros anuncios de me-
nor calado. 

Por último, tenemos nuevas fe-
chas de lanzamiento vistas en el 
Nintendo Direct de junio. Fanta-
sian Neo Dimension, de Hironobu 
Sakaguchi y Nobuo Uematsu, pa-
dres de Final Fantasy, que ha per-
manecido exclusivo de la Apple 
Store hasta ahora, y que estará 
disponible este invierno para to-
das las plataformas. Otro clásico, 
Yuji Horii, padre de Dragon 
Quest, ha anunciado la fecha de 
estreno de Dragon Quest III HD-
2D: 14 de noviembre de 2024. 
También ha desvelado un trata-
miento similar para Dragon 
Quest I & II, aunque este no estará 
disponible hasta el año que viene. 

Economía fácil

Francisco Ureña. Asesor contable y fiscal.

Eva Martínez Conde. Médico. Socia de Nueva Psiquiatría y de Agrafem 
evamartico@gmail.com

Salud mental. Reflexiones hacia un nuevo enfoque

La finalidad fundamental de Nueva 
Psiquiatría es la búsqueda, elabora-
ción y puesta en marcha de un nuevo 
modelo psiquiátrico, poniendo en te-
la de juicio toda la psiquiatría actual. 
En este cometido, renunciamos ex-
presamente a cualquier subvención, 
tanto privada como pública. Ninguno 
de sus miembros percibirá remune-
ración alguna por los trabajos de-
sempeñados, es la única manera de 
ser completamente libres para expre-
sar y actuar, sin depender de las ad-
ministraciones públicas, de un parti-
do político o de una ideología religio-
sa.  

La base del funcionamiento de la 
asociación son los GATs que se lla-
man “grupos abiertos” porque están 
formados por afectados, familiares, 
profesionales y toda persona intere-
sada en que se mejore la atención de 
las personas que tienen un sufri-
miento psíquico: la empatía que no es 
otra cosa que la compasión hacia el 
otro, el respeto y el afecto son más 
potentes que cualquier fármaco. En 
estos grupos, tras firmar un docu-

mento de confidencialidad, nos abri-
mos en canal para expresar nuestras 
dificultades, preocupaciones, ansie-
dades, en un ambiente seguro y afec-
tivo, de autenticidad y aceptación, 
donde no se juzga nada ni a nadie.  

O sencillamente escuchamos para 
aprender de la experiencia de otras 
personas. Es el poder de la palabra 
cargada de compasión y cariño. Los 
grupos son “terapéuticos” porque son 
espacios de crecimiento personal, de 
resolución de problemas y alivio del 
sufrimiento psíquico con el que bata-
llamos todos en nuestro día a día, no 
hace falta tener un diagnóstico psi-
quiátrico.  

Los grupos son un camino para 
entender, para aprender a vivir, me-
diante la práctica dialógica y la escu-
cha activa. En ellos establecemos vín-
culos de afecto y amor, nos acompa-
ñamos en el devenir de la vida. Las 
reuniones se realizan de forma perió-
dica y continuada en el tiempo para 
poder adquirir las habilidades y he-
rramientas con las que afrontar el 
dolor psíquico de una manera más 

eficaz y satisfactoria. El modelo no es 
una novedad, en la asociación de Al-
cohólicos Anónimos, fundada en los 
años 30 por dos personas con proble-
ma de alcoholismo a los que el siste-
ma sanitario no daba opciones, se es-
tán salvando millones de vidas. Y se 
adapta el proyecto a Nueva Psiquia-
tría. 

No somos una asociación antipsi-
quiatría, sólo buscamos que se practi-
que una psiquiatría más humanista y 
menos biologista. No estamos en con-
tra de los fármacos, luchamos porque 
se utilicen de forma moderada y tem-
poral. La medicación puede ser muy 
útil en determinadas situaciones, pe-
ro no es suficiente. Escasean las in-
tervenciones psicológicas, el trato hu-
manizado y la falta de autocrítica ha-
cia la nefasta organización y las ca-
rencias de la asistencia pública.  

Somos conscientes de la fuerza y la 
presión que las grandes industrias 
farmacéuticas ejercen para el uso y 
abuso de los psicofármacos y para los 
tratamientos crónicos y prolongados. 
No hay transparencia por parte de la 
mayoría de los profesionales quienes 
no cuentan que la base científica es 
muy pobre y los efectos secundarios a 
medio y largo plazo tan importantes 
que acortan la vida de estos pacien-
tes. Sin tener en cuenta, además, que 
son ellos, las personas afectadas, los 
únicos de deben decidir si los toman o 

Nueva Psiquiatría, una asociación que lucha 
por un cambio de paradigma (I parte)
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Registro de jornada de trabajo digital

Consejos con estilo

Beatriz Muñoz.  
Asesora de imagen, personal shopper y escaparatista

Tendencias y colores
Hola!! Vengo a hablaros de 
los colores que más se verán 
este verano. Aunque el blanco 
es un básico atemporal que 
está en nuestro armario cada 
año, resulta fantástico contar 
con una amplia gama de to-
nos que podemos combinar y 
harán que resalte más nues-
tro bronceado.  
 
Os cuento algunos ejemplos a 
continuación.  
 
1. Granate: Gucci nos lo ha 
mostrado en su colección pri-

mavera-verano y todavía es-
toy alucinando (lo tenía súper 
asociado a la temporada de 
otoño-invierno) y me ha sor-
prendido gratamente. 
 
2. Tonos anaranjados (melo-
cotón). Muy combinable con 
otros tonos, blanco, 
marino,negro... 
 
3. Azul cielo.  
 
4. Amarillo. 
 
5. Dorado.  

Nuestros GATs (Grupos Abiertos Terapéuticos) son sanadores
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Loja ha vivido el duelo por la 
pérdida de su querido vecino 
Néstor Torres derrochando 
gestos de reconocimiento a su 
persona. Torres perdió la vi-
da en un accidente de moto en 
la tarde del 20 de junio. El su-
ceso conmocionó a todo el 
municipio y el sentir de pesar 
de todos se hizo evidente des-
de el momento de conocerse 
la noticia.  

Además del gesto institu-
cional de contar con un día de 
luto oficial en el municipio, 
fue el viernes 21, multitud de 
lojeños se han acercado a su 
velatorio o sepelio para des-
pedirlo como se merecía. Un 
duro adiós que ha servido pa-
ra reflejar el cariño horizon-
tal sin distinción que granjeó 
en vida Torres. 

El velatorio en el Tanatorio 
del Grupo ASV, en el acceso a 
Loja desde el Este, ha visuali-

Gran consternación y tristeza de los lojeños 
por la repentina pérdida de Néstor Torres 

CARLOS MOLINA

Multitud de ciudadanos han rendido homenaje a la figura de este reconocido vecino con gestos de condolencia y 
cariño hacia la familia de una persona que destacó por su alegría y ganas de vivir en muchas facetas

zado un río constante de fa-
miliares, amigos y conocidos 
que han querido acompañar a 
sus más allegados. Allí se vi-
sualizó la versatilidad de To-
rres para ser participativo en 
muchos ámbitos sociales de 

la ciudad. No han faltado 
compañeros de cada uno de 
las implicaciones de Torres y 
por supuestos el recuerdo de 
infinidad de vivencias junto a 
él. 

La Iglesia de San Gabriel 
acogió el sepelio al mediodía 
de este sábado 22 de junio. El 
templo se llenó con las puer-
tas abiertas para acoger a 
más vecinos. Con un altar con 
la presencia de los estandar-
tes de la Hermandad de Nues-
tro Padre Jesús Nazareno y la 
Hermandad Patronal de la 
Virgen de la Caridad, el fére-
tro entró bajo el canto del Co-
ro Ajoblanco a la Patrona de 
Loja. Silencio de todos los 
presentes roto por el llanto en 
tan emotivo momento. 
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La Eucaristía fue presidida 
por tres párrocos, Juan Car-
los Moreno, Enrique Ferrer y 
Juan Carlos Zúniga, este últi-
mo amigo de Néstor dentro 
de su labor anterior en la 
Iglesia de la Encarnación. La 
homilía fue sentida por todos 
dentro de una Santa Misa 
donde se cantó el Salve a la 
Virgen del Rocío. Sus amigos 
más íntimos leyeron una car-
ta de recuerdo a Néstor don-
de destacaron su alegría y ga-
nas de vivir. Un cerrado 
aplauso despidió a un lojeño 
reconocido que aún recibió 
más homenajes en la mañana 
del domingo donde sus com-
pañeros de los Tambores Pu-
ches entonaron sus roncos 
toques en su honor.  

Desde los medios de comu-
nicación locales, con los que 
también colaboraba como co-
lumnista de opinión y partici-
pante en programas cofra-
des, mandamos nuestro cari-
ño a familiares y amigos.  
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PROGRAMACIÓN ESTÍO 2024

Verano 2024 en Loja
18 EL CORTO DE LOJA JUNIO 2024

Teatro, danza y circo, las propuestas del ‘Estío 2024’ 
La programación 
veraniega de Cultura se 
compone de tres 
espectáculos. Comienzará 
el viernes 12 de julio y 
concluirá el viernes 26. El 
mirador de Isabel I de 
Castilla y el patio del 
colegio La Victoria, los 
escenarios al aire libre

OLEA (Teatro-Danza-Música). Cía. Visitants

4Viernes 12/julio (22h).  Mirador de Isabel de Castilla 
 
El ciclo ESTÍO 2024 da comienzo con el espectáculo 
OLEA, de la compañía Els Visitants (Castellón). Se trata 
de una propuesta híbrida (teatro-danza) con música en 
directo, finalista en los Premios MAX 2018  en la modali-
dad “Mejor espectáculo de teatro de calle”. Olea es una 
pieza poética de homenaje ceremonial al olivo, árbol 
siempre presente en las culturas mediterráneas antiguas 
y actuales como símbolo de resistencia, fortaleza y paz. 
Dos mujeres unidas -y confrontadas- por un olivo. La lu-
cha por el territorio, el poder y la supervivencia. Acceso li-

SOPLA! (Circo). Cía Truca Circus.

4Viernes 19/julio (22h).  Mirador de Isabel de Castilla 
 
SOPLA! Es una propuesta escénica que cabalga sobre 
un ritmo trepidante, en el que una gran variedad de 
técnicas de circo se mezclan con la música en directo y 
el humor sin palabras más refrescante. Un espectácu-
lo coral que cuenta con un impresionante despliegue 
de recursos escénicos y técnicas circenses: música en 
directo, coreografías, bicicleta acrobática, multicuer-
das aéreas, pelotas de rebote, diábolo, antipodismo, 
contorsión, portés acrobáticos, equilibrios, manipula-
ciones… Acceso libre.

OHLIMPIADAS (Teatro-Circo). Cía. La Sincro.
4Viernes 26/julio (22h). Patio del Colegio La Victoria. 
 
Mientras en París se ceremonia la inauguración de los 
Juegos Olímpicos, dos trabajadoras de la limpieza viven la 
experiencia inmersas en la rutina diaria. Lo cotidiano se 
contrapone a la gesta deportiva y ambos mundos, el real y 
el imaginado, se mezclan en un disparate continuo, donde 
su jornada laboral es retransmitida como si de una com-
petición olímpica se tratase. OHLIMPIADAS es un espec-
táculo para todos los públicos que combina el humor con 
técnicas de danza y portés acrobáticos. Mejor Espectáculo 
de Calle (FETEN 2019). Acceso libre.

El Área de Cultura tiene ya 
lista la programación del 
verano lojeño 2024. La nue-
va edición del ‘Estío’ traerá a 
Loja tres espectáculos. La 
programación se iniciará el 
viernes 12 de julio con ‘Olea’, 
una propuesta de teatro y 
danza, con música en direc-
to, que supone un homenaje 
ceremonial al olivo. 

El viernes siguiente, 19 de 
julio, la segunda propuesta 
es de circo y se llama ‘So-
pla!’. Ofrece un ritmo trepi-
dante, con variedad de téc-
nicas de circenses, humor 
sin palabras, y un impor-
tante despligue de recursos 
escénicos. Y la programa-
ción terminará el 26 de julio 
homenajeando a los Juegos 

Olímpicos de París con un 
teatro que combina el hu-
mor con técnicas de danza.  

Además, el área munici-
pal colabora con los actos de 
la Peña Flamenca (la edi-
ción 52º de la Volaera y el 
Festival Flamenco), y de la 
Feria Grande (con el con-
cierto de la Banda de Músi-
ca y el Concurso de Trovos).

52º VOLAERA FLAMENCA DE LOJA

4Fase semifinal (junio/julio).  Final (viernes 23 de agosto) 
 
Promovida por la Peña Flamenca Alcazaba (con la colabo-
ración del Área de Cultura) y el patrocinio del Ayunta-
miento de Loja y la Diputación Provincial de Granada, 
transcurre en nuestra ciudad la serie de cinco veladas cla-
sificatorias de este tradicional certamen de cante, que nos 
convoca cada año durante los meses de verano.  

En esta 52º edición, la fase semifinal nos convoca los sá-
bados 22 y 29 de junio, y los sábados 6, 13 y 20 de julio. 
Cincos veladas con cinco cantaores/as cada una de ellas, 
todos/as aspirantes al triunfo de la VOLAERA, que se di-
lucidará en una velada de cante de viernes (novedad de es-
ta edición), en la final del 23 de agosto.  

Como en anteriores ediciones, el acceso a las semifina-
les es libre (en la sede de la Peña Flamenca Alcazaba), a 
partir de las 21 horas). El precio de la entrada para la vela-
da final es de 28 € (25 € para socios), y sucederá en la te-
rraza del Hotel El Mirador. Venta anticipada (sólo presen-
cial) a partir del 3 de julio en la sede de la Peña Flamenca.                

FESTIVAL FLAMENCO ALCAZABA DE LOJA 2024

4Sábado 3/agosto (22h). Complejo Piscinas Genil.  
 
Con esta ya son tres las ediciones de este evento que orga-
niza la Peña Flamenca Alcazaba, con el patrocinio del 
Ayuntamiento de Loja. Una velada que aborda el flamen-
co desde sus distintas perspectivas (cante, toque y baile), 
con un cartel de máximas figuras dentro de este género 
cultural declarado Patrimonio Mundial por la UNESCO. 

Los/as artistas invitados a esta tercera edición son 
los/as cantaores/as Remedios Amaya, Ezequiel Benítez 
(autor de sus propias letras), Rancapino Chico, Juan Pi-
nilla, David Palomar, Rocío González Pinto, y la bailaora 
y coreógrafa granadina Fuensanta Fresneda “La Mone-
ta”. 

El FESTIVAL FLAMENCO ALCAZABA DE LOJA 2024 
tendrá lugar en el complejo Piscinas Genil, y las entradas 
pueden adquirirse a partir del 3 de julio, tanto de manera 
presencial (sede de la Peña Flamenca Alcazaba) como 
online, a través de www.giglon.com. El precio es de 20 
euros  en venta anticipada, y de 25 en taquilla, el mismo 

MÚSICA “DE BANDA” Y VELADA DE TROVOS EN LA FERIA

4Durante las jornadas de Feria, los días 23 y 28 de agosto 
 
La colaboración del Área de Cultura con la programación 
de la Feria Grande tiene que ver con dos eventos: el CON-
CIERTO DE LA BANDA DE MÚSICA que precede al alum-
brado de Feria, y el ya tradicional CONCURSO DE TRO-
VOS CIUDAD DE LOJA, organizado por la Asociación “El 
Lojeño”.  

Ambas actividades siguen el formato tradicional desde 
hace ya muchas ediciones: el concierto de bandas se desa-
rrollará sobre un programa de música de pasodoble, y 
tendrá lugar el martes 27 de agosto en la plaza Ibn al-Ja-
tib, a partir del las 20:30 horas. El concurso de trovos su-
cederá en los jardines del Paseo de Narváez, el miércoles 
28, a partir de las 22 horas, siendo esta una actividad que 
cuenta con el co-patrocinio de la Diputación provincial de 
Granada.  

Ambas actividades son con acceso libre. En cualquier 
caso, aconsejamos confirmar lugares, fecha y horas en la 
programación general de Feria.      

ESTÍO 1 ESTÍO 2 ESTÍO 3

RESTO DE LA PROGRAMACIÓN CULTURAL JULIO / AGOSTO 2024

CULTURA



En pasadas semanas el Área de Juven-
tud del Ayuntamiento de Loja ofreció 
por primera vez un curso formativo 
homologado. El mismo permitirá te-
ner un título de monitor de activida-
des de ocio y tiempo libre con un pe-
riodo de ejecución del 8 de julio al 9 de 
agosto. A él, se suman ahora otros tres 
cursos más, estos no reglados, sobre 
animación turística, actividades para 
la tercera edad y risoterapia.  
 

Durante los últimos años, este área 
municipal ha venido ofertando este 
tipo de formación con la llegada del 
verano. En esta ocasión la novedad 
radica en el cambio de temáticas, lo 
que permite que jóvenes de pasadas 

ediciones decidan formarse en otras 
inquietudes. Las plazas son limitadas 
con opción de inscripción para jóve-
nes desde los 14 años de edad y con 
un precio simbólico de 4 euros por 
curso.  

 
Las inscripciones se llevan a cabo en 

el Espacio Joven, lugar donde se im-
partirán las sesiones formativas. Los 
mismos se desarrollarán durante el 
mes de julio con el siguiente calenda-
rio: del 8 al 12 el curso de monitor de 
animación turística, del 15 al 19 el de 
monitor de actividades para la tercera 
edad y del 22 al 26 de julio el de risote-
rapia. El horario es de lunes a viernes 
de 9 a 14 horas. C. MOLINA. 

Los menores lojeños ya es-
tán de vacaciones y por eso 
buscan alternativas para 
disfrutar de su tiempo libre 
y aprovechar el verano. Con 
el objetivo de que no se abu-
rran y tengan opciones de 
ocio, el Área de Juventud 
ha vuelto a presentar su 
programa ‘Verano joven’ 
que cuenta con una decena 
de propuestas formativas y 
de diversión. En el calenda-
rio no falta grandes clási-
cos, que cuentan con acep-
tación año a año, pero tam-
bién hay novedades.  

Al margen de las pro-
puestas de formación, con 
hasta cuatro cursos, se 
mantienen actividades co-
mo la reconocida exposi-
ción de la cacería fotográfi-
ca que ha cumplido su 29 
edición con más de medio 

El Espacio Joven presenta sus propuestas 
veraniegas, con grandes clásicos y novedades
‘Verano Joven’ ofrecerá mañanas creativas, visita a un parque acuático, gymkhana y Escape Room

centenar de participantes. 
En el Espacio Joven habrá 
una muestra que estará 
abierta durante el verano. 
Aunque más novedosa, se 
mantiene la celebración de 
un Escape Room que tendrá 
lugar el 12 de julio para eda-
des a partir de los 12 años. 
La siguiente cita será el 9 de 
agosto con un encuentro ju-
venil multiaventura, que les 
permitirá disfrutar de la na-
turaleza lojeña. 

Otro año más no faltará la 
opción de poder viajar a un 
parque acuático con la pro-
puesta del 3 de agosto. Ya en 
el mes de septiembre se 
mantienen dos actividades 
muy aceptada como es la ce-
lebración de la Gymkana 
Nocturna, que cumplirá su 
16 edición el próximo 5 de 
septiembre, y la tercera edi-

El Área de Turismo del Ayunta-
miento de Loja ya está prepa-
rando una nueva edición, la 21ª 
ya, de la Concentración de Vue-
lo Libre de Loja. El evento, que 
volverá a llenar de parapentes y 
paramotores el cielo de Loja, se 
celebrará del 6 al 8 de septiem-
bre. Además de los vuelos, se 
podrá disfrutar de un amplio 
programa de actividades que se 
disfrutarán de forma paralela, 
como concursos de disfraces, 
conciertos o acrobacias.  

La preinscripción, obligato-
ria para pilotos y acompañan-
tes, está abierta hasta el 15 de 
agosto. Como novedad, si se re-

Abierto el plazo de preinscripciones para la  
XXI Concentración de Vuelo Libre de Loja
Tendrá lugar del 6 al 8 de 

septiembre con un amplio 

programa de actividades

aliza antes de esa fecha, ten-
drán asegurada la camiseta. El 
formulario se puede rellenar y 
enviar por correo electrónico a 
info@lojaturismo.com. 

El precio de las inscripciones 
para pilotos es de 25 euros (12 
sólo el domingo) y 20 para 

ACTIVIDADES FORMATIVAS PARA EL VERANO

NOCHE CELESTE 2024, EL 1O Y 11 DE AGOSTO
Turismo también tiene 
abierto, desde el pasado 1 
de julio, el plazo de ins-
cripciones para participar 
en la  duodécima edición 
de la denominada Noche 
Celeste “Sierra de Loja”, 
que se realizará entre los 
días 10 y 11 de agosto. Este 
evento está diseñado para 
realizar una jornada de 
observación astronómica 
en los días en los que se 
pueden ver más Perseidas 
o Lágrimas de San Loren-
zo. 

El lugar elegido de nue-
vo para esta observación 
astronómica es la zona del 
“Llano del Tejadillo” por 
encima del Charco del Ne-
gro y de Cueva Horadada, 
en plena Sierra de Loja y a 
más de 1.500 metros de al-
titud. 

Como en ediciones ante-
riores, en esta edición la 
observación astronómica 
corre a cargo del profesor 
Sebastián Cardenete, 
acompañado de compañe-
ros de la Agrupación As-
tronómica de Málaga “SI-
RIO”. 

Como novedad,  se po-
drá contemplar el espacio 
con gafas de realidad vir-
tual y observar en pantalla 
la imagen del espacio pro-
fundo en tiempo real.  

Las preinscripciones, 
obligatorias, se harán has-
ta el miércoles 31 de julio 
en el Área de Turismo. In-
cluirán picnic cena, obser-
vación astronómica y ca-
miseta conmemorativa del 
evento. Tienen un precio 
de 15 euros adultos y 12 eu-
ros niños de hasta 12 años. 

TURISMO

Verano 2024 en Loja
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ción de la ‘Loja Freestyle 
Battle’ que tendrá lugar el 
13 de septiembre en el Mira-
dor I de Castilla. A todo ello 
se suma durante los meses 
de junio, julio y agosto, el 
programa ‘Haciendo amigos 
en barrios y anejos’.  

La concejala de Juventud, 
María Ramos, anima a los 
jóvenes a que participen de 
todas las actividades y re-
cuerda que estas son sufra-
gadas por el Ayuntamiento 
de Loja en el 90 % y solo al-
gunas tienen un pequeño 
coste o cuentan con un pre-
cio cerrado, como es el caso 
del viaje al parque acuático. 
“Intentamos que todo el 
mundo pueda participar de 
las propuestas”, afirma la 
edil.  

El alcalde de Loja, Joa-
quín Camacho, reconoce 
que es una asignatura pen-
diente la de contar con pro-
puestas que tengan interés 
para los más jóvenes. En ese 
sentido, adelanta que, con 
el nuevo centro juvenil, que 
se ultima en el antiguo am-
bulatorio de la ciudad, se 
podrá contar con un calen-
dario más amplio de ofer-

acompañantes o no pilotos. Los 
menores de 7 años podrán par-
ticipar gratuitamente. La ins-
cripción incluye, entre otras co-
sas, la acreditación para el uso 
de las instalaciones de vuelo li-
bre, remontes, cenas del vier-
nes y sábado, ticket de bebida 
de almuerzo del sábado y el do-
mingo, entrada gratuita para 
las piscinas y  los monumentos, 
zona de acampada, descuentos 
en alojamientos, acceso a los 
concursos y sorteos.  

El público en general tam-
bién puede disfrutar de la con-
centración con actividades co-
mo talleres infantiles, charlas 
sobre vuelo, acrobacias aéreas, 
vuelos en biplaza (de pago), 
conciertos, fiesta dj, stands con 
material de vuelo y barra todo 
el día. ALBERTO A. MATAS. 



SOCIEDAD

La Marcha Solidaria Contra el 
Cáncer en Loja tras 9 edicio-
nes sigue siendo todo un 
ejemplo de participación. Lo-
jeños y visitantes volvieron a 
dar lo mejor de su solidaridad 
para poner su grano de arena 
en la lucha contra esta enfer-
medad. El objetivo está claro, 
alcanzar el 70% de supervi-
vencia en el 2030.  

Más de 4.600 personas par-
ticiparon en la tarde noche del 
pasado 13 de junio en esta 
marcha que llenó de color 
blanco la arteria principal de 
la ciudad. Hasta última hora 
el público adquirió sus cami-
setas en un Mesón de Arroyo 
que volvió a ser el punto de 
partida de la propuesta. Miles 
de familias, grupos de amigos 
y colectivos se congregaron en 
este barrio para comenzar su 
caminar hasta el Estadio Mu-
nicipal Medina Lauxa. Poco 
después de las 20 horas se dio 
la salida por parte del alcalde 
de Loja, Joaquín Camacho, 
que estuvo acompañado por 
la presidenta de junta local de 
la AECC en Loja, Isabel Pavón, 
el concejal de Deportes, Anto-
nio Campaña, el propietario 
de Grupo Abades, Antonio 
Martín y el nuevo gerente de 
la AECC en Granada, Roberto 
Talavera.  

Con el esfuerzo de muchos 
sectores, empezando por las 
propias voluntarias de la aso-
ciación y siguiendo con em-
pleados municipales de dife-
rentes áreas como Deportes, 
Policía Local, Protección Civil 
y la empresa de prevención, la 
marcha se desarrolló sin inci-
dencias. En este año se hizo 
especial hincapié en que no se 
corriera y por tanto no se su-
perará el coche de Policía que 
hacía de avanzadilla. La co-
lumna blanca fue disfrutada 
por todos, ya la vivieran den-
tro o la vieran desde fuera.  

No faltó la participación co-
lectivos completos como cen-
tro educativos o grupos de tra-
bajadores. Tampoco faltaron 
mascotas con sus correspon-

Más de 4.600 participantes dan pulso 
solidario a la  IX Marcha Contra el Cáncer
CARLOS MOLINA

Asociación Española contra el Cáncer y Área de Deportes

dientes camisetas, siendo 
ellas ya un miembro más de la 
familia. Reseñar también la 
variedad de edad, desde re-
cién nacidos, llevados en sus 
carros por sus estoicos pa-
dres, hasta mayores que poco 
a poco hacían sus correspon-
dientes metros solidarios.  

En poco más de una hora y 
media la mayoría de los parti-
cipantes ya se encontraban en 
el estadio. Allí, y con la cola-
boración de los miembros de 
Residencia Sierra de Loja, re-
cibieron una botella de agua 
para recuperar fuerzas. Las 
caras de alegrías al cruzar el 
arco de meta fue la imagen 
perfecta en el vinal del reco-
rrido.  

Al margen de comprobar si 
se había tenido suerte en el 
sorteo de lotes de productos 
facilitados por las empresas y 
comercios colaboradores, se 
siguió con el movimiento gra-
cias a diferentes animaciones. 
Sí llegaba el momento de las 
valoraciones y ellas no podían 
ser más positivas. Isabel Pa-
vón, muy emocionada, volvió 
a reconocer la solidad del pue-
blo de Loja y visitantes y agra-
deció el apoyo que dan a todo 
el esfuerzo realizado por las 
voluntarias de la asociación.  

La presidenta de la AECC en 
Loja estuvo acompañada por 
el gerente de la AECC en Gra-
nada, Roberto Talavera, que 
se mostró muy contento de 
ver la participación de la mar-
cha. Entiende que tiene mu-
cho mérito lo que se organiza 
en el municipio. Talavera cree 
que es una marcha que permi-
te dar valores a los más pe-
queños para seguir luchando 
contra esta enfermedad.  

También satisfacción desde 
el Ayuntamiento de Loja, don-
de Joaquín Camacho, recordó 
como arrancó esta marcha en 
el año 2014. Para el regidor se 
trata de una actividad solida-
ria consolida que permite que 
el municipio ponga si grano 
de arena en la investigación 
para superar el cáncer. Para el 
regidor siempre es bonito ver 
una Loja activa y participati-
va. 
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La música y el baile fueron protagonistas tras la Marcha con los Non Stop y Dajoeca. REPORTAJE FOTOGRÁFICO: CASTILLO/ MATAS

Los representantes  públicos y de la Asociación contra el Cáncer de Loja en el momento de la salida. Momento de la salida junto a la Plaza del Mesón de Arroyo.

Loja se tiñó de color blanco durante el recorrido y a la llegada al estadio, donde continuó la fiesta con la música y el baile.
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El 28 de junio es el Día del Or-
gullo LGTBI+ y Loja lo vuelve 
a conmemorar un año más 
sin complejos. El Área de 
Igualdad y Diversidad ade-
lantó a la tarde noche ante-
rior los actos conmemorati-
vos. El mirador Isabel la Ca-
tólica acogió este evento que 
contó con la participación de 
representantes locales del co-
lectivo y ciudadanos en gene-
ral. En el mismo se leyó el 
manifiesto en defensa de la 
diversidad sexual y la peti-
ción de avanzar para evitar 
en la sociedad la LGTBIfobia. 
También se constituyó la pri-
mera asociación lojeña de es-
te colectivo y se iluminó con 
los colores de la bandera ar-
coíris el monumento de la Al-
cazaba.  

El acto contó con la presen-
cia de la delegada de Inclu-
sión Social, Matilde Ortiz, que 

Loja conmemora el Día del Orgullo LGTBI+ con 
el anuncio de su primera fiesta pride en agosto

CARLOS MOLINA

El mirador Isabel la Católica ha acogido la lectura del manifiesto dentro de un acto donde se ha constituido la 
primera asociación del colectivo en el municipio y se ha iluminado la Alcazaba con el reconocido arcoíris

acompañó al alcalde, Joaquín 
Camacho, y al concejal de 
Igualdad y Diversidad, Anto-
nio Luis Gómez. También 
acudieron miembros de la 
corporación municipal con 
presencia de los dos grupos 
municipales mayoritarios, PP 
y PSOE. A ellos se sumaron 
los miembros de la nueva 
asociación ‘Loja con Orgullo’ 
y vecinos en general.  

Camacho arrancó el acto 
reconociendo la apuesta de su 
gobierno por fomentar la di-
versidad y reseñó que, a pesar 
de que este año no se coloca la 
bandera en el ayuntamiento 
por estar este en obras, se vi-
sualiza el apoyo al colectivo 
“sin ningún tipo de comple-
jos”.  

La delegada Matilde Ortiz 
recordó cómo siendo ella con-
cejala se inició la conmemo-
ración de este día para visua-
lizar al colectivo. “Es un acto 
que debe de ser de normali-
dad, al igual que se hace con 

Acto en defensa de la diversidad en el mirador Isabel I de Castilla. FOTO: C. MOLINA

otros colectivos”, afirmó la 
delegada que cree que cada 
vez debe de normalizarse este 
día. Para Ortiz el compromiso 
de la Junta de Andalucía es 
claro para que todos los co-
lectivos sean felices y se dig-
nifique su condición.  

Antonio Luis Gómez fue el 
encargado de leer el manifies-
to de este día que muestra el 
compromiso del Ayuntamien-
to de Loja para que el munici-
pio sea “un espacio de paz, li-
bertad, respeto e igualdad” y 
defiende los derechos de las 
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durante
JULIO'24

PROMOCIÓN BIENESTAR
ANTIESTRÉS

Reserva Previa de 48H  · Hotel El Mirador**** Avda. de Andalucía, s/n  ·  T 958 46 09 70

• Piscina de Agua Salada
• SPA Jacuzzi 
• Baño Turco
• Sauna con Piedras Volcánicas  
• Chorros con Presión 
    y  Cambio de Temperatura

CIRCUITO
HIDROTERMAL

PRECIO POR 
PERSONA

IVA Incluido

€15

CIRCUITO
HIDROTERMAL
MASAJE
RELAJANTE

(30 min)

(60 min)

+
PRECIO POR 

PERSONA

IVA Incluido

€40
Antes:

€48

personas LGTBI+. También 
pide el manifiesto “la unidad 
de la sociedad para que los 
casos de odio desaparezcan 
de nuestra tierra” y que “cada 
persona sea quien quiere 
ser”.   

El concejal aprovechó el 
acto para anunciar la prime-
ra fiesta pride de Loja. Aun-
que aún falta por concretar 
propuestas, la cita se desa-
rrollará del 9 al 11 de agosto. 
Gómez aclaró que será una 
programación con activida-
des para todas las familias, al 
margen de la participación de 
los que se siente parte del co-
lectivo LGTBI+.  

A continuación, los miem-
bros de la nueva asociación 
firmaron el acta de su consti-
tución. También se repartió 
diferentes trozos de la bande-
ra arcoíris que decoraba el 
mirador para tal acto. El cie-
rre fue la iluminación de la 
Alcazaba con los colores el 
colectivo. 



EL CORTO DE LOJA JUNIO 2024

Las pedanías han iniciado el 
verano recuperando todas 
sus tradiciones. Tras la Fies-
tas de Ventorros de San José 
se han sucedido las fiestas 
populares en nuestro medio 
rural. Es el caso de la Dehesa 
de los Montes, Fuente Cama-
cho y Ventorros de la Laguna. 
La Dehesa de los Montes dis-
frutó de sus fiestas con todo 
lo tradicional que las caracte-
riza. No faltaron las activida-
des para los más pequeños, 

Pedanías en fiestas
las verbenas y las comidas 
populares. Los caballistas tu-
vieron un protagonismo es-
pecial.  
La celebración de San Juan se 
vivió en Fuente Camacho y 
Ventorros de la Laguna. En 
ambos destacaron sus verbe-
nas y las comidas populares. 
En Fuente Camacho hubo fe-
ria de la tapa. La procesión de 
San Juan fue un clásico en La 
Laguna, con gran participa-
ción de vecinos.  

Arriba, carrera de cintas en la Dehesa (izq.) y verbena en 
Ventorros de la Laguna, procesión en Fuente Camacho. 
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PEDANÍAS

RIOFRÍO

Viernes 5 de julio    
n 21:30 H Inauguración de la 
Caseta Oficial (Villa Carmen) 
con el Grupo Dolce Luna y 
Edukdance 
 
Sábado 6 de julio   
n 9:00 H Desayuno popular 
Entre Ríos 
n 10:00 H Campeonato de 
Dominó por parejas 
n 11:30 H Juegos infantile sen 
Villa Carmen 
n 14:30 H XLV Mendingá Po-
pular 
n 17:00 H Castillo deslizable y 
fiesta de la espuma 
n 22:00 H Baile Orquesta 
Manigua 
 
Domingo 7 de julio    
n 11:30 H Juegos y cucañas 
n 12:30 H Concurso fotos 
n 14:30 H Paella popular 
n 19:00 H Carrera cintas in-
fantil 
 

La tapa vuelve a 
triunfar en Ventorros 
de San José
La X Ruta de la Tapa de 
Ventorros de San José fue 
realizada por 260 personas 
dentro de una valoración 
positiva de la actividad . La 
tapa más original recayó en 
la del café Bar Tokio con 
una tosta de salmón. El me-
jor sabor fue para bar Cha-
cho Moni con un miniboca-
ta de tortilla. La tapa estre-
lla fue un canapé de baicon 
de Bar Salva y la tapa libre 
un montadito de lomo de 
‘Chacho Moni’. 

CUESTA 
BLANCA

VENTA DEL  
RAYO

CUESTA LA 
PALMA

Viernes 19 de julio   
n 9:30 H Desayuno popular  
 
n 11 H Juegos para niños 
 
n 19:30 H Carrera cinta bicis 
 

n 22:30 H Verbena con Trío 
Córdoba y animaciones lati-
nas de Edukadance 
 
Sábado 20 de julio   
n 10 H Churros y chocolate 
 
n 14 H Comida popular 
 
n 16:30 H Fiesta de la espu-
ma  
n 19 H Carrera cintas motos 
 
n 20 H Santa Misa 
 
n 22:30 H Verbena popular 
amenizada por Gran Deluxe y 
Bingo popular.  
 
Domingo 21 de julio   
n 13:30 H Homenaje mayo-
res 
 

Viernes 12 de julio   
n 22 H La Sardina “despeñeja-
da” con cerveza 
n 23 H Verbena Trío Aires Nue-
vos y Edukadance 
 Sábado 13 de julio   
n 9:30 H Dominó 
n 11 H Concurso de macetas 
n 12 H Expo manualidades.  
n 14:30 H Porrada Popular  
n 19:00 H Carrera cintas de 
motos  
n 23 H Trío Córdoba y Lourdes 
Martín 
n 20:30 H Partido de fútbol 
n 22 H Manigua y Trío Fénix 
 Domingo 14 de julio   
n 10:00 H Campeonato de 
ajedrez 
n 12:00 H Carrera de Cintas y 
cucañas 
n 14:30 H Paella  
n 19 H Carrera cinta a caballo 
n 21 H campeonato de dardos 
n 21:30  H concurso de postres 
 

Miércoles 24 de julio   
n 20 H Día del niño 
n 21 H Homenaje mayores 
n 23 H Copla con A. Rubio 
 
 
Jueves 25 de julio   
n 20 H Santa Misa y procesión 
de Santiago 
n 22 H Sardinas y verbena con 
Retromanía Cover Band 
 
Viernes 26 de julio   
n 19 H Fútbol y cucañas 
n 23:30 H Orq.Gran Deluxe 
 
Sábado 27 de julio   
n 14 H Feria de Día 
n 19:30  H Carrera cintas 

n 01 H Or. Mediterráneo 
 
Domingo 28 de julio   
n 14 H Comida popular 
n 16:30 H Atracciones 
n 19:30 Carrera marrana 
 
Sábado 3 de agosto   
n 19 H Ruta senderismo
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 CULTURA

Se han cumplido, hace pocas fe-
chas, 60 años desde que se iniciara 
en la antigua casa-palacio de la fa-
milia DE CAMPOS, el Patronato  
Colegio Libre Adoptado “VIRGEN 
DE LA CARIDAD”, germen del ac-
tual IES “Virgen de la Caridad”, en 
el cual se impartían clases desde 
Ingreso a 4º de bachillerato. 

Fue un capítulo importante de 
la historia local, por su trascen-
dencia social, ya que se abría una 
vía muy deseada por muchas fami-
lias para que sus hijos pudieran es-
tudiar sin tener que abandonar su 
pueblo y algo aún más importante 
que estaba al alcance de muchas 
familias de clase media, que en dé-
cadas anteriores no pudieron ha-
cerlo. 

Fue un centro de transición, so-
lo duró dos cursos académicos,63-
64 y en 64-65, se trasladó alumna-
do y profesorado al Paseo de Nar-
váez, bajo la denominación de Sec-
ción Delegada del Instituto “Ángel 
Ganivet” de Granada y los alumnos 
dependientes del Instituto “Padre 
Suárez” de Granada, aún no había 
llegado la coeducación y cuando se 
convirtió en Instituto Nacional de 
Bachillerato, se unificó, pero siem-
pre conservo el nombre de “ Virgen 
de la Caridad”. 

Fui nombrado Maestro de la cla-
se preparatoria de Ingreso en el úl-
timo curso de su corta existencia. 
Fue mi primer curso como docen-
te, tras aprobar las oposiciones ese 
mismo año. Recuerdo  con cariño a 
los compañeros docentes, casi to-
dos desaparecidos ya, algunos fue-
ron mis profesores como D. Fer-
nando Gómez Gallardo, D. Juan de 
la Fuente Ruiz, la que luego fuera 
su mujer Dª Ana María Nogales, Dª 
Concha Malo, D. Vicente Díaz, que 
ya nos dejaron, y otros que no se 
nada de ellos entre los que se en-

JOSÉ ARENAS 
Cronista Oficial de la Ciudad de Loja

‘Lojeños ilustres, 893-1930’. 
Así se llama el nuevo libro, el 
sexto que publica, el cronista 
oficial de la cuidad de Loja. Jo-
sé Arenas repasa a través de 
esta publicación la vida y obra 
de 24 lojeños ilustres, que des-
tacaron en diversas materias. 
De Ibn al-Jatib a Moraima o 
Ailatar –lo más lejanos en la 
historia-, pasando por Narváez 
o Pérez del Álamo, en una épo-
ca más reciente. En total, 24 
hombres y mujeres, la mayoría 
desconocidos, que dejaron su 
huella en la política, la escultu-
ra, las letras, la medicina, o el 
ámbito militar.  

La publicación se presentó el 
pasdo 26 de junio en El Pósito, 
con la presencia de numerosos 

José Arenas repasa en un 
nuevo libro la biografía 
de 24 lojeños ilustres

Desde Ibn al-Jatib a 
Moraima, pasando por 
Narváez  o Pérez del Álamo 
y otros muchos 
desconocidos, el cronista de 
la ciudad repasa su vida y 

josé Arenas -a la derecha- junto al alcalde y el concejal de Cultura.  FOTO:JORGE ÁGUILA.

ALBERTO A. MATAS

cuentran D. Francisco Reinoso, sa-
cerdote, en la parroquia de San Ga-
briel, formábamos un grupo lleno 
de entusiasmo y de ilusión, que  a 
pesar de las carencias que había 
entonces  entregamos a nuestros  
alumnos lo mejor que teníamos 
para formar a estos jóvenes. 

Estos recuerdos de aquellos 
años, en los que yo también era un 
joven de 20 años, me evocan mo-
mentos de gran alegría por haber 
tenido la suerte de compartirlos 
con profesores y alumnos tan cua-
lificados, de los que  siempre recor-
daré  con cariño y nostalgia. 

Años después volvería al Insti-
tuto, esta vez como profesor de 
Educación Física, fue en la década 
de los setenta, hasta 1982, que pedí 
la excedencia. Aunque siempre he 
seguido vinculado al Instituto, por 
razones de trabajo, los alumnos de 
la Residencia Escolar también lo 

eran del Instituto y por tanto tenía 
la obligación de estar informado de 
su rendimiento escolar. 

Continuaría impartiendo mis 
clases hasta el año 2014 desde 1963 
que comencé en Valderrubio, se-
gún sus vecinos allí nació Federico 
García Lorca en la casa cuyos due-
ños compartían el pozo mediane-
ro, donde charlaban las mujeres de 
su casa y las de Bernarda Alba, lo 
justificaban diciéndonos que como 
su pueblo hasta 1943 no le cambia-
ron el nombre antiguo Asquerosa” 
por Valderrubio, su familia decidió 
inscribirlo en Fuente Vaqueros 
donde también casa y además me 
contaba el barbero que vivía frente 
a su calle era anejo Valderrubio de 
Pinos Puente y por tanto no tenía 
Registro Civil. Se puede creer o no 
cada cual es libre de pensar lo que 
quiera, la verdad legal es que nació 
en Fuente Vaqueros. Curioso per-

sonaje que tanto su nacimiento co-
mo su asesinato está envuelto en el 
misterio, esperemos que algún día 
salga a la luz la verdad. 

¿Por qué hago alusión al hablar 
de la pérdida de esta casa-palacio 
de la vida de García-Lorca?, tal vez 
porque me di cuenta de las grandes 
mentiras de la Historia que de tan-
to repetirlas algunos creen que son 
verdades, al estar escritas por 
grandes escritores. 

La casa-palacio del Conde la Ca-
ñada Alta, muchos de mi genera-
ción la hemos conocido como Ho-
gar de Juventudes Casa de Falan-
ge, Emisora Sindical “La Voz de Lo-
ja EAJ16” con sus locutores Pepe 
Guzman,Mario Cebral, Conchita 
Franco, Rafael Morales, Manolo 
Torres, Marisa Ortiz y algunos que 
no recuerdo que me perdonen sino 
cito sus nombres y de sus progra-
mas y de los artistas locales que ha-
cían sus pinitos, como Elvira Can-
tano, Antonio “El Calero” Pepe Pé-
rez y algunos conjuntos musicales.  
Los discos dedicados y un largo 
etc…  por último nos enteramos 
que un grupo de hombres influyen-
tes de nuestra pequeña ciudad fue-
ron a Madrid, compraron el pala-
cio al Duque de Valencia, para ins-
talar el Colegio ya mencionado y 
que poco después de que se trasla-
dara al Paseo de Narváez vimos có-
mo se demolía para convertirlo en 
un bloque de viviendas, ¿Por qué? 

Nos preguntamos antes y aún 
hoy no sabemos por qué se derribó. 
No hay documentación que acredi-
te su estado ruinoso, lógicamente 
obtuvo su licencia de obras. En al-
gún sitio debe estar el acuerdo de la 
Junta de Gobierno de este Patrona-
to que se creó con el fin de comprar 
esta casa para convertirla en Cole-
gio dependiente de Antequera en lo 
docente que se llamó COLEGIO LI-
BRE ADOPTADO “VIRGEN DE LA 
CARIDAD”. Desconozco oficial-
mente quienes lo formaban, puesto 
que fui propuesto por este Patrona-
to para formar parte del Claustro 
de Profesores, como profesor del 
curso de Ingreso en Bachillerato. 
Pero no queda la cosa aquí, siguió 
la liquidación de estas casas-pala-
cio, no se libró la de los Marqueses 
de Loja, poco más abajo también 

Hace 60 años se 
perdió este palacio 

para siempre

familiares y amigos. El cronista 
estuvo acompañado por el al-
calde Joaquín Camacho y el 
concejal de Cultura, José Anto-
nio Gómez.  Un libro que, en 
palabras del autor, ve la luz con 
el objetivo de que la ciudadanía 
“sepa apreciar el legado de es-
tos personajes, que han dado 
muestras de su valía en benefi-
cio de todos”.  

El autor hizo un repaso por 
la historia de las diversas cultu-
ras que han pasado por territo-
rio lojeño. De la época musul-
mana destacaron tres persona-
jes muy importantes: en primer 
lugar Ibn al-Jatib, prestigioso 
médico, historiador y literato 
que narró cómo era la Loja de 
su época con un lenguaje “difí-
cil de interpretar”. A él se le su-
man Ali Attar, alcaide de la Me-
dina Lawsa, y Moraima Attar, 
su hija, esposa del rey de Gra-
nada Boabdil.  

De la misma época, pero ya 
con el dominio cristiano, desta-
có la figura de Gonzalo Fernán-
dez de Córdoba y Aguilar, el 
Gran Capitán, del que apuntó 
que la casa que se le atribuye en 

cayó la de Santo Domingo, donada 
por don Serafín López-Cuervo a los 
MM Dominicas. ¡Que poquitas van 
quedando! ¿Cuándo van a parar la 
piqueta demoledora sobre estos 
edificios que llevan muchos años 
en la UCI urbanística? Estamos an-
te una situación contradictoria en 
relación con el concepto de Zona 
Histórica, se da la paradoja de pro-
teger edificios que no tienen arte ni 
antigüedad y son intocables, y no 
se respetan los que realmente de-
ben protegerse. Una de las calles 
más clásicas y antiguas se ha con-
vertido en algo que no debo poner-
le nombre, póngaselo ustedes, si 
no hay casas no hay vecinos y por 
tanto no hay vida, es una nueva ca-
lle SIN CASAS y SIN TIENDAS 
OTRAS. 
¡ Ya está bien!, se ha cargado esta 
Ley o Norma de declaración de Zo-
na Histórica, no solo dejar desérti-
ca la misma sino de acabar con la 
zona cultivable de la pequeña vega 
en su zona que mira a San Francis-
co. Levantad por quien correspon-
da esa pesada losa sobre las edifi-
caciones ruinosas de este barrio 
sin vida, que veamos los niños ju-
gando en esas recoletas plazas que 
están preparadas y cuidadas. Voy a 
poner unos ejemplos de la ausen-
cia de vecinos que nuestros ediles 
deben saber y que parecen olvidar, 
veo una calle peatonal sin peatones 
y solo una casa habitada, veo una 
plaza con varios negocios (4) y una 
fuente que esta pidiendo a los ni-
ños que no hay mejor agua que es-
ta, bebed nenes, que no cuesta na-
da, lo mismo de las dos placetas si-
guientes y de nuevo desemboca-
mos en la antigua CALLE REAL, 
que debería llamarse CALLE DEL 
OLVIDO. No quiero olvidar la CA-
LLE DEL DUQUE antes Bodegones 
que está a punto de entrar en la an-
tigua UVI. Hay que luchar por 
nuestro pueblo sino queremos que 
se convierta en un erial, las espinas 
están destruyendo nuestras flores, 
eso es Loja una “Flor entre espinas” 
como dijera Isabel vió desde el 
Confín la silueta recortada de su al-
cazaba, sus aguas limpias y crista-
linas y el Genil brillando en lonta-
nanza. 

Loja “nunca existió” y que su 
tumba fue profanada “y su 
cuerpo esparcido por la Venga 
de Granada”.  

El autor también habló de 
otras figuras como Clara del 
Rosal y Pedro de Tapia, de Ra-
món María Narváez –y su anta-
gonista Rafael Pérez del Álamo, 
líder de la Revolución del Pan y 
el Queso-, pero también descu-
brió a los presentes la figura de 
varios artistas desconocidos 
por la mayoría. Se trata, por 
ejemplo, de José de Cobaleda y 
Aguilar, poeta barroco y regi-
dor perpetuo de Loja hasta 
1657, José Ramiro de Valdivia y 
Ponce de León,  autor de la 
imagen de San Juan de Dios y 
de los arcángeles San Rafael y 
San Gabriel de la fachada de la 
basílica de San Juan de Dios de 
Granada, o Antonio Arrabal y 
Cantano, imaginero de la Es-
cuela Granadina.   

La obra también aporta un 
listado de senadores y diputa-
dos lojeños y de nobles que ha 
tenido la ciudad. La portada del 
libro ha sido obra de su nieta 
Alejandra.  

A la derecha, casa-palacio de los Condes de la Cañada, donde nació el Duque de Valencia.



Una ventana 
a la historia

José A. Pelayo

Brindis de Salas

ARCHIVERO MUNICIPAL

CULTURA

DOCUMENTO N º 381. – 
A.H.M.L. Col. Del Rosal. Noti-
cias. Libro 32, doc.313 
 
Claudio Jose Brindis de Salas, 
conocido como el rey de las 
octavas o el Paganini negro, 
fue un músico y violinista cu-
bano, nacido en 1852. Desde 
muy niño, auspiciado por su 
padre y abuelo estudió con los 
mejores maestros de la isla y 
pasó más tarde a completar 
su formación en Europa. Su 
estilo, pleno de virtuosismo, 
destaca por su rapidez de mo-
vimientos y su dominio sobre 
el público. Actuó en las más 
grandes salas de concierto de 
todo el mundo, tanto europe-
as como americanas, siendo 
condecorado con la Legión de 
Honor francesa, la Cruz del 
Águila Negra alemana, donde 
fue violinista oficial de la Cor-
te del emperador Guillermo 
II, y la Cruz de Carlos III en 
España. 

Sus giras, además de un 
triunfo musical, le suponían 
un éxito social y personal al 
verse admirado por una so-
ciedad que le rechazaba por 
su color de piel. Dominaba 
seis o siete idiomas con flui-
dez. Su carácter bohemio y el 
avance de la enfermedad tu-
berculosa que contrajo, le 
irán apartando de los grandes 
escenarios, falleciendo en 
Buenos Aires en 1911 pobre y 
olvidado como un mendigo, 
poco después de haber empe-
ñado su violín Stradivarius.  

En su última etapa antes 
del regreso a América, actua-
rá en numerosos lugares den-
tro de la geografía española. 
Así, sabemos que el 13 de ju-
nio de 1908 actuó en Loja en 
el teatro Liceo de la Victoria 
como se recoge en el Defensor 
de Granada  del día 17: “Fue 
un verdadero acontecimiento 
musical, Brindis de Salas reu-
ne a la rica fantasía propia de 
su raza una gran cultura mu-
sical y un irreprochable meca-
nismo. Interpretó nueve piezas 
de su repertorio, todas con una 
maestría consumada, acom-
pañándole al piano el profesor 
de esta D. Miguel Cano”. 
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El Festival Alcazaba de Loja 
nació para conmemorar el 50 
aniversario de la Volaera Fla-
menca. Su éxito, en esa prime-
ra edición, animó a su conti-
nuidad, por lo que este año 
cumplirá su tercera edición. 
Gracias a la labor de la Peña 
Cultural Flamenca Alcazaba, 
se mantiene este formato con-
tando con el patrocinio princi-

pal del Ayuntamiento de Loja y 
con el apoyo de grandes e im-
portantes empresas del muni-
cipio. El nivel de pasadas citas 
está asegurado con un cartel 
que aúna veteranía y gente pu-
jante en el mundo del flamen-
co.  

Antonio Cáceres, que ha re-
novado en el cargo de presi-
dente de la peña rodeado de 
una directiva joven que suma 
por primera vez mujeres a su 
lista, ha presentado este festi-
val junto con el alcalde de Loja, 

La Peña Flamenca Alcazaba anuncia la 
celebración de su tercer festival como 
preámbulo a la final de la Volaera
Cantaores de la talla de Roncapino Chico, Remedios Amaya y David Palomar, entre otros, 
conforman un cartel de lujo para la noche del 3 de agosto en el Complejo de Piscinas Genil

La directiva de la Peña Flamenca Alcazaba junto con el alcalde  y el concejal de Cultura. FOTO: CARLOS MOLINA 

Joaquín Camacho, y el conce-
jal de Cultura, José Antonio 
Gómez. Poco después, se sumó 
el presentador del festival y re-
conocido cantaor, Juan Pini-
lla. El evento, que se desarro-
llará el 3 de agosto en el Com-
plejo de Piscinas Genil, cuenta 
con los cantaores: Roncapino 
Chico, Remedios Amaya, Da-
vid Palomar, Rocío del Corno, 
Ezequiel Benítez y la bailaora 
Fuensanta La Moneta.  

El concejal de Cultura, José 
Antonio Gómez, ha mostrado 

CARLOS MOLINA

todo el apoyo del consisto-
rio con la labor de esta peña 
y ha recordado como ya se 
disfruta de las semifinales 
del concurso de la Volaera, 
cuya final este año será el 
viernes 23 de agosto en el 
Hotel El Mirador. También 
ha enfatizado la necesidad 
de seguir apostando por es-
te festival flamenco.  

Cácres ha manifestado 
que se cuenta con “mucha 
ilusión y ganas” para orga-
nizar este festival y cree que 
el nivel sigue el camino de 
otras ediciones. “Apostamos 
para que el flamenco se con-
solide y dure muchos años”, 
ha admitido el presidente de 
la peña flamenca que reco-
noce el apoyo de los socios y 
sobre todo de su directiva.  

Juan Pinilla por su parte 
ha dado más detalles de ca-
da artista reseñando el nivel 
de cada uno de ellos y la ilu-
sión que tienen de venir a 
Loja. El cantaor hueteño ha 
afirmado que el festival de 
Loja ha traído un cartel de 
mucho nivel, dentro de los 
festivales que él conoce. 

Las ganas de seguir ade-
lante con más proyectos, co-
mo el programa ‘Flamenco 
por los barrios’, que en esta 
edición no se realiza, ha si-
do destacado por el alcalde 
que cree que hay que buscar 
los mecanismos para seguir 
acercando el flamenco a la 
calle. “No es fácil la labor 
que realiza la peña”, ha re-
conocido Camacho alaban-
do la predisposición de Cá-
ceres y su junta directiva. El 
regidor mostró todo el apo-
yo del consistorio para 
mantener muchos años más 
este festival. 

Eva Aguilera presenta en el 
CIC El Pósito la primera 
parte de su tesis doctoral

Más medio centenar de loje-
ños han participado del es-
tudio del habla local puesto 
en marcha por la joven in-
vestigadora lojeña, Eva 
Aguilera. Traductora-intér-
prete de formación, pero 
ante todo defensora del an-
daluz por convicción, Agui-
lera decidió realizar su tesis 
doctoral por la Universidad 
de Granada (UGR) sobre ‘El 
habla de Loja (Granada): la 
variación (socio)lingüística 
en una comunidad de ha-
bla’. Esos estudios avanzan, 
por lo que en el ecuador de 
los mismos ha querido pre-
sentar sus primeras conclu-
siones en un acto abierto al 
público en el CIC El Pósito.  

La Sala de las Columnas, 
dentro de la sede circuns-
tancial del Ayuntamiento de 
Loja, se llenó de lojeños que 
querían conocer más deta-
lles sobre su forma de ha-
blar. Muchos de ellos han 

sido entrevistados por Agui-
lera para dotar de conteni-
do sus estudios. Aguilera 
sobre todo quitó complejos 
sobre el habla lojeña y dese-
chó todos los tipos de “clasi-
cismo lingüístico”.  

El concejal de Cultura, 
José Antonio Gómez, acom-
pañó a la investigadora loje-
ña en la charla y disfrutó, 
como amante de la filología, 
de una exposición marcada 
por la sintonía con el públi-
co. Para el edil es importan-
te que los lojeños defiendan 
su habla y alabó que esta es-
tudiante de traducción se 
centre en conocer más la 
forma de hablar de esta tie-
rra. “El público ha disfruta-
do mucho con su exposición 
y quedará pendiente la ex-
plicación de toda la tesis”, 
comentó el concejal que 
cree que hay muchas más 
peculiaridades que conocer. 
Además, opinó que hay que 

Deleitó con el avance de sus estudios sobre la variación 
(socio-lingüística en la comunidad de habla lojeña

dedicarle espacio a este tema 
en los medios de comunica-
ción locales.  

Agradecida de mostró 
Aguilera con el ayuntamien-
to por la cesión de espacios 
para trabajar sobre su tesis y 
también hacia los medios lo-
cales que han facilitado su 
acceso al público que ha que-
rido participar en sus estu-
dios. La investigadora lojeña 
deseó que al menos la charla 
haya servido para que los 
asistentes se sientan más or-
gullosos de su habla y se ha-
yan quitado así complejos. 
También adelantó que segui-
rá adelante con las entrevis-
tas y afirmó que su tesis está 

bien planteada, aunque le 
quedan dos años más de de-
sarrollo.  

En cuanto a las caracterís-
ticas del habla lojeña, Aguile-
ra afirmó que el rasgo más 
propio y llamativo es el he-
heo, o lo que es lo mismo, la 
pronunciación relajada, ya 
sea aspirada o elidida, de los 
sonidos s o z a principio de sí-
laba. Al margen de ello en-
tiende que hay otros rasgos 
fonéticos característicos en 
lo que hay que seguir profun-
dizando. Por último, avanzó 
que la consecución de un dic-
cionario de palabras y dichos 
lojeños sería un paso más en 
futuros estudios. 

Momento de la presentación de las conclusiones de la tesis de Eva Aguilera. CULTURA 



...Juan de Loxa ha 
estado de algún modo 
en mi vida desde mi 
adolescencia...

COORDINA: 
JUAN Mª JIMÉNEZ 

CULTURA

Juan, siempre Juan  Juan, siempre Juan: el fa-
cilitador Juan, el admirado 
Juan, el creador Juan, el me-
diador Juan, el consejero Juan, 
el poeta Juan, el generoso 
Juan, el trasgresor Juan, el al-
cahuete Juan, el acogedor 
Juan, el empleador Juan… el ti-
to Juan. 

Juan, Juan de Loxa, ha esta-
do de alguna forma en mi vida 
desde mi adolescencia. 

Era 1982, unos jóvenes músi-
cos que apenas dos años antes 
habían formado el grupo Lom-
barda, se estrenaban tocando 
en un espacio 
fuera del am-
biente de los 
pubs en que en 
ese momento se 
movían. No ten-
go ni idea de 
dónde nos pudo 
escuchar, pero 
fuimos recomen-
dados por Juan 
a Juan Herrera 
González-Aurio-
les, que en aquel 
momento era el 
responsable de 
las actividades 
musicales de la 
sala Auditorio 
Caja Rural en la 
Gran Vía de Gra-
nada, muy cerca 
de donde se emi-
tía el programa 
radiofónico Poe-
sía 70 que en ese 
mismo año fue 
galardonado con 
el Premio On-
das.  

Quizás en esa 
misma radio el joven Manuel 
Mateo escuchó “La blanca y 
verde” de nuestro querido Car-
los Cano y las canciones del 
resto de artistas del movi-
miento Manifiesto Canción del 
Sur que surgió de su cabeza 
creadora. Con canciones como 
las que en su programa se oí-
an, yo comencé a aprender a 
tocar la guitarra y, por tanto, 
el inicio de mi camino en la 
música. 

Por ese tiempo, empecé a co-
nocer un poco más al admirado 
Juan que en 1985, como Vocal 
de Bellas Artes y Literatura del 
Centro Artístico, Literario y 
Científico de Granada, invitó a 
participar a Lombarda en los 
actos del centenario de la pres-
tigiosa entidad cultural grana-
dina. Un lujo para unos jóvenes 
y singulares músicos, que justo 
estábamos preparando el que 
sería nuestro primer LP.  

Aún recuerdo nuestras con-
versaciones y los consejos de 
Juan animándome a insistir en 
mi idea de convencer al resto 
del grupo de que el camino a se-
guir era el de la música tradi-
cional, la de nuestra tierra y en 
concreto la de La Alpujarra, y 
recuerdo su conocimiento de la 
poesía oral improvisada, del 
trovo, del que yo ya era un fer-
viente admirador. 

MANUEL M. MATEO / Músico y escritor 
En Granada, a 24 de junio de 2024, día de San Juan

El insistente Juan, junto a 
Pepe Tabasco, se empeñó en 
que Lombarda retornara en el 
año 2000 con un nuevo trabajo 
discográfico, y por supuesto co-
labora en el libreto: «Lombarda 
continúa su peregrinación por 
las venas del folclore, andarie-
gos, valientes, creadores sin 
mancha en la tradición y sin 
traiciones». Por cierto, que re-
cuerdo su enorme enfado por-
que hubo una errata y en vez de 
traiciones se coló tradiciones. 

Pasa el tiempo, es ya 2002, y 
todavía en el hospital recupe-
rándome de un infarto, el bro-
mista Juan me llama por telé-
fono diciéndome: ¡Bienvenido 
al Club!  

Pocos años más tarde, Marta 
y yo nos mudamos a Plaza Nue-
va, ahora además de amigos 
éramos vecinos, por lo tanto, 
nos cruzábamos frecuente-
mente con el presumido Juan 
que siempre salía de casa toca-
do con su sombrero y en invier-
no bien protegido del frío que el 
Dauro nos trae. 

En el año 2010 nació nuestra 
hija Abril, y desde entonces 
Juan, el tito Juan, empieza a 
hacerle primorosos regalos ca-
da 14 de abril a «La princesa re-
publicana de Plaza Nueva», y 
nuestra pequeña familia recibe 
también, sin falta, una postal 

Se divertía con mis 
adivinanzas y con las 
quintillas que hago 
para el Corpus...

que los dos pensábamos que un 
trabajo tan digno como el de 
limpiar escaleras se pagaba 
más o menos de esa forma. Así 
que, desde ese momento, lo 
mismo le arreglaba una cister-
na, que le ayudaba a guardar su 
colección de carteles de cine, le 
desarmaba una cama, ayudaba 
a seleccionar y ordenar monto-
nes de revistas apiladas en una 
esquina de cualquier habita-
ción o me dictaba poemas anti-
guos escritos en papeles amari-
llentos y arrugados. 

¡Cuánto aprendí de Juan 
mientras, en los obligados des-
cansos, nos tomábamos una 
copita de vino dulce! ¡De misa 
decía él!  

¡Cuántas trampas me tendía 
en nuestras charlas para que yo 
asociara a personas y situacio-
nes que él conocía perfecta-
mente! ¡Cómo y de qué manera 

conocía toda la 
intrahistoria de 
nuestra pequeña 
y rancia ciudad de 
Granada! 

Esas peonás 
culturales no las 
olvidaré en la vi-
da, esos momen-
tos nunca los olvi-
daré.  

Luego Juan es-
tuvo más tempo-
radas en Madrid 
que en Granada, 
yo también empe-
cé a trabajar en el 
Programa Educa-
tivo de la Alham-
bra y empezamos 
a vernos mucho 
menos.  

Un día, mi que-
rida amiga Inma, 
me llamó lloran-
do y me dijo que 
nuestro Juan se 
nos había ido pa-
ra siempre. Juan, 
todos los juanes 
que él era, de 

pronto se habían marchado de-
jándonos tristes y desampara-
dos. Así que quiero que sea el 
propio Juan, su propia voz, 
quien cierre este texto que con 
todo el amor del mundo he es-
crito.  

Quiero terminar con pala-
bras que Juan me dictó como 
apunte, y que en aquel momen-
to entendí que eran para aña-
dirlo más adelante a No es Dau-
ro todo lo que reluce que sería 
una especie de diario o memo-
rias: 

Como soy viajero por tierra, 
mar, aire y sueños, lo que no me 
gustan son los vuelos baratos. 
He dejado algún beso aparcado 
o alguna factura… aunque para 
ser sincero, yo sigo en Granada, 
aunque camino por otras calles 
(salvo el quiosco de prensa y los 
amigos que me receta el médico 
para mis dolencias del alma); 
al no hacer vida social ni litera-
ria, «no me los encuentro», 
aparte de que me cambié de ga-
fas que convierten en invisibles 
a quienes yo llamo «aborreci-
bles»; si estoy en Madrid, o en 
cualquier otro sitio, mi vida 
anónima me permite vestirme 
gótico -como las hijas de Zapa-
tero- o salir como un pincel pa-
ra otros menesteres… seguir 
siendo libre, que es lo que inten-
té practicar toda mi vida… 

por las fechas navideñas. 
Yo empecé a publicar algu-

nas de mis adivinanzas de la 
Alhambra, y el alcahuete Juan 
me animaba y me sugirió que 
las que estaba trabajando sobre 
Federico García Lorca debía en-
señárselas a Víctor Fernández y 
abre, como siempre hacía, un 
lazo de amistad con quién él 
pensaba que era necesario. Eso 
lo hizo toda su vida: a cada uno 
le daba lo que Juan quería, y lo 
que nosotros recibíamos era la 
pieza del alcahueto puzle de 
amistades o ideas que él tenía 
en su cabeza y en su inmenso 

corazón.  
Se divertía con mis adivi-

nanzas y también con las quin-
tillas que hago para las carocas 
del Corpus. Me corregía, me su-
gería temas, me animaba a se-
guir creando esa poesía popu-
lar.  

Tanto le gustaban que le hice 
una, sin saber que poco tiempo 
después la leería el día de su en-
tierro.  

 
De Loja llegaste un día 
con gracia y malafollá. 
Y dando una volantá 
cambiaste radio y poesía. 
¡Qué se te quiere a ti Juan! 

 
Me quedé sin empleo, y en 

ese momento, Juan necesitaba 
quien le ayudara a ordenar un 
poco su casa. También necesi-
taba quien le hiciera alguna 
chapuza hogareña y me sugirió 
si yo podría hacerlo y si tam-
bién, de paso, podría pasarle al 
ordenador algunos poemas que 
sólo tenía en papel y Juego y pe-
sadilla en Pinito del Oro, libro 
que entonces estaba preparan-
do. 

Había que ponerle nombre a 
lo que íbamos a pactar y precio 
a un trabajo tan sumamente 
singular, así que durante un 
tiempo le hice a Juan «peonás 
culturales» a 10 € la hora, por-

...todos los juanes 
que él era se habían 
marchado 
dejándonos tristes...

Juan de Loxa y Manuel M. Mateo carecterizado de “Chorrojumo” El “Tito Juan” junto a su ahijada Abril (hija del autor del artículo)

El poeta juega con los sentidos
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Fútbol

CD Medina Lauxa y Loja Femenino CF, en el
Torneo ‘Campeones Cup’, que ha vuelto a Loja

El CD Medina Lauxa, campeón prebenjamín, posa con el trofeo junto a los padres de los jugadores. FOTOS: PACO CASTILLO.

Tanto el Nuevo San Francisco como el estadio Medina Lauxa han acogido tanto la competición femenina
como la categoría prebenjamín masculina, con buenos resultados para los equipos lojeños participantes

Loja ha vuelto a ser sede den-
tro de la que ha sido sexta edi-
ción del torneo ‘Granada
Campeones Cup’. Tanto el
campo de fútbol del Medina
Lauxa como el del Nuevo San
Francisco han acogido buena
parte de la competición de es-
te torneo de fútbol y fútbol-7,
que se ha completado con va-
rias sedes en Granada para la
disputa de los más de 250
partidos que se han celebrado
a lo largo de la semana, de
ellos, más de medio centenar
en Loja.
En concreto, Loja ha acogi-

do la competición femenina,
con las categorías alevín, in-
fantil y cadete-juvenil, así co-
mo el torneo prebenjamín
masculino, por lo que tanto el
sábado como el domingo se
han disputado un buen nú-
mero de partidos en los dos
escenarios.
Además, hay que destacar

la participación lojeña, donde
tanto el CD Medina Lauxa co-
mo el Loja Femenino CF, que
han formado parte del tor-
neo, han tenido un papel pro-
tagonista. Medina Lauxa ha
participado en la categoría
prebenjamín masculina y Lo-
ja Femenino en todas las cate-
gorías que se han llevado a
cabo en las dos instalaciones
lojeñas. Y ambos, con buenos
resultados.
De brillante se puede cata-

logar la participación de Me-
dina Lauxa, que se ha procla-
mado campeón con su equipo
prebenjamín. El club lojeño
participó primero en la fase
de grupos, disputando cuatro
partidos, de los que ganó tres
y solo perdió uno. Ganó al
Huétor Tájar por 2-1, al Es-
pañol de Albolote por 7-0 y al
Esparragal de Murcia, tam-
bién por 7-0, perdiendo úni-
camente con el Recreativo Li-
nense por 0-2. 
Medina Lauxa se proclamó

campeón de grupo con 9 pun-
tos, pasando directamente a
la final, en la que tuvo como
rival al Huétor Tájar. El parti-
do se resolvió con un gol de
Thiago Bonilla en los últimos
instantes, premiando el buen
juego del equipo lojeño, que
se proclamó, por tanto, cam-
peón del torneo.

PACO CASTILLO

LOJA FEMENINO, CON CUATRO EQUIPOS
También el Loja Femenino ha
tenido un importante prota-
gonismo en esta sexta edición
del torneo Campeones Cup.
Así, en categoría juvenil fina-
lizó en tercera posición, des-
pués de disputar cinco parti-
dos, de los que ganó tres y
perdió dos. Las lojeñas se im-
pusieron al Athletic Massa-
magrell B de Valencia por 1-0,
al Candor de Mijas por 3-0 y
al Sporttime Femení Vila-real
por 3-0, cayendo únicamente
ante el Athletic Massmagrell
A por 0-1 y el Arenas de Armi-
llas por el mismo resultado.
En categoría infantil el Loja

Femenino ha contado con dos
equipos en la competición,
siendo el Loja Femenino B el
que ha llegado más lejos, al-
canzando la final de la Fase
Plata, tras eliminar precisa-
mente al Loja Femenino A en

los penaltis en las semifina-
les, después de terminar el
tiempo reglamentario con
empate a 0. Luego, en la final,
el Loja Femenino B se en-
frentó al Athletic Massama-
grell. El tiempo reglamenta-
rio terminó también sin goles

El infantil B del Loja Femenino llegó hasta la final de Plata, siendo subcampeón.

DEPORTES

y en la tanda de penaltis el
triunfo fue para el equipo va-
lenciano. 
En cuanto a los resultados

que tuvieron en la fase de
grupos, el Loja A ganó 1-0 al
Massamagrell, empató a 2
con el Ciudad de Dos Herma-

nas y perdió 1-2 frente al Ze-
neta de Murcia. Por su parte,
el Loja B perdió los tres parti-
dos de la fase de grupos, al ca-
er 0-3 ante el Torrejón Cala
Mijas, 0-6 con el Algeciras y
0-5 con el Massamagrell. 
Por último, en categoría

alevín, el Loja Femenino cayó
en la fase de grupos con el
Guadassuar de Valencia por
0-1, Vandalia de Peligros por
0-7 y Athletic Massamagrell
por 0-5. El equipo lojeño ac-
cedió por tanto a la final de la
Fase Plata, donde se volvió a
enfrentar con el Guadassuar,
con el que volvió a perder por
0-1. El triunfo en la Fase Oro
fue para el Vandalia. 
Desde la organización del

torneo se han mostrado muy
satisfechos por el desarrollo
del mismo. Carlos Aljaro, CEO
de Campeones Cup, señaló en
los micrófonos de Onda Loja
Radio estar “muy contento
por el desarrollo del torneo,
ha sido un éxito, sobre todo
por haber conseguido traer
una gran cantidad de equipos
femeninos, categoría por la
que estamos luchando, ya que
en España casi no se hacen
campeonatos femeninos”.
Además, se mostró especial-
mente satisfecho por la acogi-
da de Loja. “Estamos muy
agradecidos, desde Abades,
que nos ha permitido dar hos-
pedaje a las niñas y los pre-
benjamines masculinos, así
como a los padres, que nos
han dicho que han estado
muy a gusto aquí en Loja, así
como el Ayuntamiento, así
que estamos con ganas de se-
guir repitiendo aquí en Loja”.Acción de uno de los partidos del equipo juvenil del Loja Femenino.
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Jugadoras del equipo alevín del Loja Femenino CF, tras recibir su trofeo.



Gimnasia

Medina Lauxa brilla en la Liga Andaluza
de Acrobática, Airtrack y Minitramp
El club lojeño consigue un gran número de medallas en la tercera fase de la competición y en la clasificación
final de la liga. Éxitos también para Medina lauxa en gimnasia rítmica, tanto en Copa como en Precopa

Albolote acogió la tercera y
última fase de la Liga Andalu-
za de Acrobática, Airtrack y
Minitramp, donde Medina
Lauxa Gimnasia ha vuelto a
lucirse con magníficos resul-
tados en todas las modalida-
des. Así, en lo que respecta a
acrobática, las principales
clasificaciones del club lo-
jeño, tanto en esta tercera fa-
se como en la general de la li-
ga, han sido las siguientes:
- Pareja Femenina Junior Ba-
se, formada por Alba Martín
y María Ortiz. , 1ª posición en
fase y 1ª en liga andaluza.
- Pareja Mixta Cadete Base,
formada por Juanmi García y
Laura Morón. 1ª posición en
la tercera fase y 1ª posición en
la liga andaluza.
- Trío Cadete Base, formado
por Hiba, Carla e Inés, 3ª po-
sición en fase y 1ª en liga an-
daluza.
-  Trío Infantil Base, formado
por Mara, Clara y Gema, 8ª
posición en fase y 4ª en liga
andaluza.
-  Pareja Infantil Base, con
Lucía Aparicio y María Agui-
lera, 4º puesto en fase y 6º en
liga andaluza.
-  Cuarteto Alevín Base, for-
mado por Alejandra Morón,
Alejandra Cerrillo, Minja y
Gabriela, 4º puesto en fase y
3º en liga andaluza.
- Cuarteto Infantil Base, for-
mado por Estefanía, María
Torres, Claudia y Elena, 1º
puesto.
-  Grupo Acrosport I, integra-
do por Noa, Paola, Alba y Ele-
na, 2º en la fase y 1º en la liga
andaluza.
-  Grupo Acrosport III, con
Leire, Adriana, Lucía e Isabel,
1º en la fase y 2º en la liga an-
daluza.
-  Pareja Acrosport III, con Mi-
riam y Alejandra, 2º puesto
en la fase y 2º en la liga anda-
luza.
- Trio Pre-Junior, formado
por Natalia, Sheila y Victoria,
7º puesto en la liga y 7º en la
fase.
- Trio Juvenil, formado por
Lydia, Adriana y Alicia Quija-
da, 9º puesto en la fase y 8º en
la liga.
- Trio Junior, con Claudia,
Marina y Alicia Fuster, 5º
puesto en la fase y 4º en la li-
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ga andaluza.
- Trio Cadete Base, formado
por Paula, Laura y Virginia, 5º
puesto en la fase y 4º en la li-
ga.
- Pareja Infantil formada por
Yasmina y Carmen, 10º pues-
to en la fase y 8º en liga.
- Trío Junior Base, integrado
por Martina, María y Ainara,
5º puesto en la fase y 4º en la
liga.
- Trío Senior, formado por
Ángela, Laura y Rocío, 4º
puesto en la fase y 5º en la li-
ga.
- Trío Senior Base, formado
por Ana, Cristina y Gisela, 2º
puesto en la fase y 2º en la li-
ga andaluza.

AIRTRACK Y MINITRAMP
En cuanto a la competición de
Airtrack y Minitramp, Medi-
na Lauxa también ha conse-
guido situarse en los prime-
ros puestos, realizando gran-
des saltos en ambas modali-
dades. Así, la clasificación fi-
nal de la Liga Andaluza ha si-
do la siguiente:
En benjamín masculino,

Álex Ruiz se ha proclamado
campeón en minitramp y
subcampeón en airtrack. En
alevín femenino, Minja Nova
ha sido tercera de la liga en

ambas competiciones. En in-
fantil femenino Sandra Gó-
mez ha sido campeona de la
tercera fase y campeona de la
liga andaluza de minitramp y
airtrack. En infantil masculi-
no Alonso Castilla ha logrado
el tercer puesto de la liga en
minitramp y el séptimo en
airtrack. Por último, Jesús
Otero, dentro de la misma ca-
tegoría, ha logrado el cuarto
puesto de la liga en ambas
modalidades.

FINAL ANDALUZA DE COPA DE RÍTMICA
De otro lado, Medina Lauxa
se desplazó hasta Sevilla para
disputar la final andaluza de
Copa de Rítmica, donde ha
obtenido unos excelentes re-
sultados. 
El conjunto Cadete forma-

do por Lucía, Paula, Rocío,
Gema y Carmen salió a dar lo
mejor de sí mismo, lograron
hacer uno de los mejores
montajes de la temporada y
se situaron así en el 6º puesto
de Andalucía, consiguiendo
diploma. 
En el apartado individual,

Marina Morales realizó un
maravilloso montaje, logran-
do el 9º puesto de Andalucía
de 40 participantes. Por su
parte, Carmen Rincón no
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consiguió situarse en los pri-
meros puestos, pues algún fa-
llo la alejó de esas posiciones.
Gema Rodríguez realizó un
montaje fuerte y muy seguro
y logró el 11º puesto en una
categoría muy reñida. 
De esta forma concluye la

temporada 23/24 de rítmica,
que se ha visto llena de éxitos
y ascensos, por lo que desde
Medina Lauxa se han mostra-
do muy felices por los progre-
sos y avances alcanzados a lo
largo de la temporada. 

JUANMI GARCÍA, SUBCAMPEÓN PRECOPA
El lojeño Juanmi García se ha
proclamado subcampeón de
Andalucía Junior en la com-

petición de Precopa de Gim-
nasia Rítmica, celebrada tam-
bién en Sevilla. Juanmi rea-
lizó uno de los mejores pases
de la temporada, demostran-
do fuerza y valentía, logrando
este brillante subcampeona-
to.
En Conjuntos, el infantil de

Precopa, formado por Belén,
Victoria, Jimena, Marta y Va-
leria ha logrado un brillante
cuarto puesto, tras realizar
un pase brillante y ejemplar
demostrando su gran nivel
como gimnastas. Un cuarto
puesto que sabe a bronce al
club lojeño, puesto que hay
que destacar que se compitió
ante 22 conjuntos.

Ejercicio de Adriana Sola, Lydia Alcarria y Alicia Quijada durante la competición.

Juanmi García con el trofeo como subcampeón de la competición de Precopa.

Alba Martín y María Ortiz durante su ejercicio en la fase de Albolote. FOTO: J. PALMA.

El conjunto cadete ha conseguido el sexto puesto en la final andaluza de Copa.
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Adaptaciones en
función del horario
de entrenamiento
En ocasiones las personas entre-
nan en función de los huecos en su
horario laboral/familiar y existen
pocas opciones alternativas. Por
otra parte hay personas que eligen
este horario en función del día que
más les apetece o mejor les sienta
entrenar. Muchos estudios al res-
pecto muestran y dan respuesta
que entrenar por la tarde puede ser
más beneficioso para optimizar el
crecimiento muscular y mejorar su
rendimiento. Otros por el contrario
muestran que existen ganancias si-
milares de fuerza en diferentes ho-
rarios (mañana o tarde) de entre-
namiento. 
Las adaptaciones estructurales

que se ocasionan con el entrena-
miento de fuerza se refieren a los
cambios físicos y anatómicos que
ocurren en el organismo o en una
estructura biológica como respues-
ta a un estímulo o un entorno es-
pecífico. Las adaptaciones son una
forma en que los organismos se
ajustan para sobrevivir y funcionar
de manera eficiente en su entorno.
Estas adaptaciones pueden estar
relacionadas con la forma, la es-
tructura interna, la morfología, la
estructura interna y otros aspectos
físicos de un organismo o de una
parte de su cuerpo.
Cuando el objetivo es el aumen-

to de la masa muscular, se pueden
observar numerosas conclusiones:
- Es evidente que existe una dife-
rencia significativa en la capacidad
de aplicar fuerza entre la mañana y
la tarde, con una mayor fuerza ob-
servada en las horas vespertinas.
- Cuando el entrenamiento de fuer-
za se realiza en las horas de la
mañana, puede aumentar los nive-
les de fuerza independientemente
de que sean evaluados por la
mañana o por la tarde. Cuando en-
trenamos por la mañana aumenta-
mos la manifestación de fuerza en
esta hora del día, igualándola a la
que se da por la tarde. Nos adapta-
mos a realizar esfuerzos físicos a
esas horas.
- Por el contrario, el entrenamiento
en las horas de la tarde-noche
mantiene la diferencia en la fuerza
a lo largo del día, con una mayor
ganancia de fuerza observada en
las horas de la tarde-noche.        
- Entrenar por la mañana parece
favorecer un poco más la fuerza
por la mañana, mientras que en-
trenar por la tarde lo hace cuando
se evalúa por la tarde.
- A considerar, que los aumentos
en el tamaño muscular son simila-
res, independientemente de la hora
del día en que se realice el entrena-
miento.
Los cambios en la composición

corporal son considerados como
beneficios que nos aporta el entre-
namiento de fuerza, y están asocia-
dos no solo con aumentos en el
rendimiento físico, sino también
con beneficios para la salud. Exis-
ten cambios documentados en el
tamaño, con transiciones en el tipo
de fibras y con una mejora de los
componentes bioquímicos y ultra-
estructurales (arquitectura muscu-
lar). Colectivamente estas adapta-
ciones mejoran las características
del rendimiento, como la fuerza, la
potencia y la resistencia muscular.

Éxito del I Campeonato Alevín de
Fútbol-7 de la Peña de Veteranos

Fútbol 7

Las magníficas instalaciones
de la Peña de Veteranos de
Loja acogieron el pasado sá-
bado 8 de junio el I Campeo-
nato de Fútbol 7 Alevín orga-
nizado por esta peña lojeña,
que ha acogido a un total de
15 equipos de hasta cuatro
provincias andaluzas en una
gran jornada de fútbol base.
Con el patrocinio principal de
Atracón y la colaboración
también de otras firmas co-
merciales, la Peña de Vetera-
nos ha apostado también por
el fútbol base para traer a Lo-
ja un evento deportivo en el
que los equipos participantes
han podido desplegar todo su
potencial sobre el césped na-
tural, algo que normalmente
no tienen la oportunidad de
disfrutar durante la competi-
ción en el año.
Desde las 10 de la mañana

arrancó la competición, que
se desarrolló en horario de
mañana y tarde. Al mediodía
se ofreció un almuerzo a los
equipos participantes, que
contaron también con agua y
fruta durante el evento. La
entrada para el público era de
3 euros. Además, hubo barra
con comida, paella, barbacoa
o jamón asado y por la tarde
se contó con la participación
de 'Vinyl Rules' que pincharon
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Acción de uno de los partidos disputados con motivo del I Campeonato de Fútbol-7 Alevín de la Peña de Veteranos. FOTO: P.C.

música durante la tarde para
animar el evento. También se
contó con 'speaker' durante la
competición.

CUATRO GRUPOS Y FASES ORO Y PLATA
En cuanto a lo que ha sido la
competición, los 15 equipos
participantes se han distribui-
do en grupos de la siguiente
forma: el grupo A ha estado
formado por los equipos Es-
pañol de Albolote, Captación
Granada, We y Romaluz; el
grupo B por Huétor Tájar, Vi-
llanueva Mesía y Origen; el C
por Medina Lauxa, Puerto

Malagueño, San Andrés y De-
portivo Jaén y el grupo D por
Nerja, Arenas de Armilla,
Cortijillo y Priego. Una vez fi-
nalizada la fase de liguilla, la
competición continuó con la
fase final, donde los dos pri-
meros clasificados de cada
grupo pasaban a la fase de
Oro y el tercero y cuarto a la
fase de Plata, con unos cuar-
tos de final, semifinales y fi-
nal dentro de cada una de es-
tas dos fases.
A la final llegaron, dentro

de la fase Plata los equipos
Español de Albolote y Depor-

tivo Jaén, con triunfo para los
primeros, mientras que en la
fase de Oro disputaron la fi-
nal Puerto Malagueño y Are-
nas de Armilla, con victoria
para el equipo malagueño,
que se ha proclamado cam-
peón del torneo. 
Hubo trofeos para los tres

primeros clasificados de cada
fase, así como para el mejor
jugador y mejor portero de
cada una de las dos fases.
También hubo medalla para
cada uno de los niños partici-
pantes como recuerdo del
evento. 

El fin de semana pasado llegó
la gran cita para el equipo fe-
menino de Pádel Poniente,
que ha representado al club y
al deporte lojeño en el Máster
Nacional de las Series Nacio-
nales de Pádel, que se ha cele-
brado en Valencia. Una cita a
la que Pádel Poniente Apolo
Team consiguió acceder tras
ganar el play-off en el provin-
cial y lograr el pase a la fase
final en las Interseries regio-
nales.
Este Máster Nacional de las

Series Nacionales de Pádel
consistía en una primera fase
de cuatro grupos de 3 equipos
donde solo el primero de cada
uno de ellos pasaba a la si-
guiente fase, que eran las se-

El equipo femenino de Pádel Poniente,
en la fase final de las Series Nacionales

Pádel

mifinales.
El equipo lojeño quedó en-

cuadrado en el grupo Estrella
Damm junto a BTC Movalcli-
ma de Vizcaya y Pádel Matola
RN de Alicante. La primera
jornada se jugó contra el
equipo de Vizcaya y en unos
enfrentamientos muy dispu-
tados las lojeñas tuvieron la
mala suerte de ceder tres par-
tidos muy igualados, lo que
hizo que el resultado se de-
cantara en la balanza a favor
del equipo rival por un resul-
tado de 10-2 (4 partidos a 1).
Un resultado que dejaba ca-

si sin opciones de ser prime-
ras de grupo al equipo de Pá-
del Poniente. De todas for-
mas, las jugadoras lojeñas sa-
lieron en la siguiente jornada
a darlo todo y en otra elimi-

Juan Manuel 
Molina Molina
Licenciado en Ciencias
de la Actividad Física y
el Deporte y Doctor
en Educación Física

Pádel Poniente Apolo Team posa con la bandera de Loja durante la competición.

PACO CASTILLO

natoria muy igualada cayeron
por un ajustado 7/5 con Pádel
Matola RN de Alicante (3 par-
tidos a 2), dando así por ter-
minada su participación en
este Máster. Las campeonas
finales fueron el equipo ita-
liano Las Lobas.

Cabe destacar que llegar a
este Máster es muy difícil ya
que la competición la comien-
zan más de 5.000 equipos y
solo 80 juegan esta fase final,
así que ya era un gran éxito el
poder estar presentes en esta
cita a nivel nacional.
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Ciclismo

Gran éxito para el atleta lo-
jeño Luis Miguel Montosa Ca-
ballero, que ha conseguido un
oro y un bronce en el Campe-
onato Nacional Militar de
Atletismo de las Fuerzas Ar-
madas, celebrado entre los
días 11 al 14 de junio pasados. 
El día 12 de junio tuvo lugar

la prueba de 1.500 metros, la
distancia preferida para  Luis-
mi Montosa, que es su espe-
cialidad, donde consiguió ga-
nar la medalla de oro con un
tiempo de 3 minutos y 59 se-
gundos, a un ritmo de 2’39’’ el
kilómetro. Tras una carrera
de menos a más, a partir de la
primera vuelta consiguió do-
minar casi de principio a fin. 
Al día siguiente participó

Luismi Montosa, oro y bronce en
el Campeonato Nacional Militar
de las Fuerzas Armadas

Atletismo

en los 10.000 metros, don-
de tras una carrera en un
grupo de tres, a falta de
tres vueltas tuvo fuerzas
para hacer un cambio lar-
go y poder obtener la me-
dalla de bronce, con un
tiempo de 32 minutos a un
ritmo de 3’13’’ el kilómetro.
A estos resultados indivi-
duales hay que sumar tam-
bién otro oro en los 4x100
metros masculinos.
Tan solo dos días des-

pués, el mismo fin de se-
mana, Luismi ha participa-
do en el Campeonato Au-
tonómico de la Comunidad
Valenciana, en la prueba
de 1.500 metros, con una
marca de 3 minutos y 56
segundos a un ritmo de
2’37’’ el kilómetro, quedan-
do en 5ª posición.

El pasado día 2 de junio un
grupo de amantes al ciclismo
de carretera, pertenecientes
en su mayoría al Club Ciclista
Lojeño, iniciaron una ruta
inédita de 10 etapas desde Lo-
ja a Santiago de Compostela
con el fin de realizar los 1.080
kilómetros, enlazando la ruta
mozárabe y la conocida como
ruta de la Plata hasta llegar a
las puertas de la Catedral de
Santiago.
Con este fin, Antonio Jái-

mez Llamas, Rafael Puerto
Muñoz -los dos miembros
más antiguos del club en esta
propuesta-, Miguel Jáimez
Muñoz, conocido por todos
como Miguel el de Open,
Jesús Rivera García, Juan
Ruiz Mesa, Antonio Otero Va-
quero y Kisco Ramos Lopera,
este último, conocido vende-
dor de la ONCE, comenzaron
a dar sus primeras pedaladas
con un fin común: llegar to-
dos juntos a Santiago de
Compostela y conseguir la
‘Compostela’, documento que
certifica que se ha realizado
el Camino de Santiago.
Además, con el lema ‘Desafío
Ciclismo Inclusivo, deporte
para todos’, se pretendía ha-
cer ver que las limitaciones
las pone uno mismo.
Tanto a la salida como tam-

bién a la llegada fueron aga-
sajados y apoyados por

Ruta inédita e inclusiva a
Santiago de Compostela 
PACO CASTILLO
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Luismi Montosa, en cabeza de carrera, durante el Campeonato de España Militar.

miembros de la directiva del
Club Ciclista Lojeño -con me-
dalla conmemorativa inclui-
da-,  familiares, compañeros
de ruta y los concejales José
Antonio Gallego y Antonio
Campaña, quienes les facilita-
ron una bandera de Loja para

que pudieran llevarla durante
la ruta. En total, han sido 10
etapas hasta llegar a Santiago
de Compostela, con paradas
en Montemayor, Alcaracejos,
Orellana, Trujillo, Salaman-
ca, Tábara, La Gudiña y Oren-
se. 

Los siete lojeños que han participado en la aventura ante la Catedral de Santiago.

El Club de Pesca Riofrío ofre-
ció hace unas semanas un ho-
menaje a Francisco Rama
González, conocido empresa-
rio y pescador desde hace mu-
chos años, por su colabora-
ción durante todo este tiempo
con el club. Dicho homenaje a
este miembro honorífico co-
menzó con una jornada de
pesca por parte de los partici-
pantes en el mismo. 
Posteriormente se llevó a

cabo un almuerzo, al término
del cual el Club de Pesca
Riofrío hizo entrega a Fran-
cisco Rama de una placa con-
memorativa como Socio de
Honor.

Homenaje del Club Pesca Riofrío a
su socio de Honor, Francisco Rama
PACO CASTILLO

Pesca

Paco Rama fue obsequiado con una placa conmemorativa como Socio de Honor.
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Laura Rodríguez gana la tercera etapa
del Circuito de Travesías de Córdoba

po de 1 hora y 4 minutos
para completar los 3.000
metros de la prueba.
Este Circuito de travesías

consta de un total de cinco
sedes, de las que ya se han
celebrado tres y la nadado-
ra lojeña marcha primera
de su categoría en la clasi-
ficación del Circuito y a fal-
ta de dos travesías. 

Laura Rodríguez muestra la medalla obtenida en la competición.

Natación

La nadadora lojeña Laura
Rodríguez Prados ha partici-
pado días pasados en la terce-
ra etapa FAN del Circuito Di-
putación de Córdoba de Tra-
vesías de Natación. La cita ha
tenido lugar en Almodóvar
del Río, donde Laura ha obte-
nido el primer puesto de su
categoría y el octavo de la ge-
neral femenina con un tiem-
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El estadio Medina Lauxa aco-
gió en un intenso fin de sema-
na el Campeonato Andalucía 
Cup de Fútbol 7 +18, que ha 
contado con la participación 
de dos equipos lojeños como 
AFL (Amigos Fútbol Loja) y 
Barandilla, que alcanzó las 
semifinales. Precisamente, en 
cuartos de final, se enfrenta-
ron los dos equipos lojeños, 
con victoria de Barandilla por 
3-1. 

Barandilla comenzó su 
participación ganando a Ma-
rena de Málaga por 4-1 y en el 
segundo partido se impuso 
por 2-1 al Recreativo Master-
publi de Huelva. Ya en cuar-
tos de final llegó la mencio-

Loja acoge el torneo Andalucía Cup 
de Fútbol 7 +18, con Barandilla y AFL

Fútbol
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cuentros, uno con el campeón 
del torneo, el equipo de Alme-
ría Doble P, con derrota y el 
otro con victoria frente al 
equipo galés de Cardiff R.O. 
Players FC.

En un fin de semana muy fut-
bolero a nivel de peñas, Ba-
randilla –que participó tam-
bién en el campeonato de fút-
bol-7 +18, celebrado en Loja-, 
lo ha hecho también en el tra-
dicional Torneo de fútbol ve-
terano ‘Ciudad de la Alham-
bra’, en el que también ha es-
tado la Peña ‘La Esperanza’.  

Barandilla también ha te-
nido una destacada participa-
ción en este torneo. Comenzó 
su participación jugando en 
su grupo frente a Estepa de 
Sevilla, al que ganó 2-1, mis-
mo resultado con el que tam-
bién ganó el segundo partido, 
al imponerse a Ejido de Alme-
ría. Con estos dos triunfos se 
proclamó campeón de grupo 
y quedó emparejado en los 
cuartos de final de su sede 
con CD Murada de Alicante, 
al que ganó por 3-0, por lo 
que Barandilla consiguió cla-
sificarse para las semifinales, 
en las que tuvo como rival 
Güevéjar, con el que perdió 
por 3-0, un resultado que 
también se puede considerar 

engañoso. En cualquier caso, 
gran participación del equipo 
lojeño, que además ha parti-
cipado en dos torneos a la 
vez, lo que suponía un gran 
esfuerzo. 

 
BUEN PAPEL DE PEÑA LA ESPERANZA 
Por su parte, la Peña La Espe-
ranza comenzó su participa-
ción en la fase de grupos con 
victoria por 1-0 frente al Vé-
lez. En el siguiente partido ca-
yó 0-1, quedando finalmente 
en el segundo puesto del gru-
po. De esta forma, se enfren-
taría posteriormente con un 
tercero, el Rambla de Córdo-
ba, en un choque en el que el 
equipo lojeño fue superior, 
pero sufrió muchas bajas, es-
pecialmente en defensa, don-
de tampoco pudo contar, sal-
vo los últimos 10 minutos, 
con el que fuera jugador del 
Loja Juanma Muñoz, que se 
lesionó en el partido anterior, 
lo que acusó a lo largo del 
partido, a pesar de adelantar-
se en el marcador. Después 
volvió a sufrir la baja por le-
sión de Fernando Rubio, y 
acabó perdiendo por 1-2 y 
quedándose fuera del torneo. 

Barandilla y Peña La Esperanza dejan su sello en el tradicional 
Torneo de fútbol de Veteranos ‘Ciudad de la Alhambra’

Fútbol

PACO CASTILLO

nada victoria ante AFL, clasi-
ficándose para las semifina-
les, donde perdió ante el equi-
po que a la postre se procla-
mó campeón, Doble P de Al-
mería, por 0-2. Fue un parti-

do muy igualado, pero al 
equipo lojeño le faltó el acier-
to ante la portería contraria. 

En el caso de AFL, formó 
un equipo que unió a distin-
tas generaciones, desde el mí-

tico Pedro Peso al joven juga-
dor del Loja CD Álex Yepes. El 
equipo lojeño cayó, como ya 
hemos comentado, en cuartos 
de final ante Barandilla por 
3-1. Antes disputó dos en-

Equipo de Barandilla con el que ha participado en el torneo de Veteranos ‘Ciudad de la Alhambra’, llegando hasta semifinales.

Barandilla ha contado con varios nombres, como Rafilla, Sergio Delgado o Álvaro.

Los dos equipos lojeños se enfrentaron en cuartos de final, con victoria para Barandilla, que alcanzó 
las semifinales, donde cayó con el equipo a la postre campeón, dejando una gran imagen en el torneo

L a Peña La Esperanza también ha participado un año más en este prestigioso torneo, dejando una buena imagen.

AFL también se ha reforzado con jugadores del Loja como Javi del Moral o Álex Yepes.
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EL CORTO DE LOJA

 
Por   

Emilio Muros

PASATIEMPOS

FARMACIAS DE GUARDIA JULIO 2024

HORIZONTALES.1.- Pécora. Oropesa. 2.- 
Asaduras. Polos. 3.- eF .Raigones. Ne. 4.- 
Zelanda. Oreado. 5.- naP. Odorante. 6.- 
Ron. Ras. 7.- Ama. Iré. 8.- Sacadinero. 9. 
Pecadora. aT 10.- Ana.Barato. Ibi. 11.- 
Dardos. Saturad. 12.- oleésoP. Salado. 
VERTICALES1.- Paez. Raspado. 2.- Es fe-
nomenal. 3.- Ca. Lanas. Are. 4.- odraP. a 
5.-Ruan. Cebos. 6.- Árido. Acaso. 7.- 
agaD. Dar. 8.- Oso. Idas. 9.- noR. No-
tas.10 Ópera. erotA. 11.- Posen. Ra. uL. 
12.- eL. Atrio. Ira. 13.- Sondear. Abad. 14.- 
Aseo. Sentido.             

SOLUCIÓN CRUCIGRAMA

Horizontales: 
1.- En sentido fig. y famil. persona astuta o vi-
ciosa. Villa prov. De Toledo con notable casti-
llo, hoy Parador Nacional. 2.- Conjunto de las 
entrañas del animal (plural). Antiguos hela-
dos de nieve que chupábamos. 3.- Al rev. 
confianza, buen concepto que se tiene de 
una persona. Raíz de las muelas y los dientes 
(plural).Símbolo del neón. 4.- Prov. Del SD. 
De los Oaises Bajos cuya capital es Middel-
burgo. Aireado, ventilado. 5.- Al rev. coloca, 
acomoda. Oloroso, fragante. 6.- Una bebida 
alcohólica. Nivel. 7.- Dueña. Caminaré. 8.- 
Famil. persona que tiene arte para sacar 
cuartos con cualquier engañifa. 9.- Nombre 
de letra. Familiarmente ramera. Al rev. sím-
bolo del tantalio. 10.- Nombre de mujer. En 
sentido fig. que se logra con poco esfuerzo. 
Pueblo de Alicante. 11.- En plural arma arroj 
adiza que se tira con las manos. Hartad, sa-
ciad. 12.- Al rev. disfrútelo. Pueden ser tres rí-
os, uno de Argentina y dos de Méjico. 
Verticales:   
1.- Político ecuatoriano (Federico) Fall, en 1974 
que fue Presidente de la república en 1935. 

Ablación de parte de la mucosa de un órgano 
de la matriz con fines terapéuticos. 2.- (única 
pregunta) Una vez terminada la rotonda del 
Puente Aliatar de Loja ¿Cómo la definirías?. 3.- 
Símbolo del calcio. Tela fuerte de algodón o 
cáñamo (plural). Remueve la tierra con un ob-
jeto de labranza. 4.- Al rev. obscuro. Al rev.sím-
bolo del pascal. Regale. 5.- Dícese del caballo 
cuyo pelo es blanco y bayo. En plural comida 
que se da a los animales para alimentarlos. 6.- 
En sentido fig. falto de amenidad. Casualidad, 
suceso imprevisto. 7.- Al rev. antigua arma 
blanca. Donar. 8.- Animal fiero. Marchadas. 
9.- Al rev. Cierta bebida alcohólica. Registras, 
tachas. 10.- Poema dramático puesto en músi-
ca. Al rev. atasque. 11.- Descansen. Nombre 
quedaban al sol los antiguos egipcios. Al rev. 
símbolo del lutecio. 12.- Artículo determinado 
en género masculino. Patio interior por lo co-
mún cercado de pórticos. Irritación. 13.- En 
sentido fig. inquirir con cautela la intención de 
uno o las consecuencias de algo. Superior de 
un monasterio. 14.- Limpieza, curiosidad. Que 
incluye o explica un sentimiento.

Punto de información turística PROVISIONAL: 
Plaza de la Constitución, 5. De lunes a viernes, de 9 a 14 h.  
Ermita de Jesús Nazareno:  
Concertar visita: 958 32 15 20. 
Mausoleo de Narváez: Concertar visita: 958 321 520 
Iglesia Mayor de la Encarnación:  Misa: martes a sábado, 
20 horas. Domingos y festivos a las 12 h. 
Museo Histórico de Loja (Alcazaba): 
De martes a sábado de 10 a 14 h y de 18 a 20 h. Do-
mingos y festivos de 10 a 14 h. 
Centro Iniciativas Culturales (CIC) El Pósito: 
Cerrado temporalmente. Sólo abrirá para la programa-
ción cultural. 
Ermita de la Caridad: Concertar visita: 958 321 520. 
Palacio de Narváez (Ayuntamiento):  
Cerrado temporalmente por reformas. 
Iglesia de San Gabriel:  
Misa: martes a sábado 20h. Domingo y festivos 10 y 12 ho-
ras.Visitas: media hora antes de misa.  
Centro de Interpretación del Agua:  
Lunes-miércoles, domingos y festivos, 10 a 14h. Jueves-sába-
do de 10 a 14 y de 18 a 20 horas.  
Iglesia de Santa Catalina:  
Misa de martes a sábado a las 20h. Domingo a las 11. Visi-
tas: de martes a sábados de 19 a 20:30 horas. 
Convento de Santa Clara:  
Domingo: Misa 10h. Concertar visita: 958 32 15 20. 
Ermita de San Roque: Concertar visita: 958 32 15 20. 
Museo Anita Ávila: De lunes a viernes de 11 a 13h y de 17:30 
a 19:30 h. Sábado de 11 a 13 h.

GUARDIAS DIURNAS De 8:00 a 22:00 horas todos 
los días: Ldo. Bruque Tallón. Av. Pérez Alamo s/n 
GUARDIAS NOCTURNAS DE 22:00 a 8:00 
 
1 LUNES 
LDA. CORRALES ORTEGA. C/ CERVANTES, 2  
2 MARTES 
LDO. GÓMEZ HERNÁNDEZ. C/ FERNANDO GÓMEZ, 6 
3 MIERCOLES 
LDAS. OCAÑA ARENAS. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO 12 
4 JUEVES 
LDO. BRUQUE TALLON. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO S/N 
5 VIERNES 
LDO. VALSECA MONTAÑO. AV. LOS ANGELES S/N 
6 SÁBADO 
LDO. MUÑOZ PÉREZ. PLAZA CONSTITUCION 14 
7 DOMINGO 
LDO. MUÑOZ PÉREZ. PLAZA CONSTITUCION 14 
8 LUNES 
LDAS. SÁNCHEZ QUILES. SANTA CATALINA, 6 
9 MARTES 
LDA. CORRALES ORTEGA. C/ CERVANTES, 2  
10 MIERCOLES 
LDO. GÓMEZ HERNÁNDEZ. C/ FERNANDO GÓMEZ, 6 
11 JUEVES 
LDAS. OCAÑA ARENAS. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO 12 
12 VIERNES 
LDO. BRUQUE TALLON. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO S/N 
13 SÁBADO 
LDO. VALSECA MONTAÑO. AV. LOS ANGELES S/N 
14 DOMINGO 
LDO. VALSECA MONTAÑO. AV. LOS ANGELES S/N 
15 LUNES 
LDO. MUÑOZ PÉREZ. PLAZA CONSTITUCION 14 
16 MARTES 
LDAS. SÁNCHEZ QUILES. SANTA CATALINA, 6 
17 MIERCOLES 
LDA. CORRALES ORTEGA. C/ CERVANTES, 2  

18 JUEVES 
LDO. GÓMEZ HERNÁNDEZ. C/ FERNANDO GÓMEZ, 6 
19 VIERNES 
LDAS. OCAÑA ARENAS. AVDA.  PÉREZ DEL ÁLAMO 12 
20 SÁBADO 
LDO. BRUQUE TALLON. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO S/N 
21 DOMINGO 
LDO. BRUQUE TALLON. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO S/N 
22 LUNES 
LDO. VALSECA MONTAÑO. AV. LOS ANGELES S/N 
23 MARTES 
LDO. MUÑOZ PÉREZ. PLAZA CONSTITUCION 14 
24 MIERCOLES 
LDAS. SÁNCHEZ QUILES. SANTA CATALINA, 6 
25 JUEVES 
LDA. CORRALES ORTEGA. C/ CERVANTES, 2  
26 VIERNES 
LDO. GÓMEZ HERNÁNDEZ. C/ FERNANDO GÓMEZ, 6 
27 SÁBADO 
LDAS. OCAÑA ARENAS. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO 12 
28 DOMINGO 
LDAS. OCAÑA ARENAS. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO 12 
29 LUNES 
LDO. BRUQUE TALLON. AVDA. PÉREZ DEL ÁLAMO S/N 
30 MARTES 
LDO. VALSECA MONTAÑO. AV. LOS ANGELES S/N 
31 MIERCOLES 
LDO. MUÑOZ PÉREZ. PLAZA CONSTITUCION 14 
 
 
 
Gómez Hernández 958 32 01 01 
Carmen I. Corrales Ortega 958 32 14 52 
Sebastián Bruque Tallón  958 32 53 05 
Quiles Muñoz 958 32 10 86 
Muñoz Pérez 958 32 01 65 
Ocaña Arenas 958 32 00 74 
Francisco Tallón Cáliz 
Granada, 97  Ventorros de Balerma. 958 31 70 27 
Ana Cobos Morales  
Carretera de Priego 28. V. de San José. 958 31 50 97

TELÉFONOS FARMACIAS

TELÉFONOS DEL AYUNTAMIENTO
 
CENTRALITA. 958 321 156 
 
TELEFONO ASISTENCIA MUNICIPAL 
638 067 657. Uso en caso de emergencia 
 
OFICINA CIUDADANA  
648270608 
oc_mpalomeque@aytoloja.org 
oc_oreyes@aytoloja.org 
 
ALCALDIA 
958 32 00 70, 660 256 552 - alcaldia@aytoloja.org 
 
POLICIA LOCAL 
jefaturapolicialocal@aytoloja.org 
Facebook:  Enred Pol Loja 
•oficial de servicio: 653 874 698 
•agente tutor: 699 188 515 
•centralita 958 321 010 
628 990 617 - 682 817 034 
 
BOMBEROS/PROTECCIÓN CIVIL 
Jefatura 620 520 948 
Parque bomberos. 958 32 54 80 
bomberosloja112@gmail.com 
 
ÁREA DE SECRETARÍA 
Oficina ciudadana: 648 270 608 
Secretaría (Contratación y Patrimonio): 
618 782 259 
oficinasecretaria@aytoloja.org 
 
OFICINA ATENCIÓN CONSUMIDOR 
628 244 696, omic@aytoloja.org 
 omic@aytoloja.org 

AREA DE SERVICIOS Y MANTENIMIENTO 
Oficina: 958 320 041  obrasyservicios@aytoloja.org 
Coordinadores: 645 712 074;   630 828 424 
Guardias electricistas: 629 677 259  
electricistas@aytoloja.org 
Urgencia obras: 605 823 939 
 
INTERVENCIÓN 
Área: 648 203 698 - consulta facturas 
mcruiz.rodriguez@aytoloja.org  - cita previa plusvalías. 
intervencion@aytoloja.org - citas/consultas con Inter-
ventora 
pm_intervencion@aytoloja.org - jefa sección Intervención 

    
TESORERIA. 608 564 571 
 
AREA RECURSOS HUMANOS 
Tlfno. 628 064 046 
Email. pm_rrhh@aytoloja.org; 
recursoshumanos@aytoloja.org 
 
AREA DE URBANISMO . 648 183 063 
 
JEFATURA JURÍDICA 
oh_urbanismo@aytoloja.org - 648 183 063 
 
AREA DE MEDIO AMBIENTE 
Area: 648 183 063 -medioambiente@aytoloja.org 
 
AGENCIA DE DESARROLLO 
958 327 281 - info@agenciadesarrolloloja.com 
 
CATASTRO 
958 32 33 73. castastroloja@gmail.com 
 
ÁREA DE DEPORTES 
958321271. 628 332 726 
deportes@aytoloja.org 
 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
958 32 20 05 - 651 80 80 73 
mediosloja@gmail.com 
Facebook: El Corto de Loja 
 
ÁREA TURISMO 
958 321520 - 653 873 921 
info@lojaturismo.com - cih@aytoloja.org 
 
ÁREA DE CULTURA 
958322313 
cultura@aytoloja.org. Facebook: Cultura de Loja 
 
ÁREA DE FIESTAS 
fiestas@aytoloja.org - 619 32 94 89 
 
ÁREA DE JUVENTUD 
958325648 - juventud@aytoloja.org 
 
PROGRAMA ORIENTA 
958 322 366 - 958 192 323 
orienta1@agenciadesarrolloloja.com  
orienta2@agenciadesarrolloloja.com 

coordinadorass@aytoloja.org 
Oficina general:  
958 325 521, ssociales@aytoloja.org 
Coordinadora:  
618 212 953 
Programas Servicios Sociales:  
606 533 271 
Plan Local Intervención Zonas:  
616623146, 660257298  
planlocalzdloja@aytoloja.org 
Centro Comarcal de tratamiento de Adiciones:  
958 324 121,  639 754 465 
centrodrogasloja@dipgra.es 
Centro de Información a la Mujer: 
691 05 43 06 
016 estarán a su disposición las 24 horas 
Centro Ocupacional 
almudenacentroocupacional@aytoloja.org 
691053700 

TELÉFONOS SERVICIOS SOCIALES

Información útil

HORARIOS DE TRANSPORTES

TRENES 
 *Consultar horarios actualizados en renfe.com 
 
LOJA – MADRID 
6.22 - AVE 
6.54  – AVANT + LD. 
14.02 - AVANT + AVE. Enlace Córdoba 
18.06 - AVANT + AVE. Enlace Córdoba 
20.08 - AVANT + AVE. Enlace Córdoba 
MADRID – LOJA 
8.05 – AVE + AVANT.  Excepto domingos 
10.10 – MD + AVANT.  Enlace Sevilla S.Justa  
10.55 - MD + AVANT. Enlace Sevilla S.Justa 
18.05 -  AVE + AVANT. Enlace Córdoba 
20.03 – AVE 
LOJA – GRANADA 
AVANT: 9.55, 10.31, 11.43, 14.44, 16.28, 
21.20, 21.36. 
AVE: 23.27 
GRANADA – LOJA 
AVANT: 6.32, 7.41, 12.54, 13.40, 17.45, 
18.55, 19.45 
AVE: 6.00 

 
LOJA – SEVILLA 
6.22– AVE + MD. Enlace Anteq Sta Ana 
6.22 - AVE + AVE 
6.54 – AVANT 
14.02 – AVANT  
18.06 – AVANT   
20.08 - AVANT 
SEVILLA – LOJA 
7.35 – AVANT 
9.30 – AVANT 
12.29 - AVANT 
19.20 - AVANT 
19.55 - AVE + AVE 
 
LOJA - MÁLAGA  
6.54 - AVANT + AVANT 
8.03 - AVANT 
13.16 - AVANT  
19.17 - AVANT  
MÁLAGA - LOJA  
09.25 -  AVANT + AVANT Enlace Antequera 
09.35 - AVANT+AVANT Antequera Sta. Ana 
15.32 - AVANT (directo) 
20.25 - AVANT (directo) 

AUTOBUSES 
 
LOJA-GRANADA 
7:30*, 7:55*, 8:00, 09:05, 10:00, 
10:30*, 12:20, 13:00, 15:00, 16:00, 
16:25, 18:30, 19:35, 20:20 
*Servicio prestado de lunes a viernes. 
 
GRANADA-LOJA 
06:00*, 07:00, 08:00, 09:15*, 09:45, 
10:00*, 11:00, 11:45**, 12:00, 13:30, 
15:30**, 16:00, 17:00*, 17:15, 18:00, 
18:30* 
*Lunes a viernes. 
**Sólo los fines de semana. 
 
LOJA-MÁLAGA 
06:45, 07:40, 08:48, 10:30, 11:45, 
16:40, 18:03, 18:40 
MÁLAGA-LOJA 
07:00, 08:00, 09:00, 11:15, 11:30, 
12:00, 14:00, 15:00, 17:30, 19:15 
LOJA-SEVILLA 
08:55 
SEVILLA-LOJA 
15:30 



EL CORTO puede seguirse por Internet, visitando la web  
www.elcortodigital.com -  O en Facebook: EL CORTO DE LOJA

Más de un centenar de perso-
nas expusieron su belleza so-
lidaria en la III Pasarela So-
lidaria de Cruz Roja. Gracias 
a la creatividad de Antonio 
Pérez ‘Kuki’ y la labor de un 
grupo de modistas, se volvió 
a representar un estilismo de 
vanguardia y sin complejos, 
elaborado con telas y mate-
riales reciclados.   

Bajo el lema, ‘La solidari-
dad hecha glamour’, el Cam-
po de Fútbol Nuevo San 
Francisco acogió el pasado 
28 de junio un evento que 
permite recaudar fondos pa-
ra los diferentes programas 
de la ONG en Loja y la co-
marca. Con la adquisición de 
la entrada, por tan solo 6 eu-
ros, decenas de lojeños y vi-
sitantes colaboraron en la 
gran labor que lleva a cabo 
Cruz Roja en el Poniente 
Granadino, donde solo en 
2023 atendió a 1.289 perso-
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Cruz Roja y  la belleza de la solidaridad 
El Campo de Fútbol de San Francisco acogió por primera vez este evento que es el principal que visualiza 
los valores y los diferentes programas que pone en funcionamiento esta ONG en Loja y la comarca

nas.  
Tras la celebración de esta 

cita, María José Malagón, 
presidenta de la Asamblea 
Comarcal de Cruz Roja, ha 
recordado que el objeto de 
esta pasarela es promover la 
creatividad social. “Se trata 
de una movilización ciuda-
dana en la que participa de 
manera activa más de un 
centenar de personas de Loja 
y su comarca. Concretamen-
te, 150 personas entre mode-
los, voluntarios y colabora-
dores” ha incidido la repre-
sentante de la ONG que aña-
de que se pretende “visuali-
zar el valor de la sostenibili-
dad donde la moda es una de 
las industrias más contami-
nantes, y el upcycling o reci-
claje de prendas y tejidos nos 
ayuda a cuidar el medio am-
biente”. Hay que destacar 
que el Medio Ambiente es 
una de las áreas de Cruz Roja 
con el objetivo de sensibili-
zar a la población en gene-
ral. 

“Este evento, el más im-
portante de cuantos organi-

Las y los participantes de la III Pasarela Solidaria de Cruz Roja posan para Pepe Conde, de ‘Miraquetediga’, durante el desarrollo de una noche llena de buenas intenciones. FOTO: MIRAQUETEDIGA.ES

za nuestra Asamblea Comar-
cal para visibilidad sus ac-
ciones y sensibilizar a la po-
blación, va destinado al de-
sarrollo de los distintos pro-
yectos que en ella se llevan a 
cabo, reforzando con lo re-
caudado, la respuesta huma-
nitaria que se ofrece a perso-
nas en estado de vulnerabili-
dad” ha explicado Malagón 
que incide en que en 2023 se 
han llevado a cabo 4379 in-
tervenciones y 10300 res-
puestas, de las cuales el Área 
de Intervención Social/Ma-
yores tuvo 5808 respuestas. 
La presidenta ha afirmado 
que es esta última área, per-
sonas mayores, a la que más 
se da respuesta directa en la 
Asamblea de Loja-Poniente 
granadino. “También quiero 
resaltar que tenemos la suer-
te de contar con una Asam-
blea en nuestra comarca de 
la Institución Humanitaria 
más importante a nivel mun-
dial, la Cruz Roja y la Media 
Luna Roja, para atender a es-
te tipo de respuestas”, ha en-
fatizado Malagón. 

Antonio Pérez ‘Kuki’ es el alma de esta idea que cumple su tercera edición. 

Desde Cruz Roja dan las gracias a todos los voluntarios y colaboradores. 


